
ЗАГСы России создадут Страница 5

общую компьютерную сеть

Ежедневная общенациональная газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 21 января 2016. № 10(6878)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ФИНАНСЫ Центробанки начали 
отказываться от американских 
гособлигаций

США попали 
в распродажу

Сергей Куликов

РОССИЯ увеличила вложения в 
гособлигации США в ноябре 
прошлого года на 6 миллиардов 
долларов. Это следует из опу-
бликованных вчера данных аме-
риканского минфина.

Но если все-таки считать год 
к году (ноябрь 2015-го к ноябрю 
2014-го), то вложения в эти госу-
дарственные ценные бумаги все 
же сократились. Тогда на балан-
се России их было на 108,1 мил-
лиарда долларов. А наращивать 
объем американских бумаг 
наша страна начала с апреля 
прошлого года. Но с тех пор он 
увеличился всего до 88 миллиар-
дов долларов. 

Сегодня Россия находится на 

15-м месте по вложениям в госу-
дарственные ценные бумаги 
США. Пока нет официальной ин-
формации, какую инвестицион-
ную политику будет вести наша 
страна в этом году. 

Многие аналитики уверяют, 
что вкладывать в США — выгод-
но.  Однако финансисты некото-
рых государств, видимо, не раз-
деляют эти прогнозы. 

По данным Федеральной ре-
зервной системы США (ФРС), за 
две недели января центральные 
банки разных стран продали 
ценных бумаг почти на 47 мил-
лиардов долларов. С одной сто-
роны, учитывая общий объем 
облигаций почти в 3 
триллиона — это капля в 
море. 

НАДЗОР Генпрокуратура 
предложила установить 
предельные тарифы на трассе 
М-11

Передайте 
за проезд

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
предложила правительству уста-
новить предельные тарифы на 
платном участке автотрассы Мо-
сква — Санкт-Петербург. 

Как сообщила вчера корре-
спонденту «РГ» официальный 
представитель надзорного ве-
домства Марина Гриднева, в 
2015 году правительством был 
введен платный режим по 
участку этой автодороги. При 
этом размер тарифа проезда по 
нему установлен концессионе-
ром и составляет от 200 до 500 
рублей для легкового автомо-
биля и до 1200 рублей для гру-
зового, что вызвало многочи-
сленные жалобы со стороны ав-

товладельцев и автоперевозчи-
ков. 

— Установлено, что данная си-
туация стала возможной из-за 
несвоевременного принятия 
правительством предельных 
уровней тарифов, которые не 
должны превышаться концесси-
онером, — отметила Гриднева.

По ее словам, в силу требова-
ний Федерального закона «Об 
автомобильных дорогах и о до-
рожной деятельности в РФ и о 
внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ» 
Генеральная прокуратура про-
информировала правительство, 
которому предложено устано-
вить предельные зна-
чения тарифов по трас-
се М-11. 
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Иван Петров

У
никальную операцию вы-
полнили инженерные вой-
ска мин обороны. Проведе-

ны разведка и разминирование 
морского дна по трассе будущего 
моста в Крым. 

О военных инженерах не зря 
ходят легенды. Сегодня они спо-
собны всего за несколько часов 
проложить по воде понтонную 
переправу длиной в несколько 
километров. И такую прочную, 
что она выдерживает танковую 
колонну. Могут за считаные часы 
пробурить мощную скважину, 
способную обеспечить в любом 
месте питьевой водой целый ар-
мейский лагерь. А сейчас в арсе-
нале военных инженеров прохо-
дят обкатку хай-тек-новинки. Ка-

кие высокие технологии осваива-
ют в армии, в интервью «Россий-
ской газете» рассказал началь-
ник инженерных войск Воору-
женных Сил РФ генерал-лейте-
нант Юрий Ставицкий.  

Юрий Михайлович, прежде чем 
начать строить мост, который 
соединит Крым с остальной Рос-
сией, нужно было обследовать 
морское дно в Керченском про-
ливе. Эта задача была поставле-
на инженерным войскам. Как 
ваши спецы с ней справились? 
ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Да, действитель-
но, эту задачу выполнил отряд 
разминирования сформирован-
ного в прошлом году Междуна-
родного противоминно-
го центра Вооруженных 
Сил РФ. 

Роман Маркелов

В 
России создается единая 
система администриро-
вания и сбора налогов, 
таможенных платежей и 
страховых взносов. Фе-

деральная таможенная служба 
(ФТС) и Росалкогольрегулирова-
ние по указу президента России 
Владимира Путина перешли под 
крыло министерства финансов.

Об эффекте этого объедине-
ния для госказны и бизнеса, о 
сроках выстраивания новой си-
стемы и уменьшении бюрократи-
ческих процедур «Российской га-
зете» рассказал министр финан-
сов России Антон Силуанов.

Антон Германович, какие причи-
ны стали поводом для передачи 

ФТС и Росалкогольрегулирова-
ния в ведение минфина? Какого 
эффекта вы ожидаете?
АНТОН СИЛУАНОВ: К созданию едино-
го механизма администрирова-
ния мы приступили еще в прош-
лом году. По сути, ФТС и ФНС в 
фискальной части отвечают за 
одно и то же — за администриро-

вание налоговых и неналоговых 
доходов бюджета. 

Передача ФТС в ведение мин-
фина позволит скоординировать 
усилия по совершенствованию 
законодательства, выровнять 
правила уплаты налогов и тамо-
женных платежей, наладить си-
стему контроля так, чтобы сни-

зить количество проверок и 
контрольных мероприятий. Это 
приведет к снижению админи-
стративной нагрузки на бизнес, 
ускорит предоставление госу-
дарственных услуг, повысит со-
гласованность действий государ-
ственных органов.

Сегодня подавляющая часть 
случаев уклонения от уплаты на-
логов основана на разрывах меж-
ду таможенным оформлением 
ввозимых в РФ товаров и сферой 
ответственности налоговых ор-
ганов. Интеграция информаци-
онных ресурсов позво-
ляет эти разрывы устра-
нить. 

АРМИЯ Военные инженеры провели подводную разведку 
по маршруту моста в Крым

Роботы идут на мины

3
Законопроект о запрете 
работы коллекторских 
агентств внесен в Госдуму  

4
Беспроводной Интернет 
заработает во всех автобу-
сах, троллейбусах и трамва-
ях столицы до конца года

5
Давосские эксперты назва-
ли Россию вторым по силе 
государством мира  

9
Русские баня и литература 
должны привлечь интури-
стов на отечественные  
курорты лучше любой 
рекламы

10
Космодром Восточный 
готовится отправить пер-
вую ракету в космос в апре-
ле этого года 

12
Дарью Виролайнен воле-
вым решением включили 
в состав сборной России

Антон Силуанов: Передача ФТС в 
ведение минфина позволит нала-
дить систему контроля так, чтобы 
снизить количество проверок.

Экономить 
на гаджетах
начинают
во всем мире
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Австралийский доллар  54,4628
Азербайджанский манат  49,7473
Армянский драм**  16,3467
Белорусский рубль****  38,8659
Болгарский лев  44,5861
Бразильский реал  19,5592

Венгерский форинт**  27,5984
Вон Республики Корея***  65,3288
Датская крона  11,6848
Доллар США  79,4614
Евро  87,0341
Индийская рупия*  11,6726

Казахстанский тенге**  21,1362
Канадский доллар  54,2177
Киргизский сом*  10,4709
Китайский юань  12,0769
Молдавский лей*  38,9135
Новый туркменский манат  23,3710

Норвежская крона*  90,0331
Польский злотый  19,5568
Румынский лей  19,2377
СДР  109,7147
Сингапурский доллар  55,2045
Таджикский сомони  10,5205

Турецкая лира  26,0478
Узбекский сум***  28,3285
Украинская гривна*  32,1056
Фунт стерлингов  112,5015
Чешская крона* 32,2673
Шведская крона*  93,1847

Швейцарский франк  79,4376
Южноафриканский рэнд*  47,0799
Японская иена**  68,3862

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.01.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Может ли россиянин 
участвовать в доле-
вом строительстве 

в Беларуси? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Инженерные войска могут срочно создать понтон на любом водоеме.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Аня Чиповская 

расскажет 

и покажет, 

как живется 

молодой 

 взбалмошной 

и дерзкой 

девочке- 

блогеру 

в гостях 

у бабушки 11

Акцент

 К созданию единого 
механизма администрирова-
ния мы приступили 
еще в прошлом году
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Только в «РГ» Глава минфина Антон Силуанов 
объяснил, зачем в России создается единая система 
сбора платежей

Деньги 
в одни руки
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ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко встретилась 
с молодыми 
законодателями

Обновление 
для Думы

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко провела встречу с Палатой молодых зако-
нодателей при Сенате и призвала их принять активное 
участие в предстоящих выборах в Госдуму.

Верхняя палата готова оказывать им содействие в 
этом процессе. «Конечно же, надо обновлять политиче-
ские элиты, заводить больше новых лиц в Федеральное 
Собрание. Вы имеете все шансы, особенно если пойде-
те по одномандатным округам», — заявила спикер. И 
даже если молодые политики потерпят неудачу, это 
даст им хороший опыт.  Тем не менее неплохие шансы у 
них есть и сейчас. Политики из созданной по инициати-
ве Матвиенко моло-
дежной палаты ак-
тивно участвуют в 
законотворческом 
процессе. Некото-
рые из молодых за-
конодателей стали 
заместителями 
председателей зак-
собраний или рабо-
тают в органах ис-
полнительной влас-
ти. «Сегодня мы на-
блюдаем качествен-
ный рост этих поли-
тиков, которые за два года выстроили деловые и про-
фессиональные отношения с действующими государ-
ственными деятелями федерального уровня», — оцени-
ла Матвиенко.   

Затронула она во время встречи и вопросы внешней 
политики. «Сегодня роль и влияние России в мире су-
щественно выросли. Никто не может отрицать того, что 
ни одну региональную или крупную международную 
проблему решить без участия нашей страны невоз-
можно», — сказала глава верхней палаты. 

По ее мнению, Москва ведет принципиальную неза-
висимую внешнюю политику, построенную на нормах 
международного права, выступает за равную недели-
мую безопасность, не допускает вмешательства во вну-
тренние дела суверенных государств и выступает за 
справедливый миропорядок. 

Благодаря такой позиции многие вопросы удается 
решать в том ключе, который Россия определяет в сво-
ей внешней политике.

Деньги 
в одни руки

Кроме того, внедрение в практику таможен-
ного администрирования информационных 
систем ФНС России, основанных на облачных 

технологиях (то есть накопление информации проис-
ходит не на компьютере, а вне его, в центре обработки 
данных, в дата-центре. — Ред.) и современных центрах 
обработки данных, позволит добиться сокращения за-
трат на таможенное администрирование и повысить 
его эффективность.

С Росалкогольрегулированием ситуация немного от-
личается от ФТС. Сейчас РАР не администрирует ника-
ких сборов или налогов (акцизы администрирует ФНС). 
Но без информации по учету производства и распро-
странения алкогольной продукции, которую аккумули-
рует у себя Росалкогольрегулирование, невозможно от-
следить уплату акцизов. 

И еще. Уверен, что в результате качество алкоголь-
ной продукции, несомненно, улучшится, что немало-
важно.

Очевидно, что от объединения усилий администра-
торов доходов и минфина вырастет объем поступлений 
в бюджетную систему РФ. Не менее важен общий эф-
фект в виде сокращения бюрократических процедур, 
уменьшения проверок и улучшения правил для всех 
участников внешнеэкономической деятельности — 
конкуренция станет более честной, серое поле возмож-
ностей для уклонения от налогов сократится.

Означают ли произошедшие изменения, что министерство 
станет фактически мегарегулятором по доходам и что ФТС 
и Росалкогольрегулирование перестанут существовать как 
самостоятельные единицы если не сейчас, то позже?
АНТОН СИЛУАНОВ: Об этом речи не идет. Помимо обеспече-
ния налоговых поступлений в бюджет у каждой службы 
есть и другие функции. 

Важной составляющей работы ФТС является тамо-
женный контроль, борьба с контрабандой и т.д. Основ-
ная задача Росалкогольрегулирования на этот год — вне-
дрение  в  оптово-
р о з н и ч н о е  з в е н о 
ЕГАИС (Единая го-
сударственная авто-
матизированная ин-
формационная си-
стема учета объема 
производства и обо-
р о т а  э т и л о в о г о 
спирта, алкоголь-
ной и спиртосодер-
жащей продукции). 

Но учет платежей 
и контроль будет 
единый — минфин 
через ФНС будет контролировать полноту и правиль-
ность уплаты налогов, таможенных платежей и страхо-
вых взносов. На базе ФНС будет создан единый орган 
взыскания задолженности по этим платежам.

В какие сроки будет выстроена новая система?
АНТОН СИЛУАНОВ: В настоящий момент реализуется первый 
этап интеграции систем. Он займет год. После чего, мы 
считаем, что полная интеграция информационных си-
стем ФТС и ФНС произойдет в течение двух лет.

Как технически будет проведена интеграция информа-
ционно-учетных систем платежей ФНС и ФТС, как она 
будет реализована, будут ли издержки для бизнеса?
АНТОН СИЛУАНОВ: Сейчас наша задача — провести анализ 
бизнес-процессов в части фискальных функций тамож-
ни и налоговых органов, понять, существуют ли смеж-
ные процессы, какие процессы дублируются и могут 
быть исключены. Мы считаем, что за счет повышения 
эффективности и упрощения процессов администри-
рования издержки для добросовестного бизнеса долж-
ны снизиться.

ВЛАСТЬ В Кремле призвали не нагнетать ситуацию вокруг 
внесистемной оппозиции

Поле закона
Кира Латухина

В
несистемная оппозиция, 
готовая нарушить закон, не 
способствует стабильности 

и процветанию страны, заявил 
журналистам пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

«Если говорить о тех, кто, за-
водя какую-то речь о политиче-
ской деятельности, говорит о 
своей готовности выйти за рам-
ки закона намеренно — то, ко-
нечно, это люди, которые как 
минимум не способствуют ста-
бильности и процветанию наше-
го с вами государства», — под-
черкнул Песков.

Пресс-секретарь президента 
не стал комментировать выска-
зывания главы Чечни Рамзана 
Кадырова о внесистемной оппо-
зиции, но призвал вниматель-
нее прочитать его слова. «Да-
вайте обратим внимание, что 
речь идет именно о внесистем-
ной оппозиции — тех, кто нахо-
дится вне легитимного полити-
ческого поля страны. Это те, кто 

в своей деятельности не остают-
ся в рамках закона и готовы его 
нарушать, в том числе и во вред 
стране», — пояснил он. «Здесь не 
нужно нагнетать, нужно просто 
спокойно прочитать сказан-
ное», — посоветовал Песков.

Владимир Путин активно об-
щается с представителями пар-
тий, и эта практика продолжит-
ся. «Президент ведет достаточ-
но последовательный и доста-
точно насыщенный диалог с 
представителями оппозиции: 
речь идет о руководителях пар-
ламентских фракций и о пред-

ставителях других партий, кото-
рые не входят в парламент», — 
уточнил Песков.

Насколько известно пресс-
секретарю главы государства, за 
последнее  время Путин не 
встречался с Кадыровым.

В Кремле не стали занимать 
позицию той или иной стороны 
в дискуссии о России как о 
«стране-дауншифтере». Этот 
термин на Гайдаровском фору-
ме употребил глава Сбербанка 
Герман Греф. При этом советник 
президента Сергей Глазьев с 
ним не согласен.

«В Кремле точно не присое-
диняются к тому или иному ла-
герю», — заявил Песков. «Прези-
дент неоднократно говорил, что 
экспертная дискуссия — это 
всегда позитивный процесс, ибо 
в ее рамках происходит цивили-
зованный обмен мнениями и 
ищется истина», — продолжил 
он.

«Опять же такие дискуссии, 
например, не совсем признают-
ся приемлемыми, если происхо-
дят в действующем правитель-
стве, — добавил пресс-секретарь 
главы государства. — Об этом 
тоже президент неоднократно 
говорил, и в данном случае та-
кой дискуссии не происходит».

«Греф — не член кабинета ми-
нистров и имеет право на свою 
точку зрения. Вместе с тем он 
возглавляет безусловно круп-
нейшую в стране финансовую 
структуру, и его основная зада-
ча — защита интересов акционе-
ров, а главный акционер этой 
структуры — пока государство», 
— напомнил Песков.

Пресс-секретарь президента 
прокомментировал и ряд между-
народных вопросов. Между Мо-
сквой и Вашингтоном сохраня-
ются противоречия по сирийско-
му урегулированию, в частно-
сти, по формированию списка 
террористических организаций 
и представителей оппозиции. 
Идет напряженная работа, но не 
все гладко, оценил Песков, при-
ведя в пример «жесткие разно-
гласия относительно того, кто 
должен быть в «белом», кто дол-
жен быть в «черном списке».

Встреча помощника прези-
дента РФ Владислава Суркова и 
замгоссекретаря США Виктории 
Нуланд — диалог на экспертном 
уровне. США заинтересованы в 
информации «из первых рук» о 
ходе «нормандского процесса», 
пояснил пресс-секретарь рос-
сийского лидера.

Кроме того, Песков заявил, что 
британский доклад по делу о смер-
ти экс-офицера ФСБ Александра 
Литвиненко не входит в повестку 
дня, но с ним ознакомятся.

ВЫБОРЫ

ЦИК 
подсчитал 
эфирное время 
партий

БЕЗ ЖАЛОБ

Виталий Петров

ВЧЕРА на первом в этом году за-
седании Центральная избира-
тельная комиссия разбиралась с 
тем, сколько часов ВГТРК выде-
лил на теле- и радиоканалах для 
освещения деятельности четырех 
парламентских партий за прош-
лый год.

Как рассказал зампред главы 
ведомства Леонид Ивлев, на про-
тяжении всего 2015 года ни одно 
постановление ЦИК по учету 
эфирного времени не было обжа-
ловано. «Хотя и существовали 
разногласия при обсуждении и 
голосовании, тем не менее парла-
ментские партии признали дейст-
вия рабочей группы по учету 
эфирного времени строго соот-
ветствующими федеральному за-
конодательству», — подчеркнул 
он. В итоге все партии получили 
около 324 часов эфирного време-
ни за год, разница между их ре-
зультатами заключалась лишь в 
минутах и секундах. 

Между тем Совфед и Госдума 
начали подготовку к  ротации чле-
нов ЦИК, которые будут переиз-
бираться в марте этого года. На-
помним, что ведомство формиру-
ется сроком на 5 лет в составе 15 
членов с правом решающего голо-
са. 5 из них утверждаются Госду-
мой, 5 — Совфедом, 5 — главой го-
сударства, который, как правило, 
предлагает свою «пятерку» после 
решений обеих палат. Верхняя па-
лата еще в прошлом году приняла 
постановление, в котором при-
звала региональные власти вы-
сказать свои предложения по воз-
можным кандидатурам до конца 
января. Обобщенный список се-
наторы намерены сформировать 
до 15 февраля. 

Приступили к формированию 
перечня из 5 кандидатов в новый 
состав ЦИК и в Госдуме. Кандида-
туры будут отобраны по квотно-
му межфракционному принципу 
— 2 человека от «Единой России» и 
по 1 от фракций ЛДПР, КПРФ и 
«Справедливой России» — и опре-
делены нижней палатой до 1 мар-
та. Пока что только фракция 
КПРФ заявила о том, что поддер-
жит кандидатуру действующего 
члена ЦИК Евгения Колюшина. 
Остальные пока с планами не 
определились, хотя ЛДПР «на 85% 
приняла решение, что по ее квоте 
будет предложена другая канди-
датура», о чем сообщил вице-спи-
кер Госдумы Игорь Лебедев. 

КОНТРОЛЬ 
Связной Банк 
признан 
банкротом

РАЗДЕЛ 
ИМУЩЕСТВА

Роман Маркелов

СВЯЗНОЙ Банк признан в сре-
ду банкротом решением Арби-
тражного суда города Москвы по 
заявлению Банка России.

В отношении Связного Банка 
было открыто конкурсное про-
изводство, конкурсным управ-
ляющим стало Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ).

Представитель Банка России 
сообщил в среду о превышении 
обязательств кредитной органи-
зации над стоимостью ее имуще-
ства — 12,9 миллиарда рублей 
против 12,6 миллиарда рублей. 
По словам представителя Цен-
тробанка, такая ситуация озна-
чает признак банкротства — не-
достаточность имущества для 
исполнения обязательств перед 
кредиторами.

ЦБ отозвал лицензию у Связ-
ного Банка 24 ноября за наруше-
ния банковского законодатель-
ства и утрату капитала. Связной 
Банк занимал 150-е место по ве-
личине активов. Он входил в си-
стему страхования вкладов. Кли-
енты-физлица получат компен-
сацию до 1,4 миллиона рублей с 
суммы всех счетов в банке.  Быв-
шим вкладчикам Связного Бан-
ка предстоит выплатить порядка 
12 миллиардов рублей. 

Президент Владимир Путин обещал помочь предпринимателям

Свой Давос
Кира Латухина

М
алый и средний 
бизнес  —  опора 
страны,  заявил 
президент на фо-
руме предприни-

мателей, пообещав поддержку их 
инициатив, но предупредив, что 
нужно быть аккуратными, чтобы 
не развалить макроэкономиче-
ский фундамент. От успеха в эко-
номике зависит все остальное в 
жизни страны, считает он.

Форум,  организованный 
«ОПОРОЙ России», собрал 500 
участников из 70 регионов, а так-
же большое число чиновников, 
среди них первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, министр финан-
сов Антон Силуанов, глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина.

«Два последних года были до-
статочно сложными для экономи-
ки, объективные трудности за-
тронули практически все ее сек-
тора. Но нужно отметить, что в це-
лом бизнес выстоял, в том числе и 
малый», — отметил Владимир Пу-
тин. «Даже открываются некото-
рые дополнительные возможно-
сти, имею в виду курсовую разни-
цу и некоторые возможности на 
рынках», — добавил он.

«В сферах услуг, торговли есть 
определенная положительная ди-
намика», — продолжил глава госу-
дарства. «Так, число зарегистри-
рованных коммерческих органи-
заций в сфере малого бизнеса в те-
чение 2015 года выросло на 2,9 
процента, а индивидуальных 
предпринимателей — на 3,7», — 
сказал он.

«Скромный рост есть и по вы-
ручке», — оценил президент. На-
пример, у производственных 
предприятий малого бизнеса за 
январь—сентябрь 2015 года — 
плюс 8 процентов к аналогично-
му показателю 2014 года. В сфере 
оптовой торговли — плюс 4,5 про-
цента.

«Нужно приложить все силы, 
чтобы в сфере малого предприни-
мательства сохранилась стабиль-
ность, чтобы временные ограни-
чения — и экономические, и бюд-
жетные — не стали преградой для 
притока в эту сферу как можно 
большего числа образованных, 
современно мыслящих и инициа-
тивных людей», — считает Путин. 
Безусловно, власти будут и даль-
ше формировать механизмы, ко-
торые помогут продолжить дви-
жение вперед, заверил он. Шта-
бом решения вопросов и проблем 
должна стать Корпорация разви-
тия малого и среднего предприни-
мательства: на ее базе сконцен-
трированы все инструменты под-
держки бизнеса.

Новые возможности есть и у 
регионов. Приняты законы, даю-
щие им право вводить налоговые 
каникулы для впервые зареги-
стрированных индивидуальных 
предпринимателей, двухгодич-
ную нулевую налоговую ставку. 
Также они могут снижать с 6 до 1 
процента ставки для работающих 
по «упрощенке». Такой возмож-
ностью воспользовались 39 реги-
онов, налоговые каникулы введе-
ны в 81.

Но далеко не везде развитие 
малого и среднего бизнеса в прио-
ритете. Взаимодействие с влас-
тью помогут наладить проектные 
офисы по распространению луч-
ших практик ведения бизнеса. И 
реализация предложений пред-
принимателей может стать пер-
вым экзаменом для оценки рабо-
ты этих офисов.

«ОПОРА России» должна бо-
лее активно проявлять себя в ре-
гионах, считает глава государст-
ва. «Мы со своей стороны будем 
делать все для того, чтобы эти 
ваши усилия поддержать», — заве-
рил он. Именно предприниматели 
должны стать генераторами идей, 
которые бы соотносились с теку-
щими условиями и помогали ре-

шать проблемы. Вместе с региона-
ми нужно определять направле-
ния, где бизнес наиболее востре-
бован, создавать спецпрограммы 
обучения, добиваться конкрет-
ных результатов, пояснил прези-
дент: «Только тогда можно до-
стичь здесь качественного проры-
ва».

Путин обещал сделать все, что-
бы и региональные власти, и пра-
вительственные структуры вос-
пользовались предложениями 
предпринимателей. «Потому что 
на экономическом направлении 
успех нам всем очень нужен, от 
него зависит все остальное в жиз-
ни нашей страны: и решение со-
циальных проблем, и внутрипо-
литических, и наше позициони-
рование на международной аре-
не», — заключил он.

От президента не укрылось и 
то, что на форум приехали высо-

копоставленные чиновники. 
«Смотрю, здесь большое количе-
ство коллег моих из правительст-
ва. Непонятно, кто в Давос пое-
хал на горных лыжах кататься, — 
улыбнулся он. — С большим жела-
нием чего-то раньше ездили, те-
перь не ездят. Видимо, денег не 
хватает на билеты. Экономят. Хо-
рошо — дома надо работать».

На проблемы с финансами жа-
ловались сами предприниматели. 
«Денег дешевых нет, с деньгами 
вообще сложно», — переживал за 
кредитование глава «ОПОРЫ Рос-
сии» Александр Калинин. Посето-
вал он и на выросшие в разы штра-
фы. Контролер в советское время 
приходил как консультант, и толь-
ко если предписания не выполня-
лись, налагались штрафы, напом-
нил он. «Были отменены плано-
вые проверки, но внеплановые 
растут в геометрической прогрес-
сии», — также сообщил Калинин и 
выступил против анонимных жа-
лоб через Интернет.

«Основные трудности понят-
ны: не может быть низких ставок 
при определенной ситуации на 
рынках, в экономике, иначе мы 
просто с обратной стороны под-
беремся к этой экономике и огре-
ем ее палкой так, что она уже не 

встанет», — подчеркнул Путин, го-
воря про кредитование. «Нужно 
быть очень аккуратными, чтобы 
не разваливать макроэкономиче-
ский фундамент, на котором до-
статочно устойчиво, несмотря на 
все внешние риски и сложности, 
стоит наша экономика», — поя-
снил он.

Правительство и ЦБ постоян-
но думают, как в отдельных отра-
слях создать наиболее благопри-
ятные условия для кредитования. 
«Просто так увеличивать денеж-
ную массу бесконечно и бескон-
трольно очень опасно, это может 
привести к таким эффектам, ко-
торые на первый взгляд не видны, 
но они обязательно наступят, 
если мы будем действовать неак-
куратно», — предупредил прези-
дент.

Говоря про снижение объемов 
резервирования, глава государст-
ва обратился с просьбой к Наби-
уллиной, чтобы высвобождаемые 
средства направлялись в реаль-
ную экономику, в том числе и в 
малый бизнес. А при оценке рабо-
ты банков с госучастием нужно 
учитывать кредитование малого 
и среднего бизнеса, согласен он. В 
том числе речь идет о премиаль-
ных руководству.

Предложение вернуться к 
прежней практике — предупре-
ждение, потом штраф — Путин 
одобрил. Поддержал и критику 
интернет-жалоб. «В Интернете 
легко прятаться, хамить, обзы-
ваться, и при этом заявлять свою 
позицию какую-то крайнюю. И 
при этом неизвестно еще, кто это 
делает. Если у человека есть ка-
кая-то позиция, есть какие-то пре-
тензии, пусть он скажет, назовет 
себя. Иначе это не претензии и не 
жалобы — это анонимка. Здесь 

только один проверяющий хоро-
шо работал — Лаврентий Павло-
вич Берия — с анонимками», — за-
метил он.

Поддержал президент и идею 
увеличения порога ущерба (раз в 
пять) для признания экономиче-
ского преступления особо тяж-
ким. Также он поручил разрабо-
тать критерии эффективности ра-
боты торгпредств за рубежом. Не 
закрыт и вопрос о возможности 
повышения порога оборота ком-
паний, которые могут работать по 
упрощенной системе. Говоря о 
проблеме налогообложения иму-
щества исходя из его кадастровой 
стоимости, глава государства на-
помнил, что соответствующие 
льготы должны вводиться в регио-
нах. Но можно подумать и об 
усредненной норме.

Правда, по теме возможного 
исключения из УК статьи о неза-
конном предпринимательстве — 
об этом тоже просили на форуме 
— Путин пока дать ответ не готов. 
«Подпольная деятельность нано-
сит ущерб тем, кто работает в 
рамках закона», — напомнил он. А 
вот с тем, что правоохранитель-
ные и контролирующие органы не 
должны давать комментариев от-
носительно расследований в от-
ношении предпринимателей до 
решения суда, президент полно-
стью согласен.

Акцент

 Нужно приложить все силы, 
чтобы в сфере малого 
предпринимательства 
сохранилась стабильность

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Владимир Путин активно 
общается с представителями 
партий, и эта практика 
продолжится

ЦИФРА

150
МЕСТО
по величине активов занимал 
Связной Банк в российской бан-
ковской системе

1

Издержки для 
добросовестного 
бизнеса в России 
должны снизиться 
за счет упрощения 
администрированияОбщение главы государства 

с участниками форума продолжа-
лось и в кулуарах. На снимке — 
своими мыслями с Владимиром 
Путиным делятся бизнесмен 
Андрей Коркунов (слева) и прези-
дент «ОПОРЫ России» Александр 
Калинин (в центре).
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У молодых 
 политиков есть 
все шансы пройти 
в Госдуму, особенно 
по одномандатным 
округам
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ГАИ Камеры поймали 50 
миллионов нарушителей

Попали 
в объектив

Владимир Баршев

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ подсчитала улов комплексов 
фотовидеофиксации за прошлый год. 

Более 50 миллионов постановлений было вынесено за 
различные правонарушения. По сравнению со всеми по-
становлениями, вынесенными за год, на долю фотовиде-
офиксации приходится 67 процентов всех выявленных 
правонарушений. 

Комплексы автоматической фиксации постоянно 
развиваются. Если раньше они фиксировали только пре-
вышение скорости, то сейчас функционал камер значи-
тельно расширен. Около 3,7 тысячи стационарных ком-
плексов (76 процентов от всех имеющихся) занимаются 
фиксацией превышения установленной скорости. Таких 
нарушений в 2015 году выявлено 44,9 миллиона. Это 89 
процентов от общего количества правонарушений, за-
фиксированных в автоматическом режиме.

272 комплекса 
следят за нарушени-
ями правил проезда 
регулируемых пере-
крестков. 258 ком-
плексов предназна-
чены для фиксации 
выезда на встречную 
полосу или под знак 
«Въезд запрещен». 
В прошлом году та-
ких комплексов было 
193. 43 комплекса 
фиксируют наруше-
ния в зонах железно-
дорожных переездов 
(в 2014 году их было 
6). 34 отлавливают 
машины, которые не 

предоставили преимущества пешеходам в зоне пешеход-
ных переходов. В 2014 году такие комплексы не работали. 
Также в автоматическом режиме 414 комплексов фикси-
руют движение транспортных средств по полосам для об-
щественного транспорта, 396 — нарушения правил оста-
новки и стоянки, 163 — нарушения требований знака 
«Движение грузовых автомобилей запрещено». 

Статистика показывает, что в местах постоянной ра-
боты камер происходит снижение общего количества 
аварий, а также тяжести их последствий.

Всего в России установлено 6,2 тысячи стационарных 
комплексов и применяется более 4 тысяч мобильных 
устройств.

Напомним, что сейчас, в соответствии с Правилами, в 
местах установки стационарных комплексов размеща-
ются таблички 8.23 «Фотовидеофиксация» и наносится 
дублирующая их дорожная разметка. Как показал опыт 
других стран, информирование водителей об автомати-
ческой фиксации нарушений снижает уровень аварий-
ности на данных участках дорог.

Но установка такой таблички информирует водите-
лей о возможной фиксации нарушения только стацио-
нарными комплексами. Отсутствие предупреждения не 
дает водителям права нарушать правила. Проще говоря, 
съемка мобильным комплексом без предупреждающего 
знака, так же легитимна. И это подтверждается судебной 
практикой в регионах.

Передайте 
за проезд

Обращение к правительству — не случайно. За 
эксплуатацию платного участка отвечает ком-
мерческая организация на основании концес-

сионного соглашения, заключенного с Росавтодором в 
соответствии с распоряжением правительства. Эта же 
компания устанавливала и тарифы. 

Напомним, что незадолго до этого корреспондент 
«РГ» в интервью с Генеральным прокурором задал во-
прос Юрию Чайке о том, что платный участок стоит пу-
стой — по нему никто не ездит за объявленные 400—500 
рублей, зато на основной трассе теперь многокилометро-
вые пробки. При этом, проезд по такому же участку в об-
ход Одинцово или на трассе Дон стоит гораздо дешевле. 

То есть получает-
ся, что ценообразо-
вание на платных до-
рогах зависит ис-
ключительно от соб-
ственника и никто 
на него не может по-
влиять. В ответ 
Юрий Чайка, зая-
вил, что в связи с по-
ступающей инфор-
мацией о возмож-
ных нарушениях за-
кона, допущенных 
при установлении 
этих тарифов, было 
принято решение о 
проведении прокурорской проверки. Генпрокурор поо-
бещал сразу же сообщить о ее результатах. Что, в общем 
и было сделано вчера. Теперь все зависит от решения 
правительства России. Больше месяца назад эту же тему 
поднимали и власти Подмосковья, которые обратились в 
Минтранс с предложением снизить тариф. Как рассказал 
журналистам губернатор Московской области Андрей 
Воробьев, он специально облетел на вертолете платный 
участок трассы и видел, что он абсолютно пустой, коли-
чество машин можно пересчитать по пальцам. 

— Жители беспокоятся: плата не доступна семейному 
бюджету, нужно искать решение. Цена должна быть 
скорректирована, и мы будем просить о существенной 
скидке, чтобы дорога заработала, — заявил Воробьев.

По словам губернатора, для жителей Солнечногорс-
ка, Клина, Химок, Зеленограда это важная транспортная 
артерия и она должна работать, а не простаивать.

Стоимость проезда по платной дороге от МКАД до аэ-
ропорта Шереметьево в зависимости от дня недели и 
времени суток составляет от 100 до 250 рублей, до Зеле-
нограда — от 150 до 350 рублей, до Солнечногорска — от 
200 до 500 рублей. Сейчас дорогой, которая строилась, 
чтобы разгрузить транспортные потоки на Ленинград-
ском шоссе, практически никто не пользуется.

Кстати, с 18 января участок с 21-го по 93-й километр 
на трассе М-4 «Дон» также стал платным. Правда плата 
эта не идет ни в какое сравнение с участком на М-11. Так 
тариф для владельцев легковых автомобилей, которые 
проезжают без транспондеров — 100 рублей днем и 50 ру-
блей ночью. Для автобусов и грузовиков проезд будет сто-
ить 200 рублей днем и 100 рублей ночью. Легковые авто, 
оборудованные с транспондером, весь платный участок 
могут проезжать всего за 40 рублей в любое время суток.

КОШЕЛЕК

В Думу внесен
законопроект 
о запрете 
выбивать 
долги

КОЛЛЕКТОРЫ 
НА ВЫХОД

Наталья Козлова

В ГОСДУМУ  внесен  законо-
проект, который фактически за-
претит  коллекторскую деятель-
ность в нашей стране  в том полу-
бандитском виде, в котором она 
существует сегодня.

Пока запрет касается коллек-
торской деятельности в отноше-
нии потребительских кредитов.

В пояснительной записке к 
документу сказано следующее:

«Большинство граждан, стол-
кнувшихся когда-либо с коллек-
торами, вспоминают угрозы и 
шантаж, причем не только в от-
ношении себя, но и своих близ-
ких. Нередки случаи примене-
ния физического насилия — но-
востные ленты пестрят сообще-
ниями об избиении граждан 
(иногда даже и их домашних пи-
томцев) коллекторами. Сущест-
вуют и другие случаи — коллек-
торы расписывают стены в подъ-
ездах, пытаются на незаконных 
основаниях проникнуть в жили-
ще должников и изъять имуще-
ство с целью погашения просро-
ченного долга. Причем порой 
эти действия совершаются в от-
ношении граждан, которые не 
брали кредитов».

О важности проекта и гово-
рить не стоит. В последние годы 
коллекторы надежно прописа-
лись в криминальных сводках. 
Уголовные дела против них уже 
исчисляются тысячами. Недавно 
даже  Генеральная прокуратура 
была вынуждена специально за-
ниматься  анализом сложившей-
ся с коллекторами ситуации.

 Как раз сейчас в  Мосгорсуде 
слушается одно из дел, где бан-
диты представлялись коллекто-
рами и выбивали долг. Жена яко-
бы должника в итоге попала в 
больницу, при этом она была в 
положении, он сам отдал маши-
ну, лишь бы перестали издевать-
ся и избивать. История стала ре-
зонансной еще и по той причине, 
что одного из вышибал обвиня-
ют в расстреле двух полицей-
ских на Ленинградском шоссе, 
защищавших несчастного, чью 
семью просто затравили. При 
этом жертва ни у кого не денег не 
занимал. 

Авторы нынешнего законо-
проекта — Владимир Жиринов-
ский, а также депутаты Алексей 
Диденко, Ярослав Нилов и Миха-
ил Дегтярев — подчеркивают, что 
по сути в проекте закона предла-
гается ввести запрет коллектор-
ской деятельности.

По мнению авторов докумен-
та, методы работы коллекторов 
носят противоправный харак-
тер.

Если закон примут, то в дей-
ствующем законе о потребитель-
ском кредите появится норма, 
по которой «денежное требова-
ние по договору потребитель-
ского кредита (займа) не может 
принадлежать лицу, не являюще-
муся кредитором. Иное лицо, 
оказавшееся обладателем такого 
требования по основаниям, 
предусмотренным законом или 
иным нормативным актом, обя-
зано уступить его организации, 
признаваемой кредитором, в те-
чение месяца». За нарушение за-
прета предлагается взимать 
штраф до 1 млн рублей.

Коллекторы, судя по всему, 
уже достали многих. В Санкт-Пе-
тербурге  разработаны свои по-
правки к Федеральному закону 
«О потребительском кредите 
(займе)». 

В них предложено  исключить 
из закона статью 15, которая ре-
гулирует деятельность коллек-
торских агентств. 42 депутата 
Заксобрания Петербурга под-
держали инициативу. 

  В пояснительной записке к 
проекту сказано, что термин 
«коллекторская деятельность» 
законодательно не определен, не 
установлены ни требования к 
коллекторским агентствам, ни 
запреты и ограничения на ис-
пользование определенных ме-
тодов коллекторской деятель-
ности, которые зачастую явля-
ются неправомерными.  

Инициатива  после голосова-
ния также будет направлена на 
рассмотрение в Госдуму.

Правительство Кабмин скорректирует антикризисный план

Не до рутины
Владимир Кузьмин

С
итуация в экономике 
не позволяет прави-
тельству отказаться 
от антикризисного 
плана. Он будет скор-

ректирован — появятся новые ме-
ханизмы, от неэффективных от-
кажутся — и продолжен, заявил 
премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев.

Глава кабинета министров об-
судил с членами Экспертного со-
вета при правительстве экономи-
ческое положение в стране и соо-
бражения, какими мерами мож-
но вернуть экономику к росту. 
При этом он сообщил, что обсто-
ятельства в последние недели 
складываются так, что без анти-
кризисного плана действий не 
обойтись и в этом году.

— События таким образом 
развиваются, что еще некоторое 
время назад представлялось, что 
можно обойтись без специально-
го плана и перевести работу пра-
вительства в такой рутинный 
стандартный вид, — сказал пре-
мьер. — Но с учетом того, как по-
следние три-четыре недели раз-
виваются события, мы все-таки 
договорились и с коллегами по 
правительству, и с представите-
лями парламента о том, что пра-
вительство продолжит работу в 
рамках плана по поддержке эко-
номики или, как иногда его назы-
вали, антикризисного плана.

Сейчас министерства готовят 
предложения по продолжению 
механизмов поддержки отраслей 
экономики. В обновленный план 
действий, подчеркнул Медведев, 
необходимо включить ряд меро-
приятий, какие-то будут продол-
жены, от части придется отка-
заться.

В Экспертном совете же счи-
тают, что нужно сконцентриро-
ваться не на антикризисных ша-
гах, а на трехлетнем плане стаби-
лизации структурных реформ. «В 
нынешней ситуации возникает 
задача формирования специаль-
ных действий, но в отличие от 
предыдущего года мне представ-
ляется, что это должен быть не 
антикризисный план, а план ста-
билизации структурных реформ 
примерно на три года», — выска-
зал соображение ректор Россий-

ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы (РАНХиГС) 
Владимир Мау.

Такой план должен быть ори-
ентирован на решение двух задач 
— обеспечение роста и благосо-
стояния. «Можно спорить, когда 
наступит дно, но понятно, что па-
дение не должно быть длитель-
ным, — сказал Мау. — Самая труд-
ная задача — выйти из таких мар-

гинальных темпов роста, кото-
рые вы, Дмитрий Анатольевич, 
назвали «декадансными»: минус 
полпроцента — плюс 0,5-1 про-
цент». Приемлемыми темпами 
роста эксперты считают уровень 
выше Германии, но ниже Китая, и 
возможности для этого есть.

Инерционного характера дви-
жения экономики в 2016 году не 
избежать, полагают в Экспер-

тном совете. Но чтобы обеспе-
чить стране потенциал для даль-
нейшего роста, уже сейчас нужно 
предпринимать ряд структурных 
шагов. «Программа-2030 — это 
развитие при цене на нефть от 20 
до 30 долларов», — пошутил Мау, 
призвав не ждать каких-то отско-
ков. Тем более что, по его оцен-
кам, в ближайшей перспективе 
стоимость нефти будет колебать-
ся в пределах 20—40 долларов.

Борьба с инфляцией тоже мо-
жет быть одной из структурных 
мер, но в зависимости от того, к 
каким значениям стремиться. 
«Снижение инфляции с 16 до 10 
процентов — это такая денежная 
мера. Снижение до 4—5 процен-
тов — это, несомненно, структур-
ная мера, потому что другая до-
ступность кредитов, эффектив-
ность», — сказал ректор РАН-
ХиГС.

— Вы считаете, это возможно в 
текущих условиях, когда прои-
зошло ослабление рубля и такие 
цены на нефть? — уточнил Дмит-
рий Медведев.

— Технически да. И экономи-
чески, скорее всего, — ответил 
Мау. — Сроки должны быть не-
сколько отодвинуты, но то, что 
это задача, к которой мы стре-
мимся, что мы не та страна, кото-
рая готова следующие 15 лет 
жить в условиях двузначной ин-
фляции, — вот это очень важно за-
фиксировать.

Премьер подтвердил, что это 
зафиксировано во всех доку-
ментах, а что делать с инфля-
цией в текущем году в прави-
тельстве сейчас как раз обсу-
ждают.

По словам премьера, сейчас мини-
стерства готовят предложения 
по поддержке экономики.

Авторы законопро-
екта по сути пред-
лагают ввести пра-
ктически полный 
запрет коллектор-
ской деятельности

НАСЛЕДИЕ Старый Английский двор 
открылся после реставрации

Варварка времен 
Грозного
Александр Мелешенко

П
осле длившейся два года 
реставрации открылся для 
посетителей Старый Ан-

глийский двор на Варварке — 
один из шести филиалов Музея 
Москвы и старейшая граждан-
ская постройка столицы за пре-
делами Кремля. Этот памятник 
насчитывает почти 500 лет исто-
рии и служит ценнейшим экспо-
натом сам по себе, но теперь в его 
древних стенах представлена и 
обновленная уникальная экспо-
зиция. 

Об официальном открытии фи-
лиала музея вчера объявили на 
пресс-конференции — она прошла 
в Казенной палате, которая слу-
жила парадным залом английско-
го подворья в Москве конца XVI — 
начала XVII веков. Там проходили 
собрания торговых агентов и де-
ловые приемы, устраивались 
пиры, а также хранилась купече-
ская казна. В палате воссоздали 
древнюю обстановку — массив-
ный стол и стулья, свечи, тяжелую 
дверь с железным кольцом вместо 
ручки, а главное, большую парад-
ную печь, украшенную красными 
изразцами, восстановленными по 
сохранившимся единичным фраг-
ментам. По словам гендиректора 
Музея Москвы Алины Сапрыки-
ной, все это теперь можно трогать 
руками, так как это не оригиналь-
ные вещи, а их копии, что с удо-
вольствием и делают дети. Ориги-
налов за полтысячи лет осталось 
очень мало, хотя и они в музее 
есть, но хранятся за стеклянными 
витринами. Для посетителей му-
зей открылся еще в новогодние 
праздники. Всего за несколько 
дней в нем побывали более 5 ты-
сяч человек. Многие оставили во-
сторженные отзывы в гостевой 
книге — там на удивление много 
слов на иностранных языках. 
Мужчины всех возрастов, к при-
меру, с большим восторгом берут 
в руки старые мушкеты и другое 
оружие, которое в старину везли в 
Московскую Русь из Англии. Оно 
выставлено в белокаменном под-

клете, где работает интерактивная 
экспозиция, рассказывающая об 
истории русско-английских тор-
говых отношений в 16—17 веках. 
Это, кстати, самая древняя сохра-
нившаяся часть постройки – 
остальная в последующем подвер-
галась перестройкам, хоть и не са-
мым значительным.  

Увидеть памятник теперь мо-
гут все желающие — музей нахо-
дится по адресу: улица Варварка, 
4а. Открыт он со вторника по вос-
кресенье с 10.00 до 18.00, а по 
четвергам — с 11.00 до 21.00. 
Входной билет на постоянную эк-
спозицию стоит 200 руб, а льгот-
ный — 100.

ПРОВЕРКА СЛУХА ЮНЕСКО 
обсудит с Москвой установку 
монумента князю Владимиру 

Зачем приехал 
Франческо?

Сергей Жуков, Ирина Огилько

ИСКЛЮЧЕНИЕ из списка Все-
мирного культурного наследия 
ЮНЕСКО московскому Кремлю 
из-за памятника князю Владими-
ру не грозит, как пишут некото-
рые СМИ, заявил «РГ» председа-
тель комиссии по монументаль-
ному искусству при Мосгордуме 
Лев Лавренов. По его словам, в 
ЮНЕСКО попросили лишь вни-
мательнее подойти к компози-
ции монумента и его влиянию на 
ансамбль Боровицкой площади, 
где собираются установить его 
предстоящей весной.

Так глава комиссии проком-
ментировал появившуюся инфор-
мацию о приезде в Москву экспер-
тов из ЮНЕСКО, которые должны 
дать окончательную оценку месту 
будущей «прописки» памятника. 
Дело в том, что Боровицкая пло-
щадь входит в охранную зону 
Кремля как объекта Всемирного 
наследия, поэтому решение об 
установке там монумента нужно 
согласовать с Центром всемирно-
го наследия ЮНЕСКО. Шумиха по 
этому поводу, уверен Лавренов, не 
совсем оправданна, она носит 
больше политический характер. 
По его мнению, тему раздувают 
те, кто считает: памятнику в Мо-
скве не место, «не важно, Воробье-
вы это горы, Боровицкая или Лу-
бянская площадь». « Основное по-
желание ЮНЕСКО — вниматель-
нее отнестись к композиции па-
мятника, его влиянию на ан-
самбль Боровицкой площади, то 
есть еще раз посмотреть проект, 
его художественную и архитек-
турную составляющую, порабо-
тать с высотой памятника», — поя-
снил Лавренов».

Эти вопросы столичные власти 
обсудят сегодня в Доме Пашкова с 
депутатами, архитекторами и 
представителем ЮНЕСКО. В 
пресс-службе Российского воен-
но-исторического общества 
(РВИО) «РГ» добавили, что заме-
ститель гендиректора ЮНЕСКО 
по вопросам культуры Франческо 
Бандарин уже в Москве. Сегодня 
он планирует посетить Кремль, а в 
пятницу — музей архитектуры им. 

Щусева, где презентует свою кни-
гу, а потом на встрече с журнали-
стами озвучит позицию своей ор-
ганизации по памятнику на Боро-
вицкой площади. То же самое кор-
респонденту «РГ» сообщили в 
пресс-службе Министерства куль-
туры России. Исполнительный ди-
ректор РВИО Владислав Кононов 
от комментариев воздержался и 
попросил дождаться окончания 
работы комиссии, дабы избежать 
излишнего общественного резо-
нанса.

Не исключено, что после кон-
сультаций с ЮНЕСКО авторы про-
екта могут пойти на определен-
ные уступки, считают эксперты. 
Ранее скульптор Салават Щерба-
ков уже согласился уменьшить в 
два раза высоту монумента — с 24 
до 12 метров, чтобы не портить 
панораму Московского Кремля. 
Тем не менее, координатор движе-
ния «Архнадзор» Рустам Рахма-
туллин считает, что памятник и 
такого масштаба может оказаться 
лишним на фоне и Кремля, и Дома 
Пашкова. Исправить ситуацию, 
по его мнению, может только пе-
ренос Владимира на другое место. 
Как вариант — на площадь у храма 
Христа Спасителя (со стороны 
Волхонки). 

Напомню, изначально памят-
ник князю планировали устано-
вить на склоне Воробьевых гор, но 
после широкого общественного 
резонанса от варианта пришлось 
отказаться. По мнению экспертов, 
возведение монумента могло обе-
рнуться обрушением склона Воро-
бьевых гор. Столичные власти тог-
да обратились к помощи горожан, 
которым предложили выбрать на 
голосовании в «Активном гражда-
нине» одно из трех мест — Боро-
вицкую площадь, Лубянскую пло-
щадь или площадку на набереж-
ной Москвы-реки у строящегося 
парка «Зарядье». В итоге победила 
Боровицкая площадь, которую де-
путаты в сентябре 2015 года ут-
вердили новым «домом» для кня-
зя, а в ноябре там заложили ка-
мень, приехавший в российскую 
столицу из крымского Херсонеса, 
где, по преданиям, в 988 году кре-
стили великого князя.
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Дорогой, 
построенной 
для того, чтобы 
разгрузить забитое 
Ленинградское 
шоссе, практически 
никто не пользуется

Акцент

 Инерционного характера дви-
жения экономики в 2016 году 
не избежать, полагают 
в Экспертном совете
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В прошлом году 
заработали 
34 комплекса, 
которые 
наказывают 
водителя, если он 
не пропустил 
пешехода

Английский двор на Варварке — старейшая гражданская постройка 
Москвы за пределами Кремля.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 января 2016 
четверг №10 (6878)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

США попали 
в распродажу

С другой — ситуация не-
определенная. Впро-
чем, эксперты «РГ» 

считают, что по этому поводу 
пока тревожиться не стоит. 
И России включаться в распро-
дажу не следует.       

Общепризнанно, что казна-
чейские облигации США являют-
ся одним из самых ликвидных 
финансовых инструментов в 
мире. Более того, они значитель-
но прирастают в цене, поскольку 
большая часть капитала, бегуще-
го с развивающихся рынков, на-
правляется именно на покупку 
этих бумаг. Эти бумаги минфин 
США выпускает с целью привле-
чения средств для обслуживания 
уже имеющегося госдолга. 

Между тем продажа облига-
ций их держателями продолжа-
ется уже с прошлого года. Только 
в октябре 2015 года было прода-
но долговых американских рас-
писок на 55 миллиардов долла-
ров, а одним из наиболее актив-
ных продавцов аналитики счита-
ют Китай, который вынужден за-
крывать бреши в собственной 
экономике.  

Облигации выпускаются в 
долларах США, а на доллар при-
ходится до половины всех меж-
дународных платежей и расче-
тов, напоминает руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития Никита Масленников. 
Есть спрос — есть и предложение: 
хотите продавайте или покупай-
те — это всего лишь способ регу-
лирования рынка. «Спрос на них 
сегодня довольно высокий, — по-
ясняет профессор департамента 
финансов НИУ «Высшая школа 
экономики» Александр Абрамов. 
— Ставки ФРС растут, так что каз-
начейские облигации являются 
«тихой гаванью» для инвесто-
ров». 

К тому же нынешние продажи 
на 47 миллиардов — это не пико-
вая нагрузка на американскую 
финансовую систему, говорит 
Масленников. С этим мнением 

согласна и аналитик финансовых 
рынков Анна Кокорева. 

«Продажи могут быть вызва-
ны несколькими факторами. Во-
первых, в последние годы доход-
ность облигаций падает, а стои-
мость растет. Во-вторых, моне-
тарные власти заявляют о вос-
становлении экономики США и 
ее стабильности, а облигации — 
это некая страховка, которая 
пользуется спросом в кризисные 
времена. В-третьих, возможно, 
ряд стран продает казначейские 
облигации США, чтобы получен-
ные средства направить на лик-
видацию экономического кризи-
са», — перечисляет она.

В то же время, столь активная 
продажа в начале года — явный 
сигнал о том, что на мировых 
рынках не все благополучно. 

Тем не менее Россия, которая 
также является крупным держа-
телем американских долговых 
обязательств, включаться в рас-
продажу своих активов не долж-
на, полагают аналитики. 

Что касается действий рос-
сийской стороны, то все зависит 
от выбранной инвестиционной 
стратегии,  рассуждает Абрамов. 
Американские облигации ника-
кой опасности в плане сохране-
ния средств не представляют, так 
что продавать их вряд ли стоит. 
«По-моему, сегодня эйфория, ца-
рившая еще год-полтора назад, 
когда многие говорили о жела-
нии обрушить доллар, резко из-
бавившись от долговых облига-
ций, прошла, — говорит он. — Сей-
час наблюдается более осторож-
ный подход к этим бумагам. Над-
еюсь, он сохранится и в дальней-
шем». 

 Вложения в казначейские об-
лигации США — это долгосрочная 
инвестиция, а с учетом того, что 
в августе прошлого года Центро-
банк РФ провел крупнейшую за-
купку данных ценных бумаг, про-
дажа их всего через пять месяцев 
вряд ли принесет ожидаемый до-
ход, полагает в свою очередь 
Анна Кокорева. 

ТРАНСПОРТ  Москвичи оценили наземный транспорт 

Впереди — электробус 
Светлана Батова

В 
целом пассажиры довольны 
московским наземным 
транспортом — это показали 

данные независимого опроса. 
Косвенно это подтверждают и 
цифры: в прошлом году столич-
ные автобусы, троллейбусы и 
трамваи перевезли на 2,1 млн 
больше пассажиров, чем в 2014-
м. О том, как работал наземный 
транспорт в прошлом году и что 
ждет пассажиров в ближайшем 
будущем, рассказал журналистам 
вчера глава «Мосгортранса» Евге-
ний Михайлов. 

Опросы показывают: 76% до-
вольны в целом работой автобу-
сов, троллейбусов и трамваев, 
73% горожан отметили чистые са-
лоны. Но самое интересное: впер-
вые за многие годы половина 
опрошенных сказала, что их 
устраивают даже интервалы дви-
жения наземного транспорта! 
Раньше, по словам Михайлова, 
именно на это больше всего зву-
чало нареканий. Сейчас расписа-
ние выполняется на 93%, или по-
чти на треть лучше, чем пять лет 
тому назад. Произошло такое 
улучшение благодаря упорядочи-
ванию движения в Москве, вводу 
выделенных полос для общест-
венного транспорта, а также плат-

ной парковки. Причина большин-
ства сохранившихся задержек — 
пробки, с которыми водители по-
делать пока ничего не в состоя-
нии.

Сыграло свою роль и то, что в 
прошлом году весь наземный 
транспорт наконец-то перешел на 
автоматическую диспетчериза-
цию, следящую в режиме онлайн 
за всеми автобусами, троллейбу-
сами и трамваями. Плюс в городе 
уменьшилось число ДТП — сейчас 
0,8 происшествия фиксируется 
на 1 млн км пробега, раньше этот 
показатель составлял 1,17. Коли-
чество нарушений правил дорож-
ного движения резко удалось сни-
зить на треть после того, как 
«Мосгортранс» запустил про-
грамму «ДТП нет», разместив на-
клейки с телефоном «горячей ли-
нии» на каждом автобусе — любой 

пассажир может позвонить и со-
общить, например, что водитель 
во время движения разговаривает 
по телефону или слишком резко 
перестраивается. 

Наземный транспорт стал до-
ступнее — низкопольных автобу-
сов для всех пассажиров, в том чи-
сле и маломобильных — троллей-
бусов и трамваев в столичных 
парках сейчас более 70%. Кроме 
того, в прошлом году построили 
37 посадочных платформ для 
трамваев — дополнительно к 105, 
построенным ранее. Людям на ко-
лясках и мамам с маленькими 
детьми не приходится больше 
прикладывать усилий, чтобы по-
пасть в транспортное средство. 
Поставили в прошлом году и 1176 
новых остановочных павильонов, 
практически победив расклейку 
объявлений и рекламы на них. За-

работало 531 информационное 
табло.

А в конце прошлого года на 450 
остановках появился и Wi- Fi. В 
этом году Интернет наконец-то 
включат и в самих транспортных 
средствах. Как сообщили «РГ» в 
компании-провайдере, сейчас уже 
готово 800 автобусов, к 1 февраля, 
уточняет пресс-служба Мосгор-
транса, первые автобусы с Wi-Fi 
появятся на таких протяженных и 
популярных маршрутах, как №№ 
902, 904, 1001 и «Н1». Скорость 
подключения составит 10 мгбит в 
секунду, чего достаточно для того, 
чтобы в каждом транспортном 
средстве могли одновременно 
пользоваться Интернетом 15—20 
человек. До конца года все 8000 
трамваев, троллейбусов и автобу-
сов будут иметь доступ в сеть. Ин-
тернет, как и в метро, станет рабо-
тать бесплатно. Подключиться к 
нему можно будет с помощью лю-
бого абонентского устройства, вы-
брав Mosgortans_Free из списка 
доступных сетей Wi-Fi. При пер-
вом соединении пользователям 
необходимо пройти авторизацию, 
в дальнейшем подключение будет 
производиться автоматически. В 
прошлом году появилось в столице 
и 25 новых маршрутов наземного 
транспорта — теперь их у перевоз-
чика более 800. 
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Перспектива Мировой золотодобыче предсказали падение

Притормозят на желтом
Александра Воздвиженская 

У
ровень мировой золо-
тодобычи достиг сво-
его пика в нынешнем 
сырьевом цикле, и в 
течение ближайших 

лет компании будут произво-
дить все меньше желтого метал-
ла. Российские добытчики же 
планируют поставить новый ре-
корд по производству золота в 
2015 году: ожидается прирост на 
один процент — до 291 тонны, а в 
2016-м — нулевой рост.

О грядущих переменах на ми-
ровом рынке золота высказался 
Кельвин Душниски, президент 
крупнейшей золотодобывающей 
компании Barrick Gold (Канада). 
Он считает, что падение произ-
водства желтого металла поло-
жительно скажется на стоимо-
сти тройской унции (31,1 грам-
ма) в средне- и долгосрочной 
перспективе. Речь идет о бли-
жайших 10—15 годах.

По мнению участников рын-
ка, последний квартал 2015 года, 
итоги которого будут обнародо-
ваны 26 января, станет пиком в 
мировом производстве. Главный 
исполнительный директор Poly-
metal (Россия) Виталий Несис в 
беседе с изданием Financial Times 
заявил, что поставки золота бу-
дут снижаться на 15—20 процен-

тов в течение ближайших трех-
четырех лет.

По данным Thomson Reuters 
Gold Survey, производство золо-
та в мире по итогам третьего 
квартала 2015 года незначитель-
но снизилось — на полтора про-
цента, до 3178 тонн. Годом ранее 
этот показатель составил 3228 
тонн, а в целом за год мировые 
компании произвели 4362 тон-
ны. Аналитики инвестиционного 
банка Goldman Sachs еще в сере-
дине года предупреждали, что 
больше, чем в 2015-м, добыть 
уже не получится.

Участники рынка, опрошен-
ные Reuters, ожидают падение 
мирового производства золота 
на три процента в 2016 году. По 
оценкам Виталия Несиса, первые 
признаки восстановления спро-
са на золото можно ждать не ра-
нее второй половины года. 

Председатель Союза золото-
промышленников России Сергей 
Кашуба полагает, что 2015 год, 

тем не менее, позволит отечест-
венным компаниям установить 
рекорд и добыть 291 тонну золо-
та. Точные данные станут извест-
ны весной. Наступивший год об-
ещает нулевой рост, возможно — 
плюс-минус полпроцента по от-
ношению к 2015-му. По оценкам 
Сергея Кашубы, в РФ пик произ-
водства тоже пройден в силу вве-
денных ранее мощностей.

У отечественных компаний 
есть еще один долгоиграющий 

козырь — это месторождение 

золотосодержащих руд Сухой 
Лог в Иркутской области, одно из 
крупнейших в стране, но еще не 
разработанных. Сейчас главное 
препятствие в освоении — низкое 
содержание желтого металла в 
руде. Но в перспективе разработ-
ка недр позволит добывать отту-
да в год дополнительно 80—90 
тонн золота и до 25 тонн серебра. 

Срок открытой отработки ме-
сторождения (создание карьера) 
составит как минимум 30 лет, а 
добывать остаточные запасы 
компании смогут на протяжении 
четверти века. Долгосрочный 
прирост золотодобычи за счет 
введения в работу Сухого Лога 
может достичь двух тысяч тонн.

Но пока на отрасль давит 
очень много факторов. Во-пер-

вых, замедляются темпы ро-
ста экономики Китая, кото-

рый является одним из 
главных торговых пар-

тнеров большинства 
развитых и развиваю-
щихся рынков, в чи-

сло которых входит 
Россия. Во-вторых, на 

физическое золото падает спрос — 
более чем на четыре процента по 
итогам 9 месяцев 2015 года по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2014-го. В-третьих, сохраня-
ется напряженная геополитиче-
ская обстановка на Ближнем Вос-
токе, что еще и ведет к волатиль-
ности цен.

Все эти факторы уже заложены 
в стоимость золота, которая по 
итогам 2015 года упала почти на 
20 процентов (1303 доллара за ун-
цию — пик 2015 года, вчера она 
стоила 1094 доллара). Не послед-
нюю роль в падении цен и гряду-
щем замедлении темпов произ-
водства играет укрепление долла-
ра. Так, в декабре прошлого года 
Федрезерв США повысил базовую 
ставку впервые за девять лет, что 
укрепило американскую валюту и 
понизило спрос на долларовые то-
вары, так как покупать их стало не 
так выгодно. Цена золота зафикси-
рована в долларах. В России она 
пересчитывается в рубли по офи-
циальному курсу Центробанка. 20 
января один грамм стоит 2743 ру-
бля.

По прогнозам европейского 
банка BNP Paribas, средняя цена 
золота в наступившем году соста-
вит 960 долларов. 2017-й станет 
еще менее позитивным — 860 дол-
ларов за унцию. Аналитики бан-
ка объясняют это началом цикла 
повышения ставок ФРС.

В Союзе золотопромышленни-
ков придерживаются оптими-

стичных оценок: средняя цена зо-
лота в 2016 году должна составить 
1100 долларов. «Все факторы дви-
жения цены уже давно учтены, 
остался один ведущий фактор — 
соотношение спроса и предложе-
ния», — говорит Сергей Кашуба. 
Если динамика останется негатив-
ной, то со временем союз может и 
понизить прогнозную оценку.

Акцент

 Падение производства золота 
по всему миру приведет 
к росту цен на драгметалл 
в ближайшие 10—15 лет

Россия планирует поставить рекорд производства золота. И хотя спрос на него в мире падает, надежда, что благородный металл не утечет между паль-
цами, есть. 

Распробовать 
доход от вло-
жений в золото 
получится, если 
вложить в него 
деньги в 2016—
2017 годах.
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СУД Волгоградец 
наказал почтовиков 
за недоставленную 
посылку с айфонами

Потеряли 
по дороге

Ирина Варламова, «Российская газета», Волгоград

В ВОЛГОГРАДСКОЙ области почтовики возместят убыт-
ки жителю города Волжского за недоставленную посыл-
ку. Об этом сообщила пресс-служба Волжского городско-
го суда. 

Мужчина обратился в суд с иском к почтовому ве-
домству о защите прав потребителей. Он указал, что в 
январе 2013 года через интернет-магазин приобрел 
два сотовых телефона Apple iPhone 5, перечислив без-
наличным платежом 40 052 рубля. В январе 2013 года, 
как он выяснил, посылка была отправлена из США, и в 
феврале 2013 года прошла таможенное оформление в 
России. С помощью специальных серверов покупатель 
следил за перемещением ценного для него груза, но по-
сле пересечения границы следы посылки терялись. 
Свои айфоны он так и не получил. Прождав еще месяц, 
написал претензию к почтовикам.

— Истец получил 
ответ из Волжского 
почтамта — филиала 
управления феде-
ральной почтовой 
связи Волгоград-
ской области о том, 
что действительно 
посылка утеряна. 
Правда, доброволь-
но возместить при-
чиненный вред там 
отказались, - сооб-
щили в Волжском 
городском суде.

В итоге, суд решил взыскать в пользу клиента убытки 
по оказанию услуг почтовой связи — стоимость утерян-
ных телефонов (40 052 рубля), неустойку в таком же раз-
мере, компенсацию в 2 000 рублей, расходы по оплате 
услуг представителя в размере 18 000 рублей, а еще 
штраф в 41 052 рубля.

— По факту утраты почтового отправления было про-
ведено внутреннее расследование, виновные были на-
казаны. По результатам проверки усилен контроль 
обеспечения сохранности почтовых отправлений на 
всех этапах перевозки и обработки почты. Чтобы мини-
мизировать и исключить случаи злоупотребления слу-
жебным положением, УФПС Волгоградской области  
продолжает ужесточать систему отбора и контроля за 
персоналом, принимаются меры по повышению эффек-
тивности внутренней контрольно-ревизионной рабо-
ты, — уточнили в пресс-службе филиала УФПС Волгог-
радской области.

ТЕХНОЛОГИИ Рост курса 
доллара привел к падению 
ИТ-рынка

«Железо»
тянет карман

Юлия Воронина 

ПРОШЛЫЙ год принес глобальной ИТ-отрасли рекор-
дное падение из-за растущего курса доллара. По оценкам 
аналитиков Gartner, в 2015 году ИТ-расходы в мире со-
ставили 3,52 триллиона долларов, что на 216 миллиар-
дов меньше, чем в 2014 году.

Аналитики уверены, что к объемам 2014 года инду-
стрия сможет вернуться только через три года. 

Самое большое падение у рынка «железа» — за 
2015 год продажи компьютеров, ноутбуков, мобильных 
телефонов, планшетов и принтеров снизились на 
5,8 процента. Упал и рынок корпоративного програм-
много обеспечения — на 1,4 процента. Единственным 
растущим сегментом ИТ-отрасли оказались центры об-
работки и хранения данных. Расходы на оборудование 
выросли на 1,8 процента благодаря спросу на серверные 
решения. «Стремление бизнеса сокра
тить свои операци-
онные затраты на ИТ 
повысило спрос и на 
аренду серверов  в 
дата-центрах. Разви-
тию российского 
сегмента дата-цен-
тров способствуют 
два ключевых фак-
тора — разница в сто-
имости услуг отече-
ственных и ино-
странных провайде-
ров и недавние по-
правки к закону «О 
персональных дан-
ных», которые обя-
зывают бизнес хранить персональную информацию рос-
сиян на территории России, — объяснил коммерческий 
директор компании Caravan Олег Мотовилов. - Соответ-
ственно, все компоненты будут заметно падать, и только 
облачные сервисы будут расти».

По мнению российских экспертов, доллар — не един-
ственная причина падения ИТ во всем мире. «Есть еще 
смещение корпоративного сектора от закупок ИТ-ресур-
сов в сторону потребления сервисов. Да, это может в 
масштабах одного года давать проседания рынка», — счи-
тает генеральный директор компании «Облакотека» 
Максим Захаренко. 

Рост затрат на ИТ в мире в этом году останется скром-
ным. По прогнозу Forrester, в 2016 и 2017 годах он соста-
вит не более 5 процентов. Всего на закупки государствен-
ных организаций и бизнеса в ИТ-сфере придется 2,9 трлн 
долларов. 

Ситуация с урезанием расходов на ИТ не может про-
должаться долго. «Год, максимум два еще можно протя-
нуть с минимальными расходами, но парк техники тре-
бует обновления, а без дополнительных трат на ИТ 
компании потеряют конкурентоспособность. Через 
пару лет рынокснова будет расти, — уверен эксперт ру-
ководитель аналитического центра Zecurion Владимир 
Ульянов. — В России есть свои особенности. В пересчете 
на рубли российский рынок не падает, а даже растет. 
Локомотивом в 2016-м выступит сегмент программно-
го обеспечения. Для роста ПО есть две причины: осла-
бление курса рубля, которое делает наши продукты бо-
лее конкурентоспособными, и программа импортоза-
мещения». 

Покупатель следил 
за перемещением 
груза, но после 
пересечения 
границы его следы 
терялись

Продажи компьюте-
ров, ноутбуков, 
мобильных телефо-
нов, планшетов 
и принтеров 
снизились 
на 5,8 процента

Акцент

 До конца года бесплатный 
WI-FI заработает во всех 
автобусах, трамваях 
и троллейбусах столицы
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РЫНОК ТРУДА В Ростуде рассказали 
о правах работников 
при опоздании на службу

Выговор за погоду

Марина Гусенко

ОПОЗДАНИЕ на работу из-за 
плохой погоды не может послу-
жить поводом для штрафа. Впро-
чем, как и никакой другой про-
ступок — по Трудовому Кодексу 
работодатель в принципе не 
имеет права штрафовать работ-
ника. Об этом напомнил «РГ» за-
мглавы Роструда Иван Шкловец. 

Но зато работодатель имеет 
право сделать замечание, выго-
вор или уволить работника.

Стоит отметить, что поводом 
для нашего обращения в Роструд 
послужили массовые сообщения 
о выписывании штрафов работ-
никам, которые из-за снегопада 
попали в «пробку» и опоздали на 
работу. 

По словам Ивана Шкловца, 
прежде чем наложить взыскание 
на подчиненного работодателю 
следует оценить тяжесть про-
ступка и обстоятельства, при ко-
торых он был совершен. Если че-
ловек опоздал из-за плохой пого-
ды или перебоев в работе обще-
ственного транспорта, то можно 
сказать, что неисполнение тру-
довых обязанностей происходит 
не по вине работника. А значит, 
по 192-й статье Трудового ко-
декса это не будет являться дис-
циплинарным проступком.

Однако, по мнению руково-
дителя юридического направле-
ния Центра социально-трудовых 
прав Сергей Саурина, многое за-
висит от доброй воли работода-
теля. Если в распорядке рабоче-
го дня работника четко написа-
но, когда он должен приступать 
к исполнению обязанностей, а 
когда — заканчивать, выход за 
рамки этого времени формально 

м о ж ет  п о вл еч ь  н а ка за н и е . 
И если понимающий руководи-
тель закроет глаза на единичное 
опоздание, то жесткий началь-
ник вполне может предъявить 
претензию. В этом случае работ-
нику лучше заранее позаботить-
ся о доказательствах того, что он 
опоздал не по своей вине. Напри-
мер, сохранить копию карты 
«Яндекс.Пробки», где зафикси-
ровано, что во время его движе-
ния на работу дороги были пара-
лизованы, договориться со сви-
детелями.

Если работодатель попросит 
его написать объяснительную 
записку, это обязательно надо 
сделать и самым подробным 
образом изложить в ней все об-
стоятельства: во сколько обыч-
но человек выходит из дома на 
работу, в какое время он вышел в 
этот раз, с какими столкнулся 
препятствиями.

«Если работник обычно не 
опаздывает и хорошо справляет-
ся с обязанностями, навряд ли 
работодатель примет жесткие 
меры. А вот если начальник не-
доволен подчиненным и ищет 
повод его наказать, опоздание — 
подходящий для этого случай», 
— говорит Саурин.

Конечно, уволить за одно 
опоздание работодатель не мо-
жет. А вот сделать выговор — 
вполне. А когда таких взысканий 
накопится несколько, могут уво-
лить. Важный момент: если на 
вас наложили несправедливое с 
вашей точки зрения взыскание, 
лучше обжаловать его в суде или 
сообщить в инспекцию по труду. 

И еще: никто не запрещает 
работодателю лишать работни-
ка премии. 

ИНИЦИАТИВА В России могут подорожать
импортные наручные часы 

Перейдем на гаджеты 

Татьяна Зыкова

В 
России предлагают повы-
сить пошлины на ввоз им-
портных готовых наручных 

часов, тем самым  поддержать 
отечественных производителей 
часов. Документ подготовил 
минпромторг. 

В Ассоциации часовщиков 
«РГ» пояснили, что повышение 
пошлин приведет к подорожа-
нию  импортных часов самых де-
мократичных массовых моделей. 

«Если сегодня такие часы сто-
ят  в магазинах от 1,5 до 4—5 ты-
сяч  рублей, то после введения за-
градительных пошлин их мини-
мальная цена будет начинаться 
от 5 тысяч рублей. Нагрузка ля-
жет в первую очередь на гра-
ждан», — пояснил « РГ» глава ас-

социации Вячеслав Медведев. По 
его словам, в 2012 году пошлина 
на часы уже была повышена, но 
позволяла и поставщикам, и про-
давцам  балансировать на грани 
рентабельности, не повышать 
цены и платить налоги в казну. 

Новое повышение  пошлин 
приведет к тому, что огромное 
число поставщиков  вынуждены 
будут или отказаться от бизнеса, 
или перейти в « черную зону», го-
ворит Медведев. В выигрыше 
останется  единственный в Рос-
сии крупный часовой завод «Вос-
ток», выпускающий  200 тысяч 
механических  часов в год. И — не-
сколько мелких отечественных 
производств по сборке часов из 
импортных, как правило, китай-
ских комплектующих — корпу-
сов, циферблатов, часовых меха-

низмов, превращающихся в рос-
сийские часы. Суммарная стои-
мость импортируемых комплек-
тов составляет менее 3 долларов. 
«При этом качество по точности 
хода, числу поломок очень низ-
кое», — комментирует Медведев. 
Запчастей пошлины не коснутся.  
Ежегодная потребность рынка 
составляет до 16 миллионов 
штук наручных часов. Мощности 
отечественных  часовщиков всех 
— чуть более 2,5  миллиона часов, 
что покрывает только 1 процент 
от потребности рынка.  

Как поясняют в минпромтор-
ге, из-за ослабления тарифной за-
щиты после вступления России в 
ВТО растет импорт часов и сокра-
щается производство. По данным 
Росстата, за 11 месяцев 2015 года  
производство часов всех видов со-
кратилось в штуках на 22,2 про-
цента. Участники рынка считают 
по-другому. По сравнению с паде-
нием импорта часов в 2015 году в 
два раза из-за девальвации рубля, 
падение производства отечест-
венных часов всего на  22 процен-
та на самом деле означает их про-
порциональный рост на рынке. 
Кроме того, из-за ослабления ру-
бля качественные часы сегодня 
гораздо выгодней экспортиро-
вать, считает Медведев.

Документ  направлен в минэ-
кономразвития, затем его ждут в 
Евразийской  экономической ко-
миссии, которая примет оконча-
тельное решение о повышении 
пошлин сразу «на пятерых»  
стран — партнеров Таможенного 
союза. После этого свое слово 
скажет ВТО. Если свои обязатель-
ства  по неповышению пошлин 
Россия нарушит, то это станет по-
водом к разбирательству в ВТО. 

Право Подписан указ о создании единой базы ЗАГС

Сеть с браком
Владислав Куликов 

Е
диная база ЗАГСов по-
зволит человеку одним 
кликом восстанавли-
вать нужные докумен-
ты, составлять свое ге-

неалогическое древо, находить 
родню, о которой он понятия не 
имеет.

Глава государства подписал 
указ, предписывающий прави-
тельству создать единый феде-
ральный информационный ре-
сурс, содержащий сведения о на-
селении страны, в том числе све-
дения о регистрации актов гра-
жданского состояния. По данным 
«Российской газеты», техниче-
ская работа по созданию такой 
системы ведется давно. Кроме 
того, необходимо будет принять 
соответствующий закон. Согла-
сно указу законопроект должен 
быть внесен в Госдуму до 1 мая 
нынешнего года.

Сегодня электронные базы 
ЗАГС созданы во многих регио-
нах. Но единой базы данных ЗА-
ГСов по всей стране еще не суще-
ствует. Цифровые архивы, ска-
жем, Москвы и Саратова, никак 
не связаны. Между тем соедине-
ние баз в единую сеть открывает 
невиданные возможности и для 
граждан, и для государства.

Точно можно сказать, что со-
ставление подобных родствен-
ных сетей может помочь и нота-
риусу при оформлении наследст-
ва. В будущем можно предста-
вить и такую картинку: кто-то 
приходит оформлять завещание, 
а нотариус запрашивает в ЗАГСе 
полный список родственников и 
разъясняет тонкие моменты, как 
правильно выразить свою волю, 
не нарушая закона. Единая си-
стема поможет выявлять мошен-
ников. Не только брачных афе-
ристов, но и, скажем, фальши-
вых наследников.

Кроме того, людям легче бу-
дет восстановить важные доку-
менты — свидетельства о рожде-
нии, браке и прочее. Не надо бу-
дет посылать запросы в другие 
регионы. В идеале любой ЗАГС, 
сверившись с базой, сможет вы-
дать нужную копию.

Чисто технически новая си-
стема ЗАГСа позволит каждому 
гражданину выстроить свое ге-
неалогическое древо за сто лет. 

Также программа сможет со-
ставлять всероссийские рейтин-
ги имен. Скажем, этим условным 
летом на вершине хит-парада 
Иваны да Марьи, а осенью впе-
ред вырвались Русланы и Люд-
милы. И так далее. Легче станет 
выявить и двоеженцев прямо на 
пороге дворца бракосочетания.

При этом административной 
перестройки не планируется, 
ЗАГСы, как и были, останутся в 
ведении местных властей. Но 
они теперь будут на связи друг с 
другом. Возможно, где-то поя-
вится и центральное хранилище 
наших семейных тайн. Хотя для 
граждан это уже второстепен-
ные детали.

Программы, уже установлен-
ные во многих ЗАГСах, имеют в 
том числе программу по выстра-
иванию генеалогического древа. 
С технической точки зрения 
здесь никаких проблем нет. К че-
ловеку уже с рождения тянутся 

ниточки из прошлого: родители, 
родители родителей, а к ним при-
крепляются параллельные ветви 
с братьями, сестрами, двоюрод-
ными, троюродными и так далее. 
Машина легко сплетет все ниточ-
ки в единую сеть. Во многих ре-
гионах архивы оцифровывают с 
1917 года. Данных за царское 
время в ЗАГСах, к сожалению, 
нет.

По словам экспертов, сегод-
ня, чтобы составить свою родо-
словную, нужно найти в архиве 
документы на самого последнего 
известного предка: свидетельст-
во о рождении, браке, старые фо-
тографии. Дальше нужно зареги-
стрироваться на каком-то генеа-
логическом форуме, и там чело-
веку подскажут, в какой архив 
нужно обратиться. Чтобы начать 
строить свое древо, нужно опре-
делить последнюю точку, кото-
рая известна. Но у многих ли 
есть свидетельство о рождении 
прадедушки? Электронная про-
грамма легко может выдать и 
свидетельство о браке, и свиде-
тельство о смерти прадедушки. А 
если он родился после 1917 года, 
то и свидетельство о рождении. 
При условии, что в том регионе 
оцифровали архив. 

Отдельный вопрос, будет ли 
доступна такая услуга человеку 
и если да, то в каком формате. 
Возможно, требуется разрабо-

тать специальную процедуру, 
так как возникает масса про-
блем, в том числе и с сохранно-
стью персональных данных. 
Ведь жена, заказав справку о 
своей родословной, сможет не-
нароком узнать и о побочных де-
тях мужа, они ведь тоже в неко-
тором смысле ей родственники. 
Ситуации бывают разные, мо-
жет быть, муж рассказал не о 
всех детях.

Проблемных вопросов масса. 

Как быть, например, с персо-
нальными данными? Понятно 
желание человека узнать имена 
своих родственников. А если 
кто-то из троюродных не желает 
узнаваться? Вправе ли ЗАГС раз-
гласить гражданину инициалы  
внебрачных детей двоюродного 
дяди? Законодателям будет о 
чем подумать. Поэтому, по сло-
вам специалистов, хотя в отдель-
ных регионах уже установлены 
программы, предусматриваю-

щие такую опцию, фактически 
они еще не действуют. Нет регла-
ментации, да и базы все равно 
неполные: только по данному 
региону.

Зато спецслужбы и правоох-
ранители — можно не сомневать-
ся — смогут по достоинству оце-
нить новые информационные 
возможности.

В единой базе соберут всю инфор-
мацию: кто, где, когда и с кем тан-
цевал свадебный вальс.

Акцент

 Единая система поможет 
выявлять брачных аферистов 
и фальшивых наследников 
и составлять списки родни

Выбор готовых импортных часов массовых моделей на отечественном 
рынке сократится.
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ФИНАНСЫ Валютные 
прогнозы все больше 
напоминают 
предсказания

На рублевой 
гуще

Тарас Фомченков

ВЧЕРА курс доллара обновил очередной исторический 
максимум, поднявшись выше 81 рубля. Не отстает в 
движении вверх и евро. Одновременно с этим ино-
странные аналитики прогнозируют все более заметное 
ослабление рубля к мировым валютам. «Российская га-
зета» разобралась в том, какие из вариантов — наибо-
лее реалистичные и где же все-таки может находиться 
золотая курсовая середина. 

Вчера во время торгов на Московской бирже дол-
лар в начале второй половины дня вырос до 81,04 ру-
бля. В свою очередь денежная единица Евросоюза до-
росла до отметки 88,41 рубля, также обновив макси-
мальное курсовое 
значение с декабря 
2014 года. Причи-
ной в очередной раз 
стало «черное золо-
то», цена за бар-
рель сорта Brent ко-
торого опускалась 
на 2,23 процента — 
до 28,12 доллара за 
мерную бочку. 

Прогнозисты на-
зывают на перспек-
тиву еще более вы-
сокие цифры. Так, 
по расчетам Bank of 
America доллар в 
2016 году может стоить и 210 рублей — именно эта 
цифра заложена в прогнозный сценарий. Впрочем, 
единодушия в стане иностранных аналитиков нет, 
многие с такой оценкой не согласны и называют свои 
ориентиры. 

Прогноз Bank of America утверждает, что при испол-
нении бюджета с запланированным максимальным 
3-процентным дефицитом за один доллар будут давать 
140 рублей. А те самые 210 рублей — в случае сохране-
ния российского бюджета в 2016 году бездефицитным, 
при падении стоимости нефти до 25 долларов. 

В то же время на другом полюсе предсказаний на-
ходится датский Saxo Bank, который в очередной се-
рии своих «возмутительных» прогнозов заявил, что 
нефть в наступившем году вырастет до 100 долларов, 
а рубль в результате укрепится на 20 процентов. 

Истина как всегда находится где-то посередине, 
уверен финансовый аналитик Сергей Суверов, заме-
тив, что из всей плеяды иностранных прогнозов пока 
не сбылся ни один. Действительно, ближе всего к офи-
циальным курсам Банка России на данный момент 
стоит Credit Suisse со значением «70 за доллар», но и 
до этой цифры рубль пока еще не укрепился. 

«На отечественную валюту сегодня влияет очень 
много факторов, поэтому точного прогноза курса не 
даст никто. В этой ситуации золотой серединой как 
раз и может быть практически средняя арифметиче-
ская величина-ориентир около 85 рублей за доллар», 
— резюмирует эксперт.

Следите за курсом валют на сайте: комментарии, 
прогнозы
www.rg.ru/sujet/3477

От 55 до 140 рублей 
за доллар — таков 
разброс прогнозов 
иностранных анали-
тиков по курсу рос-
сийской валюты 
в 2016 году
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Россию 
в Давосе 
признали 
сильным 
государством

ПОПАДАНИЕ 
В ДЕСЯТКУ

Тарас Фомченков

РОССИЯ вошла в десятку луч-
ших стран по условиям для миг-
рантов и заняла 20-е место в ка-
тегории «предприимчивость». 
Такие данные представлены в 
рейтинге американского новост-
ного журнала US News & World 
Report. 

Россия также заняла второе 
место в мире по «силе», которая 
оценивалась по масштабам во-
енной мощи государства, а так-
же экономического и политиче-
ского влияния, уступив первое 
место только США. А в целом ар-
мия и умелая дипломатия позво-
лили нашей стране войти в спи-
сок 25 лучших государств мира, 
заняв почетное 24-е место.

Рейтинг был представлен на 
полях Всемирного экономиче-
ского форума (ВЭФ) в швейцар-
ском Давосе и опубликован на 
официальной странице журнала 
в сети Интернет по адресу http://
www.usnews.com/news/best-
countries/overall-full-list. Он 
основывается на результатах со-
циологического опроса, прове-
денного среди около 16 тысяч 
человек из 36 стран, в число ко-
торых входили как представите-
ли бизнес-элиты, так и обычные 
граждане.

Кроме предпринимательской 
активности и условий для миг-
рантов 60 стран — участников 
исследования оценивались и по 
другим параметрам. Среди них, 
например, «культурное влия-
ние» (у России 25-е место) и 

«значимость исторического на-
следия» (по этому показателю 
наша страна заняла 19-е место). 
В то же время ниже среднего Рос-
сия оценена по параметрам 
«привлекательность для тури-
стов» (47-е место), «междуна-
родная репутация» (33-е место) 
и «уровень жизни» (42-е место).

В то же время есть еще и над 
чем работать. Так, последнее ме-
сто наша страна получила в кате-
гории «комфортность для биз-
несменов», так как 10 из 10 бал-
лов мы получили в категории 
«бюрократизированность» и 9,4 
из 10 в категории «коррумпиро-
ванность». Открытость государ-
ственной власти, по мнению ана-
литиков US News & World 
Report, у нас также довольно да-
лека от идеала. 

«Это важно, что нашу страну 
признают на высоких местах по 
целому ряду социально-эконо-
мических параметров. Как важ-
но и то, что рейтинг показывает 
— недоработок еще хватает и нам 
давно нужно, образно говоря, 
«засучивать рукава», — заявил 
«РГ» профессор НИУ «Высшая 
школа экономики», политолог 
Дмитрий Евстафьев. 

ЦИФРА

2
МЕСТО
По силе государства заняла 
Россия в рейтинге 
US News & World Report

Эксперты США 
высоко оценивают 
предприимчивость 
россиян и условия 
для мигрантов 
в нашей стране

БАНКИРЫ ОБРАТИЛИСЬ В ЦБ 
Ассоциация региональных банков попросила ЦБ продлить 
срок использования зафиксированного курса рубля для рас-
чета нормативов по активам, размещенным до 2015 года, 
до окончания срока действия данных активов. Иначе, гово-
рится в письме ассоциации, значительное число банков 
уже по итогам января 2016 года «столкнется с невозмож-
ностью выполнить нормативы, ограничивающие концен-
трацию кредитного риска», что «сдержит кредитование 
экономики».

КСТАТИ

Среди других свежих исследований, 

по результатам которых Россия зани-

мает высокие места, — рейтинг инно-

вационных экономик мира, который 

составлен аналитиками Bloomberg. 

Наша страна в нем заняла 12-е место, 

опередив такие страны, как Австрия, 

Норвегия, Бельгия, Великобритания, 

Нидерланды, Канада, Китай и целый 

ряд других.

При этом по показателю «концентра-

ция исследований» Россия заняла ли-

дирующие позиции (всего 27 баллов), 

тогда как лидер рейтинга — Южная Ко-

рея — получила по этому показателю 

всего 6 баллов.

На втором месте рейтинга — Германия 

(85,54 балла) и Швеция (85,21балла). 

Также в первую десятку вошли Япо-

ния, Швейцария, Сингапур, Финлян-

дия, США, Дания и Франция.
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Этот центр предназна-
чен для обучения зару-
бежных специалистов 

для выполнения задач по очистке 
местности от взрывоопасных 
предметов и для работы в том чи-
сле за пределами РФ.

Специалисты Центра провели 
очистку местности в районе стро-
ительства моста от взрывоопа-
сных предметов, оставшихся там 
со времен Великой Отечествен-
ной войны. Задача трудоемкая и 
ответственная. Ведь от этого зави-
сит как безопасность на этапе 
строительства, так и безопасность 
движения. Всего за 2015 год в рай-
оне строительства перехода было 
обнаружено 387 взрывоопасных 
предметов, в общей сложности 
был очищен 21 гектар земли. 

Почти все операции военных ин-
женеров в немалой степени свя-
заны с риском для жизни. Соби-
раетесь ли вы заменить на опа-
сных участках работы своих под-
чиненных на роботов? И воз-
можно ли это? 
Ю Р И Й  СТА В И Ц К И Й : В инженерные 
войска регулярно поступают но-
вейшие робототехнические ком-
плексы. Так, в рамках опытно-
конструкторской работы «Доло-
мит» разработан многофункцио-
нальный робототехнический 
комплекс  разминирования 
«Уран-6». Он способен размини-
ровать местность от противопе-
хотных мин и взрывоопасных 
предметов с массой взрывчатого 
вещества до 1 кг. Появился и ро-
бототехнический комплекс по-
жаротушения «Уран-14» для ту-
шения очагов на местности, скла-
дах и арсеналах.

После войсковых испытаний 
этих робототехнических ком-
плексов ими будут укомплекто-
ваны все соединения и учебные 
центры инженерных войск.

Смогут ли новые роботы дейст-
вовать не только на гипотетиче-
ском поле боя, но и в городских 
кварталах? Такие образцы суще-
ствуют?
ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: В интересах инже-
нерных войск разрабатывается 
целый ряд других образцов робо-
тотехники. Приведу только один 
пример. Специфика задач по раз-
минированию местности и объ-
ектов в городских условиях, по 
выполнению охранных мер на 
объектах государственной важ-
ности при проведении особо важ-
ных мероприятий вызвала необ-
ходимость создания мобильного 
инженерного комплекса разми-
нирования «МИКР». Основные 
его задачи — разведка местности, 
промышленных и жилых поме-
щений, объектов и транспорта, 
обнаружение и определение ме-
ста расположения взрывоопа-
сных предметов. А также прове-
дение работ по обезвреживанию 
и ликвидации обнаруженных 
предметов и выполнение техно-
логических операций.

В качестве базовой машины 
используется полноприводный 
автомобиль-фургон, в котором 
помимо других средств перево-
зится робототехнический ком-
плекс, предназначенный для про-
ведения инженерной разведки и 
уничтожения взрывоопасных 
предметов. 

Готовы ли роботы полностью за-
менить при разминировании не 
только человека, но и минно-
разыскных собак?
ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Не думаю. Дело в 
том, что расчеты минно-разыск-
ных собак выполняют важней-
шие задачи по поиску взрывоопа-
сных предметов, в том числе са-
модельных взрывных устройств, 
не содержащих металл. Также и в 
целом ряде других случаев наши 
четвероногие помощники оста-
ются незаменимыми, поэтому я 
убежден, что они еще долго будут 
оставаться в строю. 

Инженерные войска же не толь-
ко занимаются обезвреживани-
ем чужих мин, но и устанавлива-
ют их сами. Работа минеров в по-

следнее время стала безопа-
сней?
ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Разработана новая 
инженерная система дистанци-
онного минирования с дально-
стью подачи мин от 5 до 15 кило-
метров. Она используется для ди-
станционной установки на мест-
ности противотанковых, проти-
вопехотных и смешанных мин-
ных полей в ходе инженерного 
обеспечения боевых действий 
войск. Такая система позволяет 
повысить тактические и опера-
тивные возможности инженер-
ных подразделений мотострел-
ковых бригад, а также мобиль-
ность и гибкость боевого приме-
нения средств установки минно-
взрывных заграждений. 

Какое еще новое вооружение и 
военную технику инженерные 
войска получат в 2016 году? 

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: В настоящее время 
ведется масштабная работа по со-
зданию перспективных средств 
инженерного вооружения.

Создана автоматизированная 
инженерная разведывательная 
машина АИРМ. Ее основными 
преимуществами является то, 
что вдвое увеличивается темп ве-
дения инженерной разведки и 
возможность обнаружения лю-
бых типов мин и взрывоопасных 
предметов. Машина также пере-
дает разведывательные данные 
на пункт управления в цифровом 
формате в реальном масштабе 
времени.

Для защиты сапера от взрыва 
разработаны различные типы за-
щитных костюмов, входящие в 
состав общевойсковых комплек-
тов разминирования. Для удобст-
ва работы защита в них диффе-
ренцирована. 

Отличительной особенно-
стью костюмов является наличие 
в конструкции системы охлажде-
ния, позволяющей снизить пере-
грев и утомляемость сапера, ак-
тивная защита слуха и другие по-
лезные нововведения.

Взамен универсальной до-
рожной машины УДМ разработа-
на новая дорожная машина, 
оснащенная универсальным 
бульдозерным оборудованием.

На смену существующему во-
долазному снаряжению прихо-
дят новые образцы, основными 
преимуществами которых явля-
ются уменьшение массы, сокра-
щение времени подготовки водо-
лаза к спуску, увеличение време-
ни работы под водой и расшире-
ние диапазона выполняемых ра-
бот.

Из перспективных новинок 
разработаны также переносной 

многоканальный миноискатель и 
новые электростанции. Созданы 
многофункциональный инже-
нерно-десантный катер и линей-
ка буксирно-моторных катеров, 
подвижный инженерно-ремон-
тный комплекс и наблюдатель-
ный пункт бригады. 

В арсенале сапера появились 
многофункциональный нож и 
специальная лопатка. Из одежды 
— сезонные маскировочные ко-
стюмы. 

Есть и многие другие пер-
спективные образцы. Некото-
рые из них уже спланированы к 
закупке в рамках Государствен-
ного оборонного заказа на 
2016—2018 годы, другие — по 
мере завершения разработки и 
испытаний. 

Структура инженерных войск 
меняется или она уже сформиро-
вана окончательно? Планирует-
ся ли появление новых инженер-
ных частей или соединений? Мо-
жет, с какими-то особыми зада-
чами.
ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Создается резерв 
для решения внезапно возникаю-
щих задач. Для этого на стратеги-
ческих направлениях в составе 
инженерных войск центрального 
подчинения сформированы ин-
женерно-саперная и понтонно-
мостовая бригады. Они зачисле-
ны в резерв Генерального штаба.

Инженерно-саперная брига-
да предназначена для выполне-
ния задач инженерного обеспе-
чения боевых действий и ликви-
дации последствий чрезвычай-
ных ситуаций. Впервые за по-
следние годы в состав бригады 
включен инженерный батальон 
штурма и разграждения. Он 
оснащен новыми индивидуаль-
ными средствами защиты сапе-
ра — специальными штурмовы-
ми костюмами.

Понтонно-мостовая бригада 
предназначается для выполне-
ния специальных задач. Речь 
идет об оборудовании переправ 
повышенной грузоподъемно-
сти — до 120 тонн на крупных 
водных преградах — свыше 600 
метров. Она будет необходима 
также и для внезапно возника-
ющих задач в мирное время, 
связанных с переправой техни-
ки и материальных средств, в 
том числе и в ходе ликвидации 
последствий чрезвычайных си-
туаций.

Для дальнейшего повышения 
возможностей инженерных 
войск и самостоятельности об-
щевойсковых (танковых) армий 
и флотов формируются или уже 
сформированы армейские ин-
женерно-саперные полки и мор-
ские инженерные полки.

В 2013—2015 годах было 
сформировано пять полков: три 
инженерно-саперных в составе 
6-й, 49-й и 58-й общевойсковых 
армий Западного и Южного во-
енных округов и два морских ин-
женерных в составе Балтийско-
го и Черноморского флотов. 

Уникальные операции, которые 
умеют выполнять военные ин-
женеры, можно теперь увидеть и 
на Армейских международных 
играх. На глазах у зрителей они 
наводили понтоны, находили и 
обезвреживали учебные мины 
для прохода танков. Чем удивят 
ваши спецы зрителей на таких 
играх в нынешнем году? 
ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: В рамках «Армей-
ских международных игр-2015» 
инженерными войсками были 
организованы и проведены два 
международных конкурса — «От-
крытая вода» и «Безопасный 
маршрут». На всех конкурсах ко-
манды продемонстрировали от-
личные навыки владения инже-
нерной техникой. Кстати, рос-
сийские военные оказались силь-
нее своих зарубежных коллег. 

В этом году программа состя-
заний увеличится еще на один 
конкурс — «Инженерная форму-
ла»: экипажам инженерных ма-
шин необходимо будет на ско-
рость и на время преодолеть пре-
пятствия и ограниченные прохо-
ды, а на так называемых «питсто-
пах», как в «Формуле-1», выпол-
нить инженерную задачу.

ДЕМОГРАФИЯ В Киеве 
объяснили пропажу 
9 миллионов украинцев

Соседи 
боятся рожать

Владислав Воробьев

УКРАИНКИ все чаще боятся рожать. В том числе пото-
му, что не хотят, чтобы их детей забрали в армию. К та-
ким неутешительным для Украины выводам пришли в 
украинском Госстате, объясняя стремительное сокраще-
ние населения страны.

В среду в Киеве обнародовали крайне тревожные для 
Украины данные: показатели рождаемости на 1 декабря 
2015 года составили 378,2 тысячи, тогда как за аналогич-
ный период 2014 года на свет появилось 429,6 тысячи ма-
лышей. Подобная статистика оказалась одной из главных 
причин резкого уменьшения населения. За год украинцев 
стало на 179,3 тысячи человек меньше. На 1 декабря 
2015 года население Украины составляло 42 миллиона 
775 тысяч. Причем, по прогнозам экспертов, до 2050 года 
украинцев вообще может остаться всего 35 миллионов че-
ловек. А ведь, согласно последний переписи времен СССР 
(в 1989 году), в Украинской ССР проживало 51 миллион 
700 тысяч человек. 

«Не исключено, что сейчас, когда уровень жизни пада-
ет, семьи концентрируются на воспитании одного ребен-
ка, которому хочется дать, например, хорошее образова-
ние за рубежом», — цитирует ТАСС старшего научного со-
трудника Института демографии и социсследований Ук-
раины Светлану Аксенову. Психолог Екатерина Гичан до-
бавила: «Люди стали чаще обращаться к психологам за 
помощью. Кто-то боится рожать, потому что не хочет, что-
бы ребенка забрали в армию. Кто-то не уверен, что в этой 
стране у детей есть будущее». При этом украинским вла-
стям она дала лишь один совет: чтобы демографическая 
ситуация в стране улучшилась, люди должны находиться 
в позитивном инфополе, а не в негативном. Но как этого 
добиться, когда социологи констатируют: украинцы все 
чаще подумывают о новом майдане? А значит позитива в 
стране явно нет. 

АРМИЯ

Сокращать 
военных 
минобороны 
не станет

ВСЕМ 
ОСТАВАТЬСЯ 
НА МЕСТАХ

Иван Петров

НОВОСТЬ о грядущем 10-про-
центном сокращении в армей-
ских рядах наделала много шума. 
Все принялись гадать, кого руко-
водство минобороны пустит «под 
нож». Замминистра обороны Ни-
колай Панков вчера поспешил 
успокоить всех — ни один военно-
служащий сокращен не будет. «У 
нас будет 10-процентное сокра-
щение одной категории личного 
состава — федеральные государ-
ственные гражданские служа-
щие. Но у нас по ним приличный 
вакант, поэтому мы обойдемся 
вакантными должностями. Таким 
образом, ни один военнослужа-
щий, никто из гражданского пер-
сонала лишь потому, что надо со-
кратить, сокращен не будет», — 
пояснил армейский чиновник.  

По словам Николая Панкова, 
Вооруженным силам сейчас не 
до сокращений, наоборот, перед 
военным ведомством стоят «за-
дачи созидательные». «Нам нуж-
ны три дивизии, танковая армия 
создана на западном направле-
нии», — отметил замминистра. 

Перейдя к цифрам по уком-
плектованности офицерами, 
Панков рассказал, что минобо-
роны планирует выйти на пока-
затель в 93 процента в 2016 году. 
«В 2015 году нам удалось уро-
вень укомплектованности дове-
сти до 92 процентов. Это беспре-
цедентный уровень», — сказал 
он, добавив, что таких результа-
тов в минобороны добились не-

смотря на то, что и в 2015 году, и 
в 2016 году в военных учебных 
заведениях минобороны был 
очень маленький выпуск. 

При этом, как выяснилось, во-
енное ведомство активно зазыва-
ет на службу офицеров запаса. 
«Мы очень активно, целенаправ-
ленно и с большой заинтересо-
ванностью работаем по призыву 
на военную службу офицеров, 
уволившихся в предыдущие 
годы. Это, как правило, молодые 
офицеры. И тех, кто сохранил вы-
сокую мотивацию, мы принима-
ем на военную службу, и по сути 
это сейчас устойчивый, стабиль-
ный источник комплектования 
армии», — пояснил Панков.

Другой важной новостью, ко-
торую озвучил вчера журнали-
стам замминистра обороны, ста-
ло заявление о готовности зако-
нопроекта о «сирийских ветера-
нах». По его словам, документ о 
наделении статусом ветеранов 
боевых действий военнослужа-
щих, принимающих участие в 
операции против террористов в 
Сирии, готов и согласован со 
всеми заинтересованными ве-
домствами. «Я думаю, что через 
небольшое время этот вопрос 
будет законодательно урегули-
рован», — сказал Николай Пан-
ков, выразив надежду, что Госду-
ма рассмотрит этот вопрос в 
приоритетном порядке. 

Вернувшись к теме Сирии, 
чиновник рассказал, что руко-
водство военного ведомства ис-
пользует антитеррористиче-
скую операцию для повышения 
боевого опыта офицеров. «58% 
офицеров сегодня имеют боевой 
опыт, и сегодня наше абсолютно 
законное пребывание в Сирии 
мы конечно же используем и для 
того, чтобы большее количество 
офицеров получило практиче-
ский, живой опыт боевой рабо-
ты. Мы в этом плане работаем 
целенаправленно, прежде всего 
по экипажам самолетов, верто-
летов», — сказал военный. 

Роботы идут на мины

Генерал-лейтенант Юрий Ставицкий начинал карьеру с должности командира инженерно-позиционного взвода.

Понтонно-мостовая бригада может оборудовать на водных преградах переправу грузоподъемностью до 120 тонн.

В будущем всю работу по обезвреживанию мин планируется передоверить специальным роботам.

Акцент

 Робототехнический комплекс 
«Уран-6» очищает местность 
от противопехотных мин 
с массой взрывчатки до 1 кг

Операцию в Сирии 
руководство мино-
бороны использует 
для повышения 
 боевого опыта 
 офицеров
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Инженерные войска являются одними из старейших в Вооруженных Силах Рос-

сийской Федерации — 21 января будет отмечаться 315-я годовщина со дня их об-

разования. История инженерных войск ведет свой отсчет с эпохи зарождения 

регулярной русской армии. 21 января 1701 года Петр I подписал указ о создании 

инженерной школы. А позже, 25 мая, — еще один указ о формировании первых 

инженерных подразделений, которые первоначально были представлены ми-

нерной ротой, инженерной и понтонной командами.

В мирное время инженерные войска помогают в ликвидации последствий чрез-

вычайных ситуаций. Это оборудование и содержание переправ на водных прегра-

дах, пожаротушение, обрушение зданий, находящихся в аварийном состоянии.
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21
ГЕКТАР ЗЕМЛИ
Обследовали военные инженеры 
в Керченском проливе, где прой-
дет мост на полуостров Крым.

МУЖЕСТВО В Петербурге 
крановщица спасла 
из огня троих рабочих

Тамара 
на высоте

Алексей Васильев, «Российская газета», Санкт-Петербург

В ПЕТЕРБУРГЕ  трое рабочих остались живы благодаря 
крановщице Тамаре Пастуховой, спасшей их из огненно-
го плена на стометровой опоре Западного скоростного 
диаметра.  Согласно предварительной версии, виной все-
му — искра от сварочных работ. Так или иначе, вечером 
вторника над Крестовским островом запылал факел. 

— Как рассказала Тамара Пастухова, она услышала ра-
бочих, оказавшихся заложниками пожара на строитель-
ных лесах, — пояснили в ГУ МЧС по Петербургу. — Чтобы 
их спасти, строители, находившиеся внизу, закрепили на 
стреле крана некую емкость, куда и перебрались отре-
занные от путей эвакуации люди. После этого крановщи-
ца спустила их на землю. 

«Емкость» — это железный ящик, в который обычно 
складывают строительный мусор. Его и приспособили 
под «люльку». Поначалу рабочие в панике собирались 
просто повиснуть на крюках строп, но Тамара их отгово-
рила — при своем 46-летнем профессиональном стаже 
она знала, что вряд ли кому-то из них удастся провисеть 
три с лишним минуты. С таким же успехом можно было 
просто прыгнуть вниз со стометровой высоты. 

«Нас забрали в последнюю минуту... А женщине 
просто огромнейшее спасибо, благодаря ей мы с брига-
дой живы остались!» — написал в соцсети один из спасен-
ных Антон Мельников.

Пока прилаживали и поднимали бак, пока в него заби-
рались люди, пока кран спускал их на землю, опора была 
уже целиком охвачена огнем. Тамаре Пастуховой при-
шлось целый час провести в кабине, дожидаясь спасения 
— сама она спуститься уже не могла. Простой такую опе-
рацию не назовешь: спасателям нужно было пешком под-
няться на 150-метровый кран, да еще с пожарным обору-
дованием. К счастью, история завершилась благополучно 
— никто не пострадал, а героиня дня уже давно дома.

Тамара Пастухова спустила рабочих со стометровой высоты 
на землю в «люльке», закрепленной на кране, однако сама 
спуститься уже не могла. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА  В Москве
протестируют 
на наркотики 75 тысяч
школьников

На экскурсию 
к наркоманам 

Богдан Степовой 

В ШКОЛАХ Москвы началось добровольное тестирование, 
цель которого — выявить у детей склонность к употреблению 
наркотических препаратов. В ряде СМИ следом появилась 
информация о том, что скоро всех московских школьников 
ждут экскурсии в наркодиспансеры города — с целью профи-
лактики. Многие родители перепугались: обязательно ли их 
детям показывать жизнь с этой, неприглядной стороны? 

Депутат, член комиссии Мосгордумы по образованию, 
директор московской гимназии №1409 Ирина Ильичева 
рассказала «РГ», что специалисты Московского научно-пра-
ктического центра (МНПЦ) наркологии действительно про-
водят тестирования в 
учебных заведениях 
столицы. Согласно за-
кону его проходят 
только на доброволь-
ной основе: за школь-
ника до 15 лет пись-
менное согласие дают 
родители, после 15 
лет школьник в доку-
менте расписывается 
сам. Всего же в 2015—
2016 учебном году бу-
дут протестированы на наркотики до 75 тысяч учащихся.

— В моей гимназии более 70% школьников и родителей 
поддержали тестирование, — заявила «РГ» Ирина Ильичева. 
— Процедура состоит из двух этапов. Сначала дети заполня-
ют анкету, в которой напрямую не спрашивается об употре-
блении наркотиков, но с помощью наводящих вопросов вы-
ясняется, насколько ребенок погружен, что называется, в 
тему. Выявляется его эмоциональная устойчивость, искрен-
ность и самоконтроль. На втором этапе — только с разреше-
ния родителей — детей и подростков действительно направ-
ляют в наркологический диспансер, где могут взять анализ 
на содержание наркотиков в организме. 

По словам депутата, такое тестирование полезно, так как 
помогает родителям узнать, употребляет ли их ребенок за-
прещенные вещества. А также выявить группу детей, знания 
которых в этой области настораживают. «В дальнейшем пе-
дагогам придется обратить на них пристальное внимание», 
— объяснила Ирина Ильичева. 

Напомню, что в 2014—2015 учебном году тестирование 
на наркотики прошли более 41 тысячи учащихся образова-
тельных учреждений столицы. Проверка показала положи-
тельный результат в 1,2% случаев — это чуть больше 400 де-
тей и подростков. Поскольку конкретные результаты — вра-
чебная тайна, точно неизвестно, сколько учащихся попро-
бовали наркотики. Однако педагоги уверены, что таких — 
меньшинство. «В целом московские дети не вызывают бес-
покойства — они целый день заняты и нацелены на учебу», — 
считает Ильичева. 

Ну, и самое главное — массовых экскурсий в наркодиспан-
серы все-таки не будет. Против них высказались как педаго-
ги, так и врачи. «Такие мероприятия могут навредить ребен-
ку, — сказал  «РГ» замдиректора одной из наркологических 
клиник Москвы Игорь Нежданов. — Во время посещения на-
ркодиспансера ребенок познакомится со специфическими 
людьми, которые уже потребляют наркотики, и вызовет ряд 
вопросов, на которые будет сложно правильно ответить даже 
опытным педагогам. Такая экскурсия может нанести ребен-
ку психологическую травму — испугать его. Это, конечно, 
тоже метод профилактики. Но гораздо эффективнее напра-
вить усилия на пропаганду здорового образа жизни».

ПРАВО Конституционный суд  попросил законодателей позаботиться 
о смягчающих обстоятельствах

Штраф со снижением
Наталья Козлова

В
чера Конституционный суд 
РФ опубликовал свое по-
становление, которое он 

принял после рассмотрения двух 
запросов арбитражных судов из 
Пензы и Москвы.

Суть постановления КС в сле-
дующем. Решением Управления 
Пенсионного фонда РФ по городу 
Пензе за неполную уплату стра-
ховых взносов была оштрафова-
на медико-санитарная часть № 
58 Федеральной службы испол-
нения наказаний. За аналогичное 
правонарушение была наказана 
и средняя школа  № 2107 г. Мо-
сквы. Посчитав штрафы незакон-
ными, оба эти учреждения обра-
тились в суды. 

Арбитражные суды Пензен-

ской области и Москвы приоста-
новили производство по делам и 
обратились в КС РФ. Арбитражи 
указывали на смягчающие об-
стоятельства в делах заявителей. 
И школа, и медсанчасть соверши-
ли правонарушения впервые. 
Медсанчасть незамедлительно и 
добровольно уплатила взносы, 
начисленные по итогам провер-
ки, а у школы была также уважи-
тельная причина — там шла реор-
ганизация, в штате на тот момент 
не было бухгалтера, и вообще  
было снесено само здание.

Арбитражные суды, обраща-
ясь в КС заявили, что после вне-
сения изменений в закон «О 
страховых взносах в Пенсион-
ный фонд …»  у органов Пенсион-
ного фонда исчезла обязанность 
устанавливать смягчающие об-

стоятельства. А это не дает воз-
можности арбитражным судам 
оценить принятые ненорматив-
ные акты на предмет соразмер-
ности, справедливости и адек-
ватности назначенной финансо-
вой санкции. Заявители считают, 
что эта неопределенность проти-
воречит Конституции . Судьи КС 
с коллегами согласились. По по-
ложениям Конституции  сораз-
мерность правовой ответствен-
ности за правонарушение пред-
полагает дифференциацию такой 
ответственности в зависимости 
от тяжести содеянного, степени 
вины нарушителя и прочих суще-
ственных обстоятельств. 

Получилось, что закон «О 
страховых взносах в ПФ…», за-
крепляя ответственность пла-
тельщиков взносов за наруше-

ния, не дает возможности варьи-
ровать размер наказания. Штра-
фы для плательщиков  ограниче-
ны максимальным пределом, и 
они могут достигать значитель-
ных размеров, а допустимая от-
срочка по уплате не влияет на 
размер санкции.

Такой правовой механизм не 
способен в полной мере обеспе-
чить адекватность применяемо-
го наказания,  сказал КС . Значит, 
не достигает баланса конститу-
ционно значимых целей и ценно-
стей. Отмена положений о смяг-
чающих обстоятельствах приве-
ла к невозможности снизить  
штраф. А это не позволяет инди-
видуализировать наказание, 
учесть характер и степень вины 
нарушителя, другие заслужива-
ющие внимание обстоятельства. 

В итоге нарушаются права пла-
тельщиков страховых взносов, 
что противоречит Конституции.  

КС решил, что законодателю 
надо определить порядок сниже-
ния  штрафа за нарушение закона 
о страховых взносах. Необходи-
мо установить органы, имеющие 
право снижать размер штрафа, 
определять условия для его сни-
жения, правила учета отягчаю-
щих и смягчающих обстоя-
тельств, а также минимальный 
размер штрафа, ниже которого 
при любых обстоятельствах на-
казание назначено быть не мо-
жет. Такой подход позволил бы 
обеспечить адекватность приме-
няемого государственного при-
нуждения и избежать злоупотре-
блений при принятии решений о 
размерах санкции.

РАКУРС

По количеству
выпавшего
снега Москва 
бьет рекорды

ХОРОШО, ЧТО 
У НАС НЕ ОСЛО 

Любовь Проценко 

ДЕВЯТЫЙ день коммунальщи-
ки расчищают столичные  ули-
цы, дороги, площади и дворы жи-
лых домов от белого нашествия . 
Лишь 12 и 19 января на город об-
рушились два снегопада. Вывезе-
но за эти дни 5,7 млн кубов сне-
га.

Мы привычно ворчим по до-
роге на работу: и тротуары-то не 
очень вычищены, и на дороге под 
колесами автомобиля хрустит, и 
парковку порой завалило... Меж-
ду тем с начала зимы Москва 
приняла на себя уже 155 см сне-
га при среднеклиматической 
норме за всю зиму 152 см. 
«Зима, — говорим мы. — Снег для 
нее в Москве — нормально». А по-
тому вечером, отправляясь до-
мой, воспринимаем как должное 
уже совсем чистые улицы и то, 
что машины  несутся по маги-
стралям как будто и не было не-
погоды.

Но давайте хотя бы скажем 
спасибо 60 тысячам человек, ко-
торые все это время, включая 
новогодние каникулы, круглосу-
точно чистят город. Одни из них 
ежедневно выводят на улицы го-
рода 18 тысяч единиц бульдозе-
ров, снегоочистительных ма-
шин, самосвалов. Другие на ма-
леньком тракторе — во многих 
ДЭЗах уже обзавелись ими — чи-
стят дворы. Третьи по старинке 
метлой и лопатой расчищают  
подходы и подъезды к дому, дет-
саду, поликлинике… Справедли-
во заметил на днях замминистра 
ЖКХ РФ Андрей Чибис: «Вы зна-
ете, когда в течение суток выпа-
дают двухнедельные нормы 
осадков, убрать снег непросто. И 
то, в каком режиме работают 
коммунальщики, не только в Мо-
скве, но и других регионах, это 
режим достаточно активный и 
во многом героический».  

А я подумала: хорошо, что 
живу, к примеру, не в американ-
ском  Бостоне или норвежском 
Осло. Снег там тоже бывает, но 
муниципальные власти убирают 
его только на улицах городов. А 
тротуары и прилегающие к до-
мам участки чистят собственни-
ки зданий. Учитывая, что почти 
90% москвичей давно привати-
зировали свои квартиры, при та-
ком подходе нам бы тоже при-
шлось чистить снег за свой счет. 

СУД Закончено дело 
о смертельных уколах
старикам за их квартиры 

Яд на кончике 
иглы

Наталья Козлова

В МОСКВЕ завершено расследование уголовного дела, 
которое наделало немало шума в столице. Бандиты отни-
мали у людей их жилье, делая несчастным уколы с ядом. 
Сами обвиняемые говорят, что убивать москвичей не хо-
тели.

Дело расследовалось Главным следственным управ-
лением СК по Москве. Фигурантов уголовного дела 
трое — Виталий Студеникин, Андрей Сизов и Валерий 
Семенов. На всех одна уголовная статья — убийство из 
корыстных побуждений группой лиц по предваритель-
ному сговору. 

По версии следствия, не позднее 2011 года Студени-
кин и его знакомые заключили с несколькими пожилыми 
жителями Москвы договоры пожизненной ренты. По до-
говорам им переходило право собственности на кварти-
ры пенсионеров в обмен на пожизненное содержание 
бывших собственников этого имущества. 

— Однако, не желая исполнять принятые на себя обя-
зательства, а также преследуя цель быстрой преступной 
наживы от продажи полученных квартир, в 2014 году 
Студеникин принял решение организовать убийство по-
лучателей ренты, — сказали корреспонденту «РГ» в СКР.

Студеникин создал фактически банду, в которую во-
шли ранее неоднократно судимые Сизов и Семенов. 
Именно эти люди должны были убивать стариков уко-
лом шприца, в котором было отравляющее вещество, вы-
зывающее скоропостижную смерть. Они все продумали: 
яд должен был не только убить, но и быстро разложиться 
в организме, чтобы при вскрытии его не нашли.

Николай Новиков, старший следователь Управления 
по расследованию особо важный дел ГСУ СК по Москве, 
рассказал корреспонденту «РГ», что несмотря на то, что 
троица всячески препятствовала им в работе, пыталась 
максимально скрыть свою причастность к смерти стари-
ков, следователи смогли все найти и доказать. По мне-
нию Новикова, следствием собраны доказательства при-
частности участников преступной группы к покушению 
на убийство шприцем с ядом мужчины 1952 года рожде-
ния в Новой Москве в подъезде его дома. Это преступле-
ние не было доведено до конца из-за активного сопро-
тивления пенсионера и вмешательства очевидцев. Кри-
минальная троица напала в подъезде дома по 4-й Соколь-
нической улице на Тамару Хохрякову 1951 года рожде-
ния. Она скончалась от укола отравляющего вещества в 
своей квартире. Но женщина успела рассказать своей со-
седке подробности нападения.

Сейчас обвиняемые с адвокатами читают свое дело. 
Но следствие продолжится, так как появилось подозре-
ние, что на счету банды есть и другие пострадавшие.

Полиция В столичной электричке группа молодых парней 
зверски избила пассажира

Бит или не бит
Михаил Фалалеев

Б
езобразную сцену вы-
нуждены были наблю-
дать пассажиры мо-
сковской электрички, 
следовавшей с Киев-

ского вокзала на Апрелевку. Где-
то между остановками в Солнце-
во и Переделкино в вагон ворва-
лись несколько парней с бей-
сбольными битами. Свою жертву 
они выбрали мгновенно и, судя 
по всему, визуально — наброси-
лись на темноволосого молодого 
мужчину, спокойно сидящего у 
окна. Били зверски — парень бук-
вально плавал в крови. А покидая 
вагон, подонки брызнули в салон 
из баллончика со слезоточивым 
газом. 

Пассажиров, наблюдавших это 
зверство, не стоит упрекать в тру-
сости или пассивности. В вагоне 
были в основном женщины и ста-
рики. Что они могли бы сделать 
против десятка озверевших мо-
лодчиков? Тем не менее они пыта-
лись помочь избиваемому челове-
ку — давили на кнопку экстренно-
го вызова. Но, увы, тщетно — кноп-
ка не работала. В результате поли-
ция обо всем узнала лишь со слов 
одного свидетеля — руководителя 
московской кумыкской организа-
ции Рамазана Алапаута, который 
и подал заявление. Именно он су-
мел добежать до кабины машини-
стов, объяснить ситуацию и выз-
вать «скорую помощь».

 Собеседники корреспонден-
та «Российской газеты» в спец-
службах сообщили, что уже зна-
ют этих хулиганов и задержат их 
в ближайшие дни. Те, кому ис-
полнилось 18 лет, сядут в тюрьму 
ка к  м и н и м у м  л ет  н а  п я т ь . 
Остальные получат свои сроки в 
каких-нибудь исправительных 
заведениях, где тоже невесело. 
Но суть не в этом, а в тенден-
ции. Вернее, есть ли она? Что 
произошло — случай подрост-
ковой агрессии или спланиро-
ванная акция экстремистской 
организации?

Эксперты утверждают, что 
проблема межнационального 
экстремизма в России (как и ве-
зде в мире) существует, о ней зна-
ют, ее лидеров контролируют — 
ну, почти. 

В спецслужбах уже созданы 
подразделения, изучающие так 
называемую комплиментар-
ность между народами и нацио-
нальностями. Применение выво-
дов этой науки — еще впереди. А 
пока — полиция стремится по-
нять и предотвратить спонтан-
ные якобы межнациональные 
конфликты.

Известно, что экстремистские 
группы, специализирующиеся 
именно на «славянском нацизме», 
были вычислены и нейтрализова-
ны еще три года назад. Судебные 
процессы по тем громким делам 
идут до сих пор. 

Всего ликвидировали пример-
но две сотни организаций так на-
зываемых «скинхедов», насчиты-
вающих в своих рядах почти де-
сять тысяч человек — активных 
членов и сочувствующих им. Не-
сложно было понять, что популяр-
ность доморощенных нацистов 

росла благодаря местным полити-
ческим, социальным и просто бы-
товым причинам. Зачастую они 
убеждали своих «подчиненных» 
ложным доводом, что все преступ-
ления совершают мигранты. При-
митивно, но это — срабатывало. 
Тем более что статистика мо-
сковской полиции — прозрачна: 
50 процентов преступлений в 
столице совершают приез-
жие, 20 процентов — ино-
странцы. 

Основной вал престу-
плений сегодня дают отно-
сительно небольшие 
группировки из неле-
гальных мигрантов, ко-
торые сколачиваются 
д л я  с о в е р ш е н и я  в 
основном грабежей и 
разбоев. Именно поэ-
тому во всех структу-
рах уголовного розы-
ска созданы подра-
зделения по борьбе 
с этнической орга-
низованной пре-
ступностью. 

В год в России 
выявляют около 
800 этнических 
п р е с т у п н ы х 
групп. К уго-
ловной ответ-

ственности привлекают в среднем 
тысячу бандитов.

Ни для кого из россиян, тем бо-
лее москвичей, не секрет, что эт-
нопреступность сформировала 
даже специфическую специализа-
цию по профессиям. 

Самое неприятное в том, и это 
успешно используют в своей про-
паганде крайние националисты, 
что этнические бандиты специа-
лизируются на уличных насильст-
венных преступлениях, совершае-
мых по корыстным мотивам, жер-
твой которых может стать практи-
чески любой гражданин. Естест-
венно, что в Москве основную 
массу уличных преступлений со-
вершают группировки, состоящие 
из выходцев из среднеазиатских 
республик.

Так, представители знаменито-
го МУРа утверждают, что значи-
тельно больше половины грабе-
жей и разбоев — почти 100 из при-
мерно 160 зарегистрированных в 
прошлом году, совершили гости из 
СНГ. На их же криминальном сче-
ту и подавляющее число изнаси-
лований (более 90 из 138) . И раз-
бойные нападения на складские 

п о м е щ е н и я 
практически на 
90 процентов — 

их рук дело. Миг-
ранты там рабо-

тают грузчиками, 
уборщиками, заод-

но и наводят земля-
ков на ценные това-

ры, перевозчиков 
крупных сумм налич-

ности.
По словам наших 

собеседников, одной 
из особенностей эт-
нических ОПГ явля-

ется их закрытость. 
Посторонних они к 

себе и близко не подпу-
скают, что ограничива-

ет возможности их опе-
ративной разработки. Кро-

ме того, многие из таких 
группировок действуют свое-
го рода вахтовым методом — 
приезжают, совершают серию 
преступлений и возвращаются 
домой. Им на смену приезжают 
другие.

Опять же, играет свою роль и 
так называемый комплекс наем-
ника, находящегося на чужой 
территории: никаких нравст-
венных ограничений. Дейст-
вительно, чего бояться и 
стыдиться? Рядом нет ста-
рейшин, священнослу-
жителей, которых они 
привыкли слушаться у 
себя дома и через кото-
рых можно было бы на 
них воздействовать 
профилактически. 

По мнению собе-
седников «РГ» из 
спецслужб, слу-
чай избиения 

мужчины неславянской внешно-
сти в электричке — «проба пера» 
некой новой экстремистской 
группировки, о существовании 
которой в «компетентных орга-
нах» уже знают. На случайную 
хулиганскую выходку подгуляв-
шей молодежи это не похоже — 
все были, по утверждению свиде-
телей, одинаково вооружены и 
действовали целенаправленно и 
организованно. И, кстати, так ли 
уж случайно не сработала «тре-
вожная кнопка»? Сейчас по это-
му поводу проводится проверка.

Казалось бы, пик движения 
так называемых «скинхедов» в 
России пошел на убыль. По рас-
четам спецслужб, количество 
уличных нападений на приезжих 
снизилось вдвое. Однако, види-
мо, им на смену пришло новое 
поколение молодых агрессивных 
групп, которые совершают такие 
нападения в том числе ради са-
дистского развлечения.

Мода на экстрим, тот же за-
цепинг, сыграла дурную шутку. 
Игры со смертельной опасно-
стью воспринимаются молоды-
ми людьми как некая забава. 
Можно похвастаться перед 
сверстниками кадрами съемки 

на мобильнике, где во всех дета-
лях зафиксированы сцены избие-
ния и издевательств над свер-
стниками или случайными про-
хожими. И самое удивительное, 
что в последнее время среди за-
держанных за подобные преступ-

ления все чаще оказываются мо-
лодые люди из благополучных 
семей. Многие помнят случай, 
произошедший в Пскове, где 
группа молодежи напоила какой-
то дрянью одноклассницу, а за-
тем выбросила ее на улицу, где 
стали снимать на мобильники, 
как тушат о нее окурки, и другие 
издевательства. Оказалось, что 
родители всех подростков — обес-

печенные люди. Для них стало 
шоком, что их дети развлека-
ются подобным образом. 

В случае же со зверским 
нападением в электричке 
молодая «стая» явно иска-
ла подходящую жертву. 
Есть основания полагать, 
что это было не спонтан-
ное нападение, а зара-
нее подготовленная ак-
ция. Ведь у всех лица 
были прикрыты маска-
ми, все они были оди-
наково вооружены би-

тами,  действовали 
м о л н и е н о с н о  и 

слаженно.

Акцент

 Возможно, случай избиения 
в электричке — «проба пера» 
некой новой экстремистской 
группировки

ЗНАК   

В Финляндии
совместно 
с Россией
начали
строить 
АЭС

ПЕРВЫЙ 
КАМЕНЬ 

Александр Емельяненков

В ДЕНЬ, когда по православному 
календарю отмечали праздник 
Крещения, в толерантной и пра-
гматичной Финляндии заложи-
ли памятный камень. Но не на 
месте нового храма, а в точке 
строительства новой атомной 
электростанции. 

«Ханхикиви-1» — так в проек-
тной документации называется 
эта площадка на берегу Ботниче-
ского залива. 

Именно она выбрана финской 
стороной для строительства 
здесь новой атомной станции по 
российскому проекту. Место бу-
дущего котлована обозначили 19 
января символическим взрывом 
— отвалили кусок скальной поро-
ды и установили как мемориаль-
ный знак. 

Партнеров с российской сто-
роны представлял первый зам 
Сергея Кириенко, директор бло-
ка по развитию и международно-
му бизнесу «Росатома» Кирилл 
Комаров. 

По его словам, в наступившем 
году будет завершена подготов-
ка всего пакета документов для 
получения лицензии на соору-
жение АЭС. В свою очередь пред-
ставитель компании Fennovoima 
Минна Форсстрём отметила, что 
проект АЭС «Ханхикиви-1» про-
двигается в соответствии с гра-
фиком. 

Напомним: контракт на соо-
ружение в Финляндии новой 
АЭС с российским реактором 
ВВЭР-1200 подписан в 2013 году. 
А производство электроэнергии 
на ней, согласно планам, должно 
начаться в 2024-м. 

Нападение на беззащитного человека всей стаей 
молодые отморозки совершают в том числе и ради 
развлечения.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

На наркотики 
в прошлом учебном 
году в столице 
проверили более 
41 тыс.  школьников
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КРИЗИС Греция может стать 
«мегалагерем 
для мигрантов»

Эллада хочет 
на выход

Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

ГРЕЦИЮ, оказавшуюся на пути непрекращающегося 
потока беженцев в ЕС, уже весной этого года ждет де-
факто выход из зоны Шенгена.  Собеседники «РГ» в Афи-
нах подтверждают — в Евросоюзе идут приготовления к 
полному перекрытию границы Греции и Македонии для 
исключения проникновения в ЕС новых волн беженцев. 

«Мы знаем, что в Европе прорабатывают такие вариан-
ты. И если решение будет принято — а к этому все и идет, 
поскольку Турция ничего не делает для снижения количе-
ства беженцев, то мы никак не сможем этому помешать», — 
рассказывает источник в греческом правительстве. По его 

словам, из почти 800 
тысяч беженцев уже 
перебравшихся в ЕС 
в 2015 году около 80 
процентов составля-
ли имеющие право на 
предоставление по-
литического убежи-
ща в Евросоюзе гра-
ждане охваченных 
войнами Сирии, Ира-
ка и Афганистана, а 
остальные 20 про-

центов являлись экономическими мигрантами. Теперь же 
из Турции прибывает более 50 процентов ищущих лучшей 
жизни в Старом Свете марокканцев, алжирцев и предста-
вителей других стран Ближнего Востока и Северной Афри-
ки, не имеющих законного права на проживание в Европе.

«Никто в ЕС не верит, что ноябрьская сделка Евросо-
юза и Турции «деньги в обмен на перекрытие потока бе-
женцев» сможет сдержать поток мигрантов. Поэтому 
границы севернее Греции будут закрыты. В этом нет ни-
каких сомнений», — говорит собеседник «РГ». По его сло-
вам, единственное, что еще может сделать Греция для об-
легчения собственной участи — это попытаться выторго-
вать послабления по части выполнения жестких условий 
международных кредиторов. Напомним, согласно прош-
логодним договоренностям Афин с ЕС и ЕЦБ,  предусма-
тривается проведение болезненных структурных эконо-
мических реформ в обмен на выделение «третьего паке-
та» финансовой помощи в размере 83 миллиардов евро.

Правда, как это поможет «застрявшим» на террито-
рии Эллады сотням тысяч беженцев, непонятно. Не имея 
возможности продолжить свое путешествие в более бо-
гатые страны Европы, мигранты не хотят ни оставаться в 
Греции, ни репатриироваться к себе на родину.  

В итоге Греция превратится в «мегалагерь для миг-
рантов, европейский распределительный и депортаци-
онный центр для беженцев», пишет немецкое издание 
«Бильд». По данным немецких журналистов, в настоя-
щее время Австрия и Германия готовят секретный план 
по полному перекрытию греко-македонской границы с 
помощью значительно усиленного европейского погра-
ничного агентства «Фронтекс».

ТРАГЕДИЯ Боевики 
в Пакистане напали 
на университет

Пули били 
в просвещение

Констатин Волков

В ПАКИСТАНЕ в ходе нападения боевиков на универ-
ситет Бача Хан в городе Чарсадда на западе страны поги-
бли по меньшей мере 30 человек. Более 40 человек полу-
чили ранения.

«Стреляли как по юношам, так и по девушкам, не де-
лая различий», — утверждают свидетели бойни. Ответст-
венность за нападение взяла на себя группировка паки-
станских талибов «Техрик-и-Талибан Пакистан». Пово-
дом для нападения, скорее всего, стало неприятие ради-
калами светского образования.  Утром несколько терро-
ристов, используя скалолазное снаряжение, взобрались 
на периметр стен вокруг университета и открыли огонь 
из автоматов по зданиям учебного заведения. На терри-
тории вуза находилось на момент нападения порядка 3 
тысяч человек.

Террористы предприняли свою акцию во время под-
готовки учебного заведения к поэтическому конкурсу 
памяти известного пуштунского поэта Абдул Гаффар 
Хана, в чью честь назван университет. Пакистанская ар-
мия окружила Бача Хан и провела операцию по зачистке. 
Четыре боевика 
были убиты. В штур-
ме приняло участие 
подразделение ком-
мандос.

Премьер-ми-
нистр Пакистана На-
ваз Шариф высказал 
глубокое сожаление 
в связи с трагедией и 
направил на место 
событий трех федеральных министров, чтобы они помо-
гли разобраться с произошедшим. Между тем в стране 
существует недовольство по поводу нерасторопности 
действий властей и спецслужб. Как оказалось, талибы на 
протяжении довольно значительного времени продол-
жают угрожать учебным заведениям нападениями. «По-
чему не предприняли ранее никаких мер, если об угрозе 
было известно?», спрашивает пакистанский сенатор 
Шерри Рехман.

Террористы, напавшие на университет, не связаны 
напрямую с афганским движением «Талибан». «Техрик-
и-Талибан Пакистан» представляет собой вариант зон-
тичного бренда для множества радикальных организа-
ций в регионе. 

При этом они находятся в довольно напряженных от-
ношениях не только с афганскими талибами, но и с дру-
гими террористическими движениями на территории 
Пакистана. Так, официальный представитель пакистан-
ских талибов Мухаммад Хурасани отверг принадлеж-
ность нападавших к представляемому им движению, на-
звав поведение террористов «не исламским».

Это не первое нападение данной организации, про-
диктованное ее неприятием светского образования. 
«Техрик-и-Талибан Пакистан» в 2014 году совершила 
атаку на школу в пакистанском Пешаваре, тогда погиб 
141 человек, из них 132 ученика. 

ПРЕЗЕНТАЦИЯ В «РГ» представили книгу Николая Долгополова о разведке

Почему разведчики живут долго
Максим Макарычев

В
чера в «РГ» состоялась пре-
зентация книги «Легендар-
ные разведчики», написан-

ной заместителем главного редак-
тора «Российской газеты», писа-
телем Николаем Долгополовым. 
Она вышла в серии «Жизнь заме-
чательных людей» издательства 
«Молодая гвардия» и уже успела 
стать хитом продаж. 

Книга Долгополова посвящена 

деятельности отечественной 
внешней разведки в годы Великой 
Отечественной войны и последу-
ющей за ней войны холодной.  
Среди героев и те, кто принадле-
жит к святому святых разведки, ее 
«голубой крови» — разведке неле-
гальной. Это люди, чьи настоящие 
имена в лучшем случае становят-
ся известными через несколько 
десятилетий.

В книге представлены 23 героя, 
и о каждом рассказано подроб-

нейше. Она стала своего рода эпи-
тафией скромным и честным лю-
дям, которые уже ушли из жизни. 
«Легендарные разведчики» — о 
тех, кто трудился не ради славы. А 
во славу Державы. Ежедневно ри-
скуя жизнью. Но, работая в тяже-
лейших условиях, они знали: Ро-
дина слышит и Родина ждет.

Николай Долгополов, дважды 
лауреат премии СВР России. На 
презентации Долгополов вспом-
нил, что о разведке он начал пи-

сать, вернувшись из загранкоман-
дировки в 1993 году и получив со-
гласие тогдашнего директора СВР, 
академика Е.М.Примакова на под-
готовку публикации о легендар-
ном разведчике Абеле. «В моем 
письме в СВР было семь пунктов. 
Евгений Максимович вычеркнул 
два: встреча с нелегалом и встреча 
с представителем американской 
разведки. Я за свой счет издал ма-
ленькую книжку «Правда полков-
ника Абеля». И жена Лена с моим 
сыном Мишей ходили по всем ма-
газинам: возьмите, купите… И 
знаете, все купили, все продали. 
Сейчас я с удовольствием смотрю, 
что эта книга — библиографиче-
ская редкость», — признался Дол-
гополов. Он представил гостям, 

собравшимся в забитом под завяз-
ку зале конференций, родственни-
ков героев своих книг и ветеранов 
разведки. Для каждого нашел те-
плые, проникновенные слова.

В свою очередь генеральный 
директор «Молодой гвардии» Ва-
лентин Юркин заметил, что это 
издательство «более 30 лет дейст-
вует во имя разведки, публикуя 
десятки книг о славных страницах 
ее истории». А затем слово предо-
ставили детям героев книги, кото-
рые более часа вспоминали о рат-
ных подвигах своих легендарных 
отцов и матерей. 

КОНФЛИКТ

Оппозиция
пошла 
на штурм
парламента
Молдавии

КИШИНЕВ 
ЗАБРОДИЛ

Константин Волков

ВЧЕРА вечером в  Кишиневе оп-
позиция предприняла попытку 
взять штурмом парламент. У зда-
ния, в котором проходило экс-
тренное утверждение состава ка-
бинета министров и программы 
правительства, еще днем собра-
лось порядка тысячи человек, 
протестующих против выборов 
нового кабинета.

Они требовали отставки депу-
татов и досрочных парламент-
ских выборов. Особенное недо-
вольство манифестантов вызвало 
решение парламента сделать пре-
мьер-министром Молдавии Пав-
ла Филипа, представителя Демо-
кратической партии. Как только 
стало известно, что состав прави-
тельство и программа его дейст-
вий все же утверждены, несколь-
ко десятков участников проте-
стов ворвались в здание парла-
мента. По пути они отобрали у не-
скольких полицейских каски, 
щиты, дубинки и другое снаряже-
ние. При этом силам правопоряд-
ка был дан приказ отойти и не 
провоцировать толпу на столкно-
вение. Ворвавшиеся в парламент 
оппозиционеры стали бегать по 
этажам, разыскивая депутатов. 
По пути они выломали несколько 
дверей. В то время, как толпа 
штурмовала вход в парламент, 
кто-то, по словам очевидцев, пу-
стил слезоточивый газ. 

При этом депутатов в здании 
на момент штурма уже не было, 
их вывели через подземный тон-
нель в находящуюся неподалеку 
гостиницу. Ворвавшиеся в здание 
увидели  лишь журналистов и тех-
нический персонал парламента. 

Хотя депутатов найти не уда-
лось, протестующие продолжили 
оставаться на площади перед зда-
нием парламента. Акция протеста 
сопровождалась несколькими 
стычками с полицией, несмотря 
на попытки последней сохранить 
спокойствие. Как выяснилось, 
парламентарии в спешке утвер-
дили кабинет министров за не-
сколько минут, не обсудив про-
грамму его действий. Оппозиция 
тут же сочла это «вопиющим на-
рушением».

МЕРЫ

Из Британии 
депортируют 
мусульманок 
за незнание 
языка

ДУ Ю СПИК 
ИНГЛИШ?

Екатерина Забродина

БРИТАНИЯ ужесточает языко-
вое законодательство в отноше-
нии приезжающих в эту страну 
представителей мусульманских 
общин. Как объявил премьер-
министр страны Дэвид Кэмерон, 
мусульманские женщины могут 
быть депортированы, если спу-
стя два с половиной года  они так 
и не выучили английский язык. В 
одной только Англии проживают 
около 190 тысяч мусульманок, 
которые не знают ни слова на 
языке Шекспира.

Как рассказал Кэмерон в эфи-
ре BBC, речь идет о более стро-
гих требованиях в рамках про-
граммы по воссоединению се-
мей. Отныне в середине пятилет-
него срока, на который она рас-
считана, соискатели будут про-
ходить специальные тесты. Если 
через два с половиной года после 
воссоединения с супругом в Ве-
ликобритании женщина так и не 
заговорит по-английски, «никто 
не даст гарантии, что она сможет 
остаться» в стране. Наличие де-
тей в семье не станет аргумен-
том в пользу того, чтобы пере-
смотреть решение о депортации. 

Новые правила начнут дейст-
вовать с октября 2016 года и бу-
дут распространяться на всех, 
кто прибывает на территорию 
Соединенного Королевства по 
супружеским визам. В британ-
ском правительстве уверены: 
эти меры будут препятствовать 
«дискриминации и социальной 
изоляции» женщин в мусуль-
манских семьях. Кэмерон назвал 
недопустимой ситуацию, когда 
мужчины препятствуют изуче-
нию английского языка женской 
половиной семьи. Кроме того, 
языковая интеграция становит-
ся «прививкой» от пропаганды 
экстремизма.

Дипломатия Лавров и Керри искали компромисс по Сирии и Украине

Встреча на Зиле
Евгений Шестаков, Цюрих

О
б этих собеседниках 
всегда говорят: у них 
есть много вопросов 
д л я  о б с у ж д е н и я , 
представляющих вза-

имный интерес. Они вели перего-
воры бесчисленное количество 
раз, но с каждой их встречей свя-
зывались большие надежды. Они 
дарили друг другу овощи и в ходе 
длительных бесед делали малень-
кие шажки вперед, которые при-
ближали дипломатическую раз-
вязку той или иной международ-
ной проблемы. Кто-то подсчитал, 
что только в этом месяце руково-
дитель МИД России Сергей Лав-
ров и госсекретарь США Джон 
Керри созванивались четыре 
раза. А в среду состоялась их пер-
вая встреча. Местом для перегово-
ров главы внешнеполитических 
ведомств России и США выбрали 
расположенный на реке Зиль 
швейцарский Цюрих. Решение не 
без подтекста. Через пять дней в 
соседней Женеве должны под эги-
дой ООН состояться межсирий-
ские консультации, в ходе кото-
рых оппозиция обсудит с предста-
вителями официального Дамаска 
принципы и сроки политического 
урегулирования. Белый дом неод-
нократно заявлял о том, насколь-
ко важным станет для США пред-
стоящее мероприятие, которое по 
замыслу Вашингтона даст старт 
обратному отсчету времени пре-
бывания президента Сирии Баша-
ра Асада у власти. Керри, который 
последнее время не стеснялся 
приписывать лично себе в заслугу 
подписание соглашения по иран-
ской ядерной программе, теперь 
стремится реализовать по амери-
канскому сценарию и межсирий-
ское урегулирование. Но без Мо-
сквы это сделать невозможно и 
госсекретарь все понимает как 
никто другой. А потому готов об-
суждать с Лавровым множество 
других вопросов, которые в ре-
альности не слишком занимают 
Вашингтон.  Известный амери-
канский журналист Дэвид Рем-
ник будучи на «короткой ноге» с 
Керри, утверждал, что не раз слы-
шал от него усталые рассуждения 
сколько всего не нужного ради 
дела ему безропотно приходится 
переносить в общении с коллега-
ми. Так вот по словам госсекрета-
ря, которые приводит Ремник, 
«мы профессионально работаем с 
Лавровым и конструктивно зани-
маемся разными вещами, но он не 
позволяет мне забыть ни о Ливии, 
ни о Египте, ни о Ираке, ни о 
«цветных революциях» — на Укра-
ине, в Грузии и других странах, где 
по мнению кремлевского руко-
водства США сеют смуту». «Я все 
это терплю, — объяснил собесед-
нику Керри. — Если пытаешься над 
чем-то работать с Россией, то 
надо понимать, до какой степени 
важны эти вещи». Но важны ли 
они для самого госсекретаря? 

Если верить Ремнику — не очень. 
Но ради дела глава американского 
внешнеполитического ведомства 
готов терпеть беседы на все нели-
цеприятные темы. И Ремник объ-
яснил для чего. По его мнению, 
Керри убежден, что «ему доста-
точно собрать все стороны под од-
ной крышей — и он не сможет про-
играть». Межсирийские перего-
воры в Женеве и есть тот самый 
случай, когда за одним столом 
окажутся все потенциальные 
участники предстоящего полити-
ческого урегулирования в Сирии. 
В Вашингтоне рассчитывают, что 
благодаря Керри смогут дирижи-
ровать этим процессом в собст-
венных интересах. Но для этого 
госсекретарю США было необхо-
димо в Цюрихе уговорить Лавро-
ва не возражать против участия в 

женевских консультациях пред-
ставителей группировок, кото-
рые Москва и Дамаск считают 
террористическими. В противном 
случае их лидеры предупредили, 
что продолжат вооруженную 
борьбу. Вопрос состоял лишь в 
том, на какие уступки готова была 
пойти американская сторона в 
Цюрихе для того, чтобы Россия и 
Сирия хотя бы отчасти поступи-
лись принципами. И закрыли гла-
за на неприглядный «бэк-граунд» 
некоторых потенциальных участ-
ников от сирийской оппозиции 
намеченной на 25 января женев-
ской встречи. Пока же в ООН со-
общили, что до сих пор не рассы-
лали приглашений в Женеву, по-
скольку ждут от российского ми-
нистра и американского госсе-
кретаря ясности кого собственно 

приглашать на будущее меропри-
ятие.

Даже в том случае, если не ис-
пользовать для описания состояв-
шейся в Цюрихе встречи столь не 
любимое Сергеем Лавровым вы-
ражение «дипломатический 
торг», очевидно: Москва восполь-
зовалась на переговорах возмож-
ностью для продвижения не толь-
ко сирийского, но также украин-
ского урегулирования. 

Постоянный представитель 
ДНР  на переговорах Контактной 
группы Денис Пушилин убежден: 
«теперь США будут иметь воз-
можность оказывать больше вли-
яния на действия Киева в плане 
выполнения Минских соглаше-
ний». Встреча Лаврова и Керри, 
которая состоялась через не-
сколько дней после беседы в Ка-
лининграде между помощником 
госсекретаря Викторией Нуланд и 
помощником президента России 
Владиславом Сурковым, стала 
первой сверкой, чего сторонам 
удалось добиться на украинском 
направлении в ситуации, когда, 
как выразился Пушилин, «Евро-
па, к сожалению, молчит». Впро-
чем, упрекать за это президента 
Франции и канцлера Германии 
вряд ли стоит — кризис с беженца-
ми заставил их отложить в сторо-

ну украинскую тематику, негла-
сно согласившись принять США в 
переговорный процесс с Киевом.

О конкретных итогах цюрих-
ских переговоров вряд ли станет 
известно в ближайшее время ши-
рокой публике. По сути, встреча 
стала еще одной закулисной воз-
можностью для Москвы и Вашинг-
тона сблизить позиции. Однако, 
помимо традиционного перечня 
из множества тем, о которых, как 
сообщил МИД России, шла речь на 
переговорах Лаврова и Керри в 
Цюрихе, у этой встречи есть одна 
важная внеполитическая «де-
таль». 25 января, когда запланиро-
вано открытие межсирийских 
консультаций в Женеве, у спецпо-
сланника ООН по Сирии Стеффа-
на де Мистуры будет день рожде-
ния.  Он рассказал коллегам по 
ООН, что хотел бы отметить свой 
личный праздник «началом пере-
говоров по сирийскому урегули-
рованию». Так что от итогов встре-
чи Лаврова и Керри на швейцар-
ской реке Зиль зависит не только 
будущее Сирии, а возможно и все-
го региона, но и то, получит ли де 
Мистура на день рождения памят-
ный «дипломатический» подарок. 
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На встрече в Цюрихе Лавров 
и Керри обсудили сирийский кри-
зис и другие актуальные темы.

Фото и видео с места трагедии смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1212017

Николай Долгополов, дважды лауреат премии СВР России, посвятил теме разведки в своем творчестве последние 
двадцать три года.

В Евросоюзе идут 
приготовления 
к полному перекры-
тию границы Греции 
и Македонии

На территории вуза 
в момент атаки 
находились три 
тысячи студентов

Фото с презентации книги 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4177

Акцент

 По сути, встреча стала 
еще одной закулисной возмож-
ностью для Москвы 
и Вашингтона сблизить позиции
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Долгополов,  
заместитель главного редактора 
«Российской газеты»:

— Меня часто спрашивают о том, поче-

му многие разведчики живут так дол-

го. Однажды я задал этот вопрос Вла-

димиру Борисовичу Барковскому, ве-

терану советской атомной разведки. 

И он ответил: «Людям, которые ведут 

напряженную умственную жизнь, у 

которых постоянно работает мозг, нет 

времени стареть. Запомните это и 

возьмите на вооружение». 

Алексей Коротеев, 
сын разведчицы Надежды Троян:

— Я испытываю огромное уважение к 

представителям уникального сооб-

щества внешней разведки. Это чувст-

во привила мне мать, которая была бе-

лорусской партизанкой, и благодаря 

ей я был знаком со многими ее едино-

мышленниками. Что касается книги 

«Легендарные разведчики», то она чи-

тается запоем и пробуждает чувство 

гордости за страну, учит сопоставлять 

и анализировать факты, которые мо-

гут быть интересны и молодому поко-

лению. 

Анатолий Серебрянский, 
сын разведчика 
Якова Серебрянского: 

— Я с  удовольствием прочел прекра-

сную книгу Николая Долгополова. 

Она действительно сильна своими ге-

роями, но и о героях можно написать 

по-разному. Автор показывает своих 

героев через призму их взаимоотно-

шений с родственниками, сослужив-

цами, так что возникает эффект при-

сутствия и реальный образ. 

Подготовила 
Екатерина Забродина
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КСТАТИ
18 процентов работодателей озабочены морально-этиче-
ским обликом персонала в соцсетях. 
16 процентов компаний запрещают сотрудникам разме-
щать негативные комментарии о компании, информа-
цию, порочащую организацию, коллег, руководство и клиен-
тов.
3 процента работодателей против публикации фотогра-
фий сотрудников в спецодежде или на рабочем месте.
39 процентов российских компаний предпочитают не 
вмешиваться в личную жизнь работников.

ЕСТЬ ИДЕЯ Почему запрет 
на пользование соцсетями 
в рабочее время вызвал 
резкое неприятие 
работников?

Facebook 
выходного дня

Наталья Лебедева

ПРЕДЛОЖЕНИЕ внести поправки в Трудовой кодекс и 
запретить работникам пользоваться социальными сетя-
ми в рабочее время, используя для этого технические 
средства работодателя, вызвал недовольство среди ак-
тивных интернет-пользователей. Между прочим, это две 
трети населения страны в возрасте от 18 до 45 лет. Види-
мо, на людей так подействовало сочетание слов: «рабо-
та» «запрет» и «закон». 

На самом деле в этой инициативе председателя ко-
миссии ОП РФ по социальной политике, трудовым от-
ношениям и качеству жизни граждан Владимира Сле-
пака нет ничего нового и революционного. Каждый 
второй работодатель, по данным портала Superjob, дав-
но борется с сотрудниками, излишне увлеченными ак-
каунтами в соцсетях. В крупных компаниях, с числен-
ностью персонала более 5000 человек, чаще других 
блокируют доступ сотрудников в соцсети. А в некото-
рых установлены штрафы. Как рассказали «РГ», в од-
ном из интернет-магазинов он составляет пять тысяч 
рублей. Небольшие предприятия относятся к интер-
нет-активности сотрудников значительно спокойнее и 
не спешат вводить какие-либо ограничения. А работни-
ки тем временем научились умело обходить подобные 
запреты, используя для онлайн-нужд смартфоны или 
анонимайзеры.

— Никто не будет 
глушить сотовый 
сигнал и запрещать 
сотрудникам выхо-
дить в Интернет со 
своего смартфона, — 
говорит представи-
тель компании 
Superjob Иван Куз-
нецов. — Но своими 
корпоративными ре-
сурсами компания 
имеет право распо-
ряжаться по усмо-
трению. Никого же 
не удивляет, что в 
субботу нельзя взять корпоративную машину и поехать 
на ней на дачу. Все спокойно воспринимают ограничения 
в использовании служебного мобильного телефона. Так 
почему же использование служебного Интернета в лич-
ных целях вызывает незаслуженный ажиотаж?

Кстати, теперь работникам стоит внимательнее отно-
ситься к рабочей переписке и осторожнее общаться в он-
лайн-чатах. 12 января Европейский суд по правам чело-
века принял решение, согласно которому работодатель 
имеет право читать личную переписку сотрудников, от-
правленную в рабочее время с рабочего компьютера, а 
общение в чатах было признано нарушением корпора-
тивных правил.

Но и это еще не все. Чрезмерное увлечение социаль-
ными сетями может стать серьезным препятствием для 
продвижения по карьерной лестнице. Все больше рабо-
тодателей оценивают облик и поведение своих сотруд-
ников в соцсетях.  Каждая четвертая компания требует 
неразглашения конфиденциальной информации, а ка-
ждая пятая следит за корректностью высказываний, ис-
пользованием нецензурных выражений и откровенных 
фото. Пока только 2 процента работающих россиян 
столкнулись с реальными претензиями руководства. 
Большинство же уверено, что их поведение в виртуаль-
ном мире никак не пересекается с трудовыми интереса-
ми и вообще ведут они себя в социальных сетях предель-
но корректно. 

Если сотрудник вместо исполнения своих служебных 
обязанностей зависает в социальных сетях, вряд ли ка-
кой-либо запрет или закон заставит его работать. Впро-
чем, существует масса других способов «занять себя» на 
рабочем месте — сходить на перекур или выпить чаю, об-
судить с коллегами насущные проблемы или просто по-
сплетничать. И они не только отнимают много времени, 
но и сильно раздражают сослуживцев.

Судить о том, насколько своевременна подобная ини-
циатива, по словам Ивана Кузнецова непросто, но счи-
тать вопиющей дикостью тоже не стоит. Компаниям име-
ет смысл прописать во внутреннем регламенте, как мож-
но использовать корпоративный Интернет. Большинст-
во работодателей именно так и поступает. Возможно, что 
есть смысл отразить это и в нормативных документах, 
предупредить возможные споры.

В каждой второй 
российской
компании 
блоки руют доступ 
сотрудников 
к аккаунтам 
в социальных сетях

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Избившие сироту студентки получили уроки в Москве на телешоу. 
Но вопрос — усвоили ли они их? 

Стоит ли зажигать звезды
Виктория Чернышева,
«Российская газета», Ульяновск

Ш
окирующая история с 
избиением 16-летней 
сироты, первокурсницы 

Карсунского технологического 
техникума, получила неожидан-
ное продолжение. Во вторник ток-
шоу с их участием показали на од-
ном из ведущих каналов страны, и 
кто-то из истязательниц по идиот-
ской наивности посчитал себя 
«звездами». История получилась 
немного детективная: девушек, 
несмотря на подписку о невыезде, 
тайком вывезли из Карсуна и пе-
реправили в Москву. В Интернете 
появилась информация, что они 
успели сняться в трех телешоу.

Пока в Ульяновске собирали 
расширенную комиссию по де-
лам несовершеннолетних и за-
щите их прав, одна из студенток 
— участниц избиения, Ирина, 
выложила в группе в соцсети до-
вольно дерзкое сообщение: 
«Прямой эфир показали, над-
еюсь, все посмотрели! Там я 
хоть попыталась объяснить, за 
что получила Оксана, по край-
ней мере, от меня! Вы можете 
меня оскорблять, ненавидеть, 
угрожать. Для вас Оксана видна 
как примерная, бедненькая, из-
битая девочка! Все хотите ей по-
мочь, только помощи не видно! 
Я, конечно, извиняюсь за себя 
перед ней. А прощать или нет, ее 
дело. Вы сами подумайте, поче-

му никто за нее не заступался? 
Потому что знали, за что она по-
лучила». 

«Получила» Оксана за то, что 
«дерзила и борзо себя вела», — об 
этом Ирина заявила в телешоу. 
Именно поэтому ее якобы попро-
сили с первокурсницей «погово-
рить, разобраться».

В Инстаграме у Ирины милый 
ник — angelok.mimi. На фото, ко-
торое она выложила, — симпатич-
ная улыбающаяся скромная де-
вушка, которую обнимает веду-
щий передачи. Министра образо-
вания Ульяновской области Ека-
терину Уба, педагогов возмутили 
фотографии участниц инцидента 
на фоне ГУМа. «Они смотрят на 
это, как на увеселительную про-

гулку. Как получилось, что СМИ, 
в погоне за «жареной» новостью, 
готовы на все... Увезти их в тот 
момент, когда нужно сказать: 
остановитесь!» — не скрывает 
эмоций министр. Хотя, кто вни-
мательно смотрел передачу, ви-
дел, что разговор в ней построен 
жестко и без поблажек.

Вчера двух 18-летних студен-
ток доставили в Карсун. Поли-
ция девушек допросила. На мо-
мент подписания номера еще не 
было известно, станут ли право-
охранители ходатайствовать об 
изменении меры пресечения — 
на домашний арест. Третья сту-
дентка, которой еще не исполни-
лось 18 лет, ожидает в столице 
свою бабушку — без законного 

представителя отправить ее до-
мой нельзя. Впрочем, «ягодки» в 
этой некрасивой истории еще 
впереди. Как уточнила Уба, ру-
ководству техникума настоя-
тельно рекомендовано рассмо-
треть вопрос об исключении 
двух 18-летних студенток. Через 
четыре месяца они должны были 
получить дипломы юриста, свя-
занного с социальной работой. 
«Я обеими руками за отчисле-
ние. Разве они смогут работать с 
людьми?» — считает член Педа-
гогической палаты Ульяновской 
области Зоя Рахматуллина. По-
страдавшей Оксане региональ-
ный минобр предложил переве-
стись в другое место. Но она хо-
чет остаться в техникуме и полу-

чить профессию повара. В бли-
жайшее время своих мест могут 
лишиться многие сотрудники 
техникума. По словам Екатери-
ны Уба, заместитель директора 
по воспитательной работе Свет-
лана Гурьянова (именно она 
приютила Оксану у себя после 
конфликта) рассказала, что 
участницы избиения на самом 
деле девушки хорошие — помога-
ли перед Новым годом, участво-
вали в мероприятиях, пели. 
«Если педагог не сумел разгля-
деть конфликт вовремя, это не-
профессионально», — резюмиро-
вала министр.

Татьяна Замахина

Т
уризм в России в пер-
спективе может не 
только стать высокодо-
ходной отраслью, но и 
«мягкой силой», воз-

действующей на иностранцев. В 
этом депутатов на «правительст-
венном часе» заверил глава Рос-
туризма Олег Сафонов. Он рас-
сказал о мерах по снижению цен 
на путевки, а также о борьбе с не-
легальной «утечкой» туристов в 
Египет и Турцию.

Депутатов заинтересовала ин-
формация Роспотребнадзора о 
том, что некоторые турфирмы пы-
таются обойти запрет на продажу 
туров в указанные страны, от-
правляя туристов на отдых через 
соседние с РФ государства. Мак-
сим Щепинов из ЛДПР привел в 
пример Белоруссию. 

Олег Сафонов не стал отрицать 
проблему — ведомство, по его сло-
вам, теперь тщательно проверяет 
турфирмы на этот счет. Наруши-
тели указа президента периодиче-
ски выявляются, и о них ведомст-
во докладывает в МВД и Роспо-
требнадзор.

Летать на популярные курорты 
запретили, а будет ли конкуренто-
способная альтернатива? Этот во-
прос волновал депутатов из всех 
фракций. Они жаловались на до-
роговизну путевок, недостаточно 
развитую инфраструктуру.

Глава Ростуризма рассказал, 
что дело сдвинуто с мертвой точ-
ки. В прошлом году появились па-
кетные туры по России — туристов 
на популярные курорты страны 
стали возить чартерами. А это по-
зволяет снизить цену перевозки 
на 20 процентов. А ведь транспор-
тная составляющая в стоимости 
самая значимая — 70 процентов. 
Кроме того, снижен НДС на вну-
тренние перелеты. Другая мера по 
борьбе с ценами — расширение до-
таций на железнодорожные и ави-
аперевозки для льготных катего-
рий граждан.

В 2015 году внутренний турпо-
ток уже вырос на 18% (50 млн пое-
здок), и это не предел. Зачастили в 
нашу страну и интуристы (в пер-
вую очередь китайские) — в прош-
лом году их поток рекордно увели-
чился на 1,5 млн, до 20,6 млн.

Туризм в России в перспективе 
может стать высокодоходной от-
раслью национальной экономи-
ки, считает руководитель Росту-
ризма. Он сможет сыграть и поли-
тическую роль, уверен он: стать 
«мягкой силой» РФ за рубежом — 
интуристы смогут сами убедиться 
в том, что о нашей стране распро-
страняется немало недостоверной 
информации.

Конечно, предстоит немало по-
работать: Сафонов рассказал о та-
ких мерах, как обязательная атте-
стация экскурсоводов и класси-

фикация гостиниц, а также о сов-
местной работе с бизнесом по 
улучшению инфраструктуры ку-
рортов.

Свои предложения представи-
ли и фракции. Первый зампред 
фракции «Справедливая Россия» 
Михаил Емельянов предложил со-
здать единого оператора по въезд-
ному туризму. Эта структура 
должна заниматься и привлечени-
ем туристов, и обеспечением ин-

фраструктуры внутри страны. 
Тогда поток туристов из-за рубежа 
будет «организован».

Выступая от «Единой России», 
депутат Сергей Кривоносов рас-
сказал о хитростях: некоторые чи-
новники учитывали трудовых 
мигрантов как туристов, и «полу-
чается у них достаточно выгодная 
статистика». Во фракции, в част-
ности, предложили расширить 
полномочия Ростуризма.

Борис Корчевников: Всякий, кто на самом деле внимательно смотрел передачу, понял, что это точно не были «15 минут славы».

МНЕНИЕ

Борис Корчевников, 
ведущий программы «Прямой 
эфир с Борисом Корчевниковым» 
на канале «Россия»:

— Когда мы разбираем на ТВ такие слу-

чаи, у нас по сути нет права на ошибку. 

Пропустить столь резонансную исто-

рию, оставить ее без общественной 

оценки, это  значит  сделать из нее при-

мер для подражания. Тысячи подрост-

ков будут похожее повторять и считать 

это нормой.  Но если мы на ТВ сделаем 

что-то «неправильно», не верно рас-

ставим акценты или не дадим должной 

оценки, то это тоже создаст  отрица-

тельный пример для подражания, ведь 

ток-шоу резко усиливают внимание к 

ситуациям такого рода.  У нас остается 

только один выстрел. И он должен 

быть в «яблочко». В этой истории этот 

«выстрел» назывался – показать участ-

ницам избиения неотвратимость нака-

зания.  Причем не только юридическо-

го, но и человеческого, которое они, 

конечно, прямо на телепередаче поне-

сли.  Потому что раскаяние одной из 

истязательниц перед собственной ма-

терью – это сильнейший человеческий 

эффект. И сильнейший драматургиче-

ский -  были поняты и масштаб, и непо-

правимость совершенной ошибки. Та 

рана, которую Света Куклова нанесла 

своей матери, уже подействовала на 

нее, заставила свернуть с мысли «о, 

мы звезды телешоу». И когда мать го-

ворит в прямом эфире  «Ну отправляй-

те ее в тюрьму, а меня на кладбище» - 

это страшные  для Светы слова. Она 

явно была наказана до того, как ей на-

дели наручники.  Ира, которую счита-

ют лидером рукоприкладной компа-

нии, хорохорится. На большинство во-

просов она отвечала «не знаю», «не 

помню». Но публика все «прочитала» в 

ее «не знаю».  Если она не до конца по-

няла это сама, жаль. Но всякий, кто на 

самом деле внимательно смотрел пе-

редачу, понял, что это точно не были  

ее «15 минут славы».

Подготовила Елена Яковлева

Читайте также: Женщина оказалась под угрозой 
тюремного заключения из-за отметки в Facebook
www.rg.ru/art/1211656

Дума Депутаты дали советы Ростуризму по развитию отрасли

Принимать внутрь

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1211625
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Если сотрудник вместо исполнения служебных обязанностей 
зависает в соцсетях, вряд ли какой-либо запрет заставит его 
работать.
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Акцент

 Туризм в России 
в перспективе может стать 
высокодоходной отраслью 
национальной экономики
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Ведомство Олега Сафонова 
тщательно проверяет турфирмы, 
чтобы они не обходили запреты.

Камчатка — одно из перспективных направлений развития отечественного туризма.
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ИНИЦИАТИВА Гарантийный 
срок на новые квартиры 
и лифты предложили 
увеличить вдвое

Не так 
построились

Елена Домчева

ВСЕ больше жалоб поступает от россиян на качество 
квартир в новостройках — то стены кривые, то вентиля-
ция нарушена, то лифты не работают. В связи с этим поя-
вилось предложение увеличить гарантийный срок на но-
вые квадратные метры с 5 до 10 лет, а на инженерное обо-
рудование — с 3 до 6 лет. 

Повлияет ли это на качество строительства? Мнения 
экспертов «Российской газеты» на этот счет разделились.

«Если построенный дом через пять лет и один месяц 
даст трещину — застройщик будет ни при чем. Если уста-
новленный в доме новый лифт сломается через три года 
и один месяц (а это вполне возможно, учитывая как лиф-
ты эксплуатируются для перевозки стройматериалов в 
первые годы существования дома) — застройщик тоже не 
виноват. Это несправедливо», — говорят инициативные 
граждане, разместившие свою идею на интернет-ресурсе 
Российской общественной инициативы (РОИ). 

На этом сайте, на-
помним, можно не 
только разместить 
свой законопроект, 
но и принять учас-
тие в голосовании. А 
если какая-то идея 
наберет больше 100 
тысяч голосов, доку-
мент отправляется 
на рассмотрение эк-

спертной группы в правительство. Инициатором появле-
ния сайта стал президент Владимир Путин.

По мнению авторов инициативы, которая за не-
сколько дней собрала больше тысячи голосов, увеличе-
ние гарантийных сроков должно повысить ответствен-
ность застройщиков и тем самым улучшить качество 
строительства.

Это отличная идея, считает председатель правления 
Международной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин. «Я даже думаю, что строители 
должны отвечать за свой продукт гораздо больше десяти 
лет, — заявил он. — Предлагаю добавить в этот народный 
законопроект еще одно предложение — об ужесточении 
инспекции и надзора за теми строениями, которые се-
годня возводят в России».

Янин добавил, что вернуть квартиру по гарантии бу-
дет очень сложно, в суде придется доказать, что строи-
тельные недостатки невозможно исправить. А вот до-
биться компенсации или исправления ошибок — вполне 
реально.

А вот руководитель аналитического центра «Индика-
торы рынка недвижимости» Олег Репченко уверен, что 
увеличение гарантии ничего не изменит. По его словам, 
нарекания на качество строительства были всегда, глав-
ные среди них — неровные стены, «текущие» швы, щели в 
оконных рамах, неработающая вентиляция и так далее. 
Но выявить их всегда можно в ходе первого же ремонта, 
максимум — через год. 

«Пяти лет вполне достаточно, чтобы обнаружить про-
изводственный брак, — говорит он. — А дальше уже ответ-
ственность должна ложиться на управляющие компа-
нии. Сплошь и рядом слышу истории о том, как управдо-
мы доводили дом до аварийного состояния. Взять хотя 
бы трагический случай гибели женщины в шахте лифта в 
Москве, где подозреваемым проходит механик. Очень 
сомневаюсь, что виноват был застройщик».

При этом увеличение количества жалоб при возведе-
нии домов он связывает вовсе не со снижением качества 
строительства в России. Все дело в экономической ситу-
ации, уверен Олег Репченко. «Если раньше покупатели 
были рады любой квартире и закрывали глаза на халтуру 
строителей, то сейчас ситуация изменилась, — говорит 
он. — Рынок стагнирует, недвижимость можно купить де-
шевле, появился выбор — купить эту квартиру или вы-
брать другую, лучшего качества». Вот и начинают жиль-
цы жаловаться и качать права, что делают абсолютно 
правильно. 

На что же имеют право новоселы? При обнаружении 
дефектов и неисправностей уже после приемки кварти-
ры необходимо вызвать представителей управляющей 
компании и выяснить с ними причину появления неи-
справностей. Если это результат некачественно выпол-
ненных строительных работ, то исправлять нужно за-
стройщику. Если же это — последствия деятельности со-
седей или результат действий обслуживающей компа-
нии, то нужно составлять акт и обращаться за компенса-
цией к виновникам. 

Конечно, управляющая компания может не согла-
ситься с выводами о некачественно выполненных рабо-
тах или сам застройщик не захочет признавать факт сво-
ей халтуры. Тогда юристы советуют жильцам провести 
независимую экспертизу, результаты которой и станут 
доказательством в суде.

Ситуация Россия не отказывается от приоритетов в исследованиях космоса

Астероид на нашу голову
Юрий Медведев

Р
азработка средств по 
борьбе с опасными асте-
роидами вычеркнута из 
новой версии «Феде-
ральной космической 

программы на 2016—2025 годы», 
которая  подготовлена Роскосмо-
сом. Об этом сообщает  ТАСС.

Как писала  «РГ» (18.01.2016 
«Каменный гость» ), российские 
ученые получили предложение  
создать ядерный вариант мягкого 
воздействия на астероиды в рам-
ках  е в р о п е й с к о го  п р о е кта 
NEOShield, который длился с 2012 
по 2015 год. Сейчас ядерные взры-
вы  в космосе запрещены, но если 
встанет вопрос о глобальной ката-
строфе, то, по мнению специали-
стов, запреты придется снять. 
Другие, менее радикальные спо-
собы борьбы  с незваными гостя-
ми в рамках  этого проекта были 
поручены разным странам и орга-
низациям. 

В пресс-службе ЦНИИМаша 
корреспонденту «РГ» заявили, что 
если даже Россия  откажется  от 
программы по борьбе с астероида-
ми, институт будет продолжать 
исследования в этой сфере. А по 
мнению директора Центра плане-
тарной защиты Анатолия Зайце-
ва, в отказе России  нет ничего экс-
траординарного. Ведь такая систе-
ма стоит огромных денег. Защи-
тить Землю можно только совмес-
тно, объединив усилия многих 
стран. Для этого надо создавать 
специальный международный 
фонд, из которого должны финан-
сироваться научно-исследова-
тельские работы.  Было бы стран-
но, если бы одна страна взяла на 
себя защиту всей Земли. 

Кстати, еще десять лет назад 
руководство Роскосмоса заявля-
ло, что Россия не будет создавать 
систему защиты от астероидов. 
Логика была примерно такая: 
астероид может прилететь в лю-
бую минуту, а может не угрожать 
тысячу лет. Вероятность «астеро-
идной атаки» на Землю очень 
мала — 10 в минус 19-й степени. 
Поэтому надо бороться с реальны-
ми угрозами, которые сегодня 
есть на Земле, а не с фантастиче-
скими. Очевидно такая логика 
преобладает и сегодня. Что же из 

себя на самом деле представляет  
астероидная опасность? 

 — Досье на «врага из космоса» 
пока очень бедно, — говорит дирек-
тор Института астрономии РАН 

Борис Шустов. — Хотя уже выявле-
ны практически все потенциально 
опасные астероиды размером бо-
лее одного километра. Таких око-
ло сотни, их орбиты рассчитаны, и 

в обозримом будущем они для 
землян опасности не представля-
ют. Куда хуже ситуация с астерои-
дами среднего размера — от 150 
метров до километра. Их более 20 
тысяч, а выявлено менее 15 про-
центов. И совсем беда с более мел-
кими, такими, как, например, тун-
гусское тело размером 50 метров. 
Мы знаем всего об одном процен-
те таких тел. Об остальных 99 про-
центах известно лишь, что они где-
то летают и могут время от време-
ни сближаться с Землей. Что же 
касается таких тел, как челябин-
ский метеорит, то их вообще не 
менее миллиона.

Читайте также: Эксперты предложили строить 
деревянные квартиры
www.rg.ru/art/1211433

АО «ПО ЭХЗ» (г. Зеленогорск,  Красноярский край)
продает на открытом аукционе

долю в уставном капитале ООО «Искра»в размере 99,999 %
(сельхозпроизводитель, 663693, Красноярский край, 

г. Зеленогорск, ул. Шолохова, д. 3) 

Дата аукциона: 29.02.2016 г.
Место проведения аукциона: аукцион проводится в элект-

ронной форме на электронной торговой площадке «Фабрикант» 
(www.fabrikant.ru).

Начальная цена продажи: 488 598 000 рублей, НДС не обла-
гается.

Ознакомиться с Документацией об аукционе можно 
на сайтах: электронной торговой площадки (www.fabrikant.ru) и 
АО «ПО ЭХЗ» (www.ecp.ru) в разделе«Продажа недвижимости».

Контактные телефоны: 8 (39169) 9-20-35, 9-41-61.
Электронная почта: okus@ecp.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные обсуждения
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» извещает о проведении обще-

ственных слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности 
по реконструкции (наращивании дамбы) шламох-
ранилища АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Общественные слушания состоятся 26 января 2016 г. 
в 18 часов 00 минут по местному времени по адресу: г. Но-
вокузнецк, ул. Мориса Тореза, 22Б.

Регистрация участников в 17.30.
Основная цель проведения общественных слуша-

ний — обсуждение материалов ОВОС, выявление обще-
ственного мнения и его учет в окончательном варианте 
материалов ОВОС.

Напоминаем, что до 26 января 2016 года можно озна-
комиться с Предварительной экологической оценкой 
намечаемой деятельности, а также Резюме нетехниче-
ского характера в электронном виде на сайте АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК» http://russia.evraz.com/fin-info/zsmk_os/. 

Выразить свое мнение можно в специальном журнале 
для регистрации замечаний и вопросов, который разме-
щен в Комитете охраны окружающей среды и природных 
ресурсов Администрации города Новокузнецка, каб. 214, 
по адресу г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44. 

За дополнительной информацией можно обратиться:
654007, г. Новокузнецк, пр. Пионерский, 40, ООО «Си-

бирская консалтинговая компания», т/ф (3843) 70-14-
54, e-mail: sibcc@list.ru. Контактное лицо: Беляева О.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ  
о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального имущества, расположенных в границах Особой 

экономической зоны туристско-рекреационного типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, га
Контактная информация: ОАО «ОЭЗ ТРТ 
«Бирюзовая Катунь»  + 7 (3852) 65-97-47  

сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru
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22:02:250005:2136
22:02:250005:2140
22:02:250005:2141
22:02:250005:2143
22:02:250005:2144
22:02:250005:2146
22:02:250005:2147
22:02:250005:2149
22:02:250005:2150
22:02:250005:2152
22:02:250005:2155
22:02:250005:2157

1,286
0,125

9,4441
0,0575
1,8124
4,0982
2,6305

4,865
3,5136
3,6442
3,8272
1,5749
4,4282
3,5691
2,8666

5,249
3,1864
0,4628
3,8225
0,8209
6,8243
1,1536
1,5674
4,4173
3,7612
5,6722
1,9418
1,3076
0,9945
0,6376

58,4111
15,0147

4,109
0,1279

0,224
0,0112

0,547
1,4517
0,3777
3,8673
0,1129
0,2054
0,0706
1,2399

1,521
0,129

0,0102
0,0131
0,0053
3,4493

6,15
0,85

15,257
20,964
7,4653
0,0348

27,0503
1,0905
5,3276
0,0277

1,73
0,654
0,062

0,1994
0,357

0,5852
0,015

1,0054
0,397

0,38
1,04
1,34
0,69

6,501
0,05

6,163
67,3

2,164
0,072

1,4665
0,063

5,61

22:02:250005:2160
22:02:250005:2162
22:02:250005:2164
22:02:250005:2195
22:02:250005:2197
22:02:250005:2186
22:02:250005:2187
22:02:250005:2188
22:02:250005:2190
22:02:250005:2191
22:02:250005:2192
22:02:250005:2193
22:02:250005:2194
22:02:250005:2199
22:02:250005:2210
22:02:250005:2211
22:02:250005:2212
22:02:250005:2216
22:02:250005:2217
22:02:250005:2219
22:02:250005:2220
22:02:250005:2226
22:02:250005:2230
22:02:250005:2232
22:02:250005:2233
22:02:250005:2236
22:02:250005:2238
22:02:250005:2239
22:02:250005:2241
22:02:250005:2242
22:02:250005:2244
22:02:250005:2246
22:02:250005:2248
22:02:250005:2250
22:02:250005:2252
22:02:250005:2255
22:02:250005:2256
22:02:250005:2257
22:02:250005:2258
22:02:250005:2259
22:02:250005:2301
22:02:250005:2302
22:02:250005:2271
22:02:250005:2276
22:02:250005:2278
22:02:250005:2281
22:02:250005:2284
22:02:250005:2288
22:02:250005:2291
22:02:250005:2296
22:02:250005:2298
22:02:250005:2299
22:02:250005:2306
22:02:250005:2308
22:02:250005:2312
22:02:250005:2313
22:02:250005:2316
22:02:250005:2317
22:02:250005:2326
22:02:250005:2327
22:02:250005:2333
22:02:250005:2335
22:02:250005:2337
22:02:250005:2341
22:02:250005:2342
22:02:250005:2343
22:02:250005:2345
22:02:250005:2346
22:02:250005:2354
22:02:250005:2355
22:02:250005:2356
22:02:250005:2361
22:02:250005:2729
22:02:250005:2731
22:02:250005:2732
22:02:250005:2733
22:02:250005:2734
22:02:250005:2735
22:02:250005:2736
22:02:250005:2738
22:02:250005:2742
22:02:250005:2748

0,3215
0,185
6,102

0,2819
2,0952
0,6677
0,0023

0,056
8,72

0,0756
1,8353

0,031
314,4837

38,975
75,2974

0,1372
0,0282
0,0530
0,3096
0,0028

0,014
0,1514

22,8541
5,297

80,0176
0,2391
2,0804

3,482
2,4697
0,5408
0,0531

42,2697
1,8387
5,9633
0,0579
3,9613
0,7883
0,2662
0,2767
0,0215
4,8607
5,2691
0,4607
0,2548
1,1958
0,1744

1,549
2,2444
0,0216

185,5344
12,8155

0,666
0,4198
0,4385
3,3733
0,2142
4,0461
0,6072
1,2504
0,5714
1,7326

0,053
0,0145
6,9603
4,3511

2,975
6,5156
1,3204

12,3629
223,0982
341,7049

0,8092
0,8734
1,4223
0,6026
2,4067
0,0955

615,4384
0,284

0,3969
0,0328

123,9813

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Финансирование космической дея-

тельности России до 2025 года опре-

делено в объеме 1406 млрд рублей: 

проект новой ФКП проходит заключи-

тельные согласования и может быть 

представлен в правительство в конце 

следующей недели, рассказали «РГ» в 

Роскосмосе. Более 70 процентов этой 

суммы пойдет на НИОКР. 

При этом часть разработок, на кото-

рые могут быть выделены еще 115 

миллиардов, остаются под вопросом. 

Решение по ним будет зависеть от со-

стояния бюджета. 

По сравнению с прошлым вариантом 

Федеральной космической програм-

мы (рассчитанным на 2004,5 млрд ру-

блей) новая версия предусматривает 

существенную оптимизацию затрат. 

Это коснется нашей орбитальной 

группировки спутников, разработок, 

связанных с освоением Луны, созда-

нием многоразовой ракеты-носителя 

и других проектов. Однако в Роскос-

мосе подчеркнули, что приоритеты 

лунной программы не изменились. В 

планах госкорпорации до 2025 года — 

исследование спутника Земли авто-

матическими аппаратами. 

При этом проект тяжелой ракеты по-

вышенной грузоподъемности «Анга-

ра-А5В» будет отложен: специалисты 

оценят возможности минимизиро-

вать затраты по нему. Возможно, реа-

лизация проекта стартует только по-

сле 2025 года. Кроме того, начало ра-

бот по созданию космического ракет-

ного комплекса с многоразовой раке-

той-носителем также переносится с 

2020 года на 2025 год. 

— В перспективе мы все равно придем 

к ракетам с возвращаемыми первыми 

ступенями, но когда это будет реали-

зовано, сложно сказать, — рассказал 

глава Роскосмоса Игорь Комаров. — 

Технологически это возможно, но 

сделать такие пуски выгодными эко-

номически, при этом сопоставимыми 

по надежности и полезной нагрузке с 

одноразовыми ракетами, — сложней-

шая задача, которую специалисты 

пока решить не могут. Ведь при по-

садке ступень подвергается огром-

ным нагрузкам, температурным воз-

действиям, на это тратится много то-

плива... 

Но многое осталось без изменений. 

Например, все также будут разраба-

тываться космические буксиры на ос-

нове электроракетных и ядерных 

двигателей, ключевые элементы ра-

кеты-носителя сверхтяжелого клас-

са, планы отправить после 2035 года 

пилотируемую миссию к Луне также 

остаются.

Программа МКС также ожидается на-

сыщенной. В 2017 году к станции от-

правится новый лабораторный мо-

дуль — на борту будет проводиться 

больше научных экспериментов. На 

2018 год намечен старт узлового мо-

дуля, а на 2019-й — научно-энергетиче-

ского. Однако из-за сокращения рас-

ходов на ФКП от некоторых новых мо-

дулей пришлось отказаться. 

— Это действительно так, — рассказал 

Игорь Комаров. — В частности, при-

шлось свернуть разработку тран-

сформируемого модуля. Кроме того, 

предполагается снижение затрат на 

обслуживание МКС в основном за 

счет транспорта. Возможно, вместо 

четырех запусков космических грузо-

виков в год обойдемся тремя. 

При этом отказ от некоторых модулей 

не повлияет на планы России по со-

зданию собственной орбитальной 

станции: этот шаг планируется после 

2024 года. 

— Пока никакого решения об отделе-

нии российского сегмента от МКС нет, 

до 2024 года мы продолжим работать. 

Однако такая техническая возмож-

ность заложена, — отметил Игорь Ко-

маров. 

На 2021 год намечен первый полет пи-

лотируемого транспортника нового 

поколения «Федерация». Если летные 

испытания пройдут успешно, к МКС 

этот корабль отправится уже в 2023 

году. 

Отдельная тема — космодром Восточ-

ный, на котором глава Роскосмоса 

только что побывал с инспекцией. 

Сейчас на технологическом комплек-

се космодрома начались комплек-

сные испытания и сборка ракеты-но-

сителя. На стартовом комплексе ком-

плексные испытания начнутся, по пла-

ну, 26 марта.

 Первый пуск, если все пройдет 

успешно, намечен на конец апреля. 

Но окончательное решение о готов-

ности Восточного к старту ракеты-но-

сителя «Союз-2.1а» со студенческими 

спутниками примет государственная 

комиссия. 

Подготовила 
Ксения Колесникова
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Добиться компенса-
ции от застройщи-
ков за их ошибки — 
вполне реально
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Наука сегодня знает всего 
об одном проценте тел размером 
с Тунгусский метеорит.

Акцент

 Даже если Россия  откажется 
от программы по борьбе 
с астероидами, ЦНИИМаш 
будет продолжать 
исследования в этой сфере

ООО « ТПК «Камский сапропель» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной докумен-
тации по объекту государственной экологической экспертизы 
вновь разработанной «Технологии фиторемедиации загрязнен-
ных продуктами переработки нефти почв с использованием ком-
плексного органоминерального удобрения и растений-
фитомелиорантов».

Применение технологии планируется осуществлять непо-
средственно на территории загрязнения почвы.

Заказчик: ООО « ТПК «Камский сапропель», 423877, РТ, Ту-
каевский район, с. Бетьки, Производственная база.

Проектная организация: ООО «Эколюкс», адрес: г. Казань, 
ул. Г. Камала, д.41, оф.101.

Ответственный за организацию общественных слушаний: ад-
министрация с. Бетьки Тукаевского района.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки 
замечаний и предложений можно ознакомиться в здании Испол-
нительного комитета Бетькинского сельского поселения в тече-
ние 30 дней со дня опубликования данного объявления по адре-
су: РТ, село Бетьки, ул. Гагарина, дом 1, кабинет зал заседаний, 
время приема с 08.00 до 16.00, телефоны для справок +7 
(8552)79-42-37, +79178661401.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 22 февраля 2016 г. в 10.00 по адресу: РТ, село 
Бетьки, ул. Гагарина, дом 1, кабинет зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ПРЕМИЯ Сегодня в Театре 
на Таганке вручат премию 
«Своя колея»

«Эй, вы, задние! 
Делай, как я»

Александр Алексеев

ТОРЖЕСТВЕННАЯ церемония, которая ежегодно про-
ходит в канун дня рождения Владимира Высоцкого, — 
это не только концерт популярных артистов, снова с 
гордостью поющих его песни, но в первую очередь — 
вручение уникальной премии «Своя колея». Каждый 
год ее получают люди, которые совершали особенно до-
брые, благородные дела. Все они — из разных сфер жиз-
ни и обычно чужды телевизионной славы. Но премия 
«Своя колея» (все же помнят, что это — строчка из песни 
Владимира Высоцкого) все равно ежегодно замечает и 
выделяет этих людей. Тех, с кого можно брать пример. 
И, задумываясь и о собственной «колее», тоже стано-
виться добрее, честнее, благороднее и чище… Накануне 
вручения премии «Своя колея» по итогам 2015 года на 
вопросы «РГ» ответил сын Высоцкого — актер, режис-
сер, сценарист, а главное — директор Государственного 
культурного центра-музея В.С. Высоцкого и учредитель 
благотворительного 
Фонда Владимира 
Высоцкого Никита 
Высоцкий.

Два года назад вы го-
ворили, что больше 
не будете проводить 
такие большие гала-
концерты «Своя ко-
лея». Спасибо, что 
передумали. Кстати, почему?
НИКИТА ВЫСОЦКИЙ: Может, тогда были какие-то сложности, и 
накопилась усталость. У меня же нет специального шта-
та, чтобы все это организовывать! Хотя мне помогают 
разные люди. Многие хотят, чтобы все происходило 
именно так. Поэтому уже даже не в моей власти так вот 
все взять и закончить. А то, что такая премия нужна — я 
уверен. Мне и самому она нравится.

При этом у вас самая странствующая премия: каждый 
год вы меняете площадки, где проходят церемонии. Год 
назад это был Театр «Современник», до этого даже ше-
ститысячный «Крокус Сити Холл»… 
НИКИТА ВЫСОЦКИЙ: Каждый год находились свои причины. 
В «Крокусе» мы оказались в честь 75-летия Владимира 
Высоцкого: тогда был большой зал, афиши… А нам хо-
телось сделать все более масштабно. А когда мы были в 
«Современнике», то это было связано и с желанием те-
атра поучаствовать в церемонии. Но если у премии 
должен быть дом, то, наверное, лучше Театра на Таган-
ке не найдешь. И мне многие говорили, что если все 
проходит в других местах, то, может, это и не очень 
правильно?! Но в этом году все так сложилось: дирек-
тором театра стала Ира Апексимова, с которой мы дав-
но знакомы, и она работала в наших концертах. Теперь 
вот она нас и пригласила. И я рад, что в этом году «Своя 
колея» пройдет на Таганке. 

Что на этот раз было труднее: найти спонсоров для цере-
монии или достойных людей, которым следует вручить 
премию «Своя колея»?
НИКИТА ВЫСОЦКИЙ: Что касается денег, то их ищет Благот-
ворительный фонд Владимира Высоцкого. Так ведь слу-
чается, что когда работаешь, и работаешь много, ниче-
го за это не получая, то находятся люди, которые стара-
ются помочь. Если не деньгами, то организационно. И, 
кстати, с нами опять Первый канал, что тоже ко много-
му обязывает... А достойных людей мы ищем весь год. 

Любой человек может прислать чью-то кандидатуру к 
нам на сайт. Только бы он ее обосновал. Попадаются, 
конечно, и предложения типа: «Вручите мне, потому 
что я хочу!» Или организации пишут: «Нашему руко-
водителю будет 70 лет. Вручите ему премию, пожалуй-
ста!» Я с уважением ко всем отношусь, и мы все равно 
рассматриваем эти заявки: что за человек, что он в 
этом году сделал… И бывают случаи, когда кого-то 
предлагают два года подряд. Так было и с Доктором Ли-
зой. Первый раз она не получила премию, а во второй 
ей ее вручили — после того, как Доктор Лиза увозила де-
тей из Донбасса… 

Но главный критерий: добрые, благие дела, которые по-
том и другие тоже могли бы делать?
НИКИТА ВЫСОЦКИЙ: Ну да. Безусловно, это так. Самое слож-
ное — не ошибиться. Ведь одно дело — написать в заявке. А 
другое — узнать, что там на самом деле из себя человек 
представляет.

В концертной программе выступит «костяк» артистов 
«Своей колеи»: Дмитрий Харатьян, Сергей Галанин, 
Дмитрий Певцов, Григорий Лепс, Александр Маршал… В 
этот раз впервые пригласили и Варвару Визбор. Вам ин-
тересно, как поют Высоцкого двадцатилетние?
НИКИТА ВЫСОЦКИЙ: К нам, кстати, часто присылают записи. 
Я объясняю людям, что не являюсь музыкальным продю-
сером. Но они все равно хотят выступать и петь Высоцко-
го. И мне кажется, что его песни будут востребованы и 
двадцатилетними. Не так, как нами, и количественно, и 
качественно, но им тоже есть чем интересоваться в твор-
честве Владимира Высоцкого… 

УТРАТА Умер режиссер Этторе Скола

Младший сын великой эпохи
Александр Нечаев

П
ро самого себя Этторе 
Скола как-то раз сказал: 
«Я принадлежу к поколе-

нию, которое жило мифами. И 
кинематографические мифы для 
меня — это Де Сика и Феллини». 
Эта формулировка идеально опи-
сывает место Сколы в итальян-
ском кино — в его фильмах ви-
тальная народность картин Де 
Сики мирно уживается с из-
ысканностью картин зрелого 
Феллини. Но в этой фразе глав-
ное, конечно, не столько генеало-
гия Сколы-режиссера, сколько 

бесстрастная констатация, что 
слава самого Сколы — автора, без 
сомнения, значимого и важного — 
никогда не достигнет высот его 
предшественников.

Этторе Скола начал свою ре-
жиссерскую карьеру в 1964-м, 
когда итальянское кино, пережив 
бурный неореалистический 
взлет, вступило в пору своего на-
ивысшего расцвета — в то время 
Апеннинский полуостров был 
едва ли не самой горячей кинема-
тографической точкой планеты. 
Неудивительно, что первые рабо-
ты Сколы («Если позволите, по-
говорим о женщинах», «Милли-

он долларов», «Нервная дрожь») 
были хоть и в целом благосклон-
но встречены критикой, но спра-
ведливо носили титул учениче-
ских работ — слишком явно Ско-
ла пытался быть вторым Де Сика. 

Свою собственную интона-
цию режиссер, впрочем, нащу-
пал довольно быстро — в 1970 
году его «Драма ревности» с ве-
ликолепными Марчелло Мастро-
янни и Моникой Витти в главных 
ролях соединила простодушные 
социальные мотивы окончатель-
но выродившегося неореализма 
с ядовитой иронией, которая му-
тирует в бескомпромиссно-злой 
сарказм. Этот ядреный коктейль 
на долгие годы станет визитной 
карточкой Сколы. Первый боль-
шой успех Сколы не прошел не-
замеченным — с этого момента 
его картины постоянно участву-
ют в конкурсе Каннского кино-
фестиваля. Идейное продолже-
ние «Драмы ревности» — совер-
шенно восхитительная трагико-

медия «Отвратительные, гряз-
ные, злые» (1976), в которой 
Нино Манфреди играет одногла-
зого бедняка, пытающегося ута-
ить от своих многочисленных 
родственников свои сбереже-
ния, получает в тех же Каннах 
приз за режиссуру. «Отврати-
тельные, грязные, злые» и по сей 
день считаются одной из глав-
ных вершин как творчества Ско-
лы в частности, так и всего ита-
льянского кино 70-х. Но и после 
этого пика в его фильмографии 
можно найти не просто замет-
ные, а по-настоящему знаковые 
работы. Фильм «Необычный 
день» (1977) при всей его вто-
ричности подарил зрителю одну 
из самых запоминающихся 
встреч на экране Софи Лорен и 
Марчелло Мастрояни. Номини-
рованный на «Оскар» за лучший 
фильм на иностранном языке 
«Бал» (1983) — один из самых до-
рогих, пышных и амбициозных 
фильмов.

Вторая половина 80-х — нача-
ло масштабного кризиса ита-
льянского кинематографа, когда 
старые рецепты успеха вдруг об-
ветшали и перестали работать. С 
этого момента сложно выделить 
какой-то особенно удачный пе-
риод творчества Сколы. Пожа-
луй, последней его заметной ра-
ботой стала картина 1987 года 
«Семья» — масштабный киноро-
ман о нескольких поколениях од-
ного римского семейства, вызы-
вающая уважение попытка зре-
лого мастера осмыслить ломаю-
щий героев об колено XX век.

В 2011 году Этторе Скола вне-
запно покинул съемочную пло-
щадку своего последнего игрово-
го фильма и объявил всем, что 
возвращаться туда не намерен по 
одной-единственной причине — 
кино перестало приносить ему 
моральное удовлетворение, а но-
вые правила существования ре-
жиссеров в киноиндустрии со-
вершенно ему не подходят. В ре-
жиссерское кресло с тех пор он 
вернулся лишь единожды — в 
2013-м он снял документально-
художественный панегирик «Это 
странное имя Федерико!», посвя-
щенный Федерико Феллини. 
Фильм пронизан любовью к ку-
миру, но еще больше — тоской по 
безвозвратно ушедшей эпохе ве-
ликого кино, младшим сыном ко-
торой Скола по праву назывался.

МУЗЫКА

В «Геликоне» 
сыграли 
Первый 
концерт 
Чайковского 
в авторской 
редакции

ПЕТР ИЛЬИЧ 
ПО РУКОПИСИ

Ирина Муравьева

«ПОДЛИННЫЙ» Чайковский 
открыл концертную афишу гели-
коновского зала «Стравин-
ский»: Андрей Коробейников с 
оркестром театра под управле-
нием Владимира Понькина ис-
полнил Первый концерт Чайков-
ского в авторской редакции. 
В программе прозвучали также 
первые редакции фортепианных 
сочинений Сергея Рахманино-
ва — Второй сонаты и Первого 
концерта. 

Несмотря на то что главным 
достижением юбилейного года 
Чайковского стал выход в свет 
первых томов Полного собрания 
его сочинений в авторских ре-
дакциях, феномен «настоящего 
Чайковского» так и остается 
пока непознанным для музыкан-
тов и публики. Именно об этом: о 
внутренней природе музыки 
Чайковского, о ее смыслах, взаи-
мовлияниях, связях творчества с 
судьбой, о разночтениях автор-
ских и исполнительских редак-
ций сочинений Чайковского, 
прочитала для геликоновской 
публики перед концертом «лау-
реатскую лекцию» доктор искус-
ствоведения Полина Ефимовна 
Вайдман, получившая  приз  Ас-
социации музыкальных крити-
ков Москвы  «за многолетний 
подвижнический труд по сохра-
нению и изучению наследия 
Чайковского».

По тому же принципу  глубин-
ных аналогий и музыкальных 
взаимосвязей оказалась постро-
енной и программа Андрея Ко-
робейникова «Неслышанная 
классика». Первая редакция Вто-
рой сонаты Рахманинова, про-
звучала в его исполнении с энер-
гией лирического порыва, с лег-

ким дыханием и импровизаци-
онной свободой звуковой ткани. 
Трагическая тональность — си-
бемоль минор, связывающая 
рахманиновскую сонату с Пер-
вым концертом Чайковского, 
звучала здесь просветленно, без 
иступленного драматизма, близ-
ко по настроению к сокровенной 
интонации авторской редакции 
концерта Чайковского. 

Первый рахманиновский 
концерт Коробейников начал с 
«задыхающихся» аккордов, 
спазматический разбег которых 
прервался красивой певучей 
кантиленой оркестра. В испол-
нительской интонации пианиста 
ощущалось внутреннее ажитато, 
легкость в противовес патетике, 
созерцательность. В Andante 
cantabile завораживали нежные 
краски звука. В драматургиче-
ских, фактурных нюансах, под-
черкнутых Коробейниковым, 
улавливалась связь рахманинов-
ского опуса с концертом Чайков-
ского. Наконец, во втором отде-
лении си-бемольный концерт за-
звучал в авторской редакции 
Чайковского. И открылся кон-
церт не привычным ликующим 
каскадом аккордов у солиста, а 
разреженной меланхоличной 
фактурой арпеджато рояля. Весь 
настрой авторской редакции 
оказался далеким от того типа 
пианизма — приподнятого, пафо-
сного, романтического, к кото-
рому за сто с лишним лет публи-
ка привыкла в Первом концерте 
Чайковского. У Коробейникова 
звучали негромкие арфовые раз-
ливы арпеджато, капельный звук 
в щемящей по красоте кантиле-
не, октавная фактура с «траур-
ной» краской, цепкие страшные 
аккорды. Ансамбль с оркестром 
был плотным, сливающим звук 
рояля с другими инструмента-
ми. Как  играть теперь Первый 
концерт Чайковского, зная о 
том, что авторский текст звучит 
иначе, каждый музыкант должен 
решить сам. 

Прямая речь Актриса Аня Чиповская разгадает «Тайны города Эн» 

Без боли 
жизни не бывает
Сусанна Альперина

А
ктриса Аня Чиповская 
(а она просит назы-
вать себя именно так — 
не «Анна») — молода, 
красива и популярна. 

Если говорить о кино, то это - 
«Шпион», «Гороскоп на удачу», 
«Без границ», «Зеленая карета», а 
также «Елки 2» и другие картины. 
Если о сериалах, то это — прежде 
всего, «Оттепель» (роль Марья-
ны, за которую актриса номини-
ровалась на «Золотого Орла»). А в 
наступившем году мы увидим на 
Первом канале «Тайны города 
Эн», который мы увидим на Пер-
вом канале в наступившем году и 
другие. Если о театре, то это - 
спектакли в «Табакерке» и в МХТ 
им. Чехова... 10 февраля в Таба-
керке премьера — спектакль «Без-
ымянная звезда» по пьесе Михаи-
ла Себастиану, где главные роли 
сыграют Аня Чиповская (Мона) и 
Павел Табаков.

Аня, как уживаются в вашей ра-
боте театр, кино и телевидение?
АНЯ ЧИПОВСКАЯ: Я бы назвала вооб-
ще это большой удачей: когда 
можно попробовать себя и здесь, 
и там. Я не могу ни без первого, 
ни без второго, ни без третьего. В 
дипломе пишут: «Актер театра и 
кино». А я понимаю, что есть ак-
тер театра, и есть актер кино. В 
кино ты должна на протяжении 
дня распределять и экономить 
энергию. А в театре, это три часа 
концентрированной работы, где 
есть начало, кульминация и фи-
нал. И где надо держать внимание 
людей на протяжении этого вре-
мени. 

Вы учились у Олега Павловича 
Табакова. Можете вспомнить 
лучший совет, который вам дал 
Табаков?
АНЯ ЧИПОВСКАЯ: Самый лучший со-
вет, который я слышала от Олега 
Павловича, когда вечером, по-
смотрев прогон не очень удачно-
го спектакля, он сказал с точки 
зрения зрителей: «Если это не 
про нас, то нам это не нужно». 
Для меня это верно. Обязательно 
в персонаже - в спектакле, идее, 
сценарии, пьесе должно быть 
что-то, пусть объединяющее не 
всех людей, но близкое и понят-
ное хотя бы кому-то. Потому что, 
если это никого не касается, то 
для кого это кино? Для самого 
творца? Для оператора? Для ар-
тиста? Эта фраза Табакова в меня 
очень «попала».

На фестивале «Край света», где 
вы впервые в жизни вошли в со-
став жюри, одно из правил было 
то, что члены жюри в первый 
день задают свои вопросы. Вы за-
дали сразу два, и они оба порази-
ли. «Бывают ли человеческие от-
ношения без боли?». И «Может 
ли быть кино, которое понравит-
ся всем?» 
АНЯ ЧИПОВСКАЯ: Я не знаю ни одного 
фильма, который бы нравился 
всем. Я, например, люблю филь-

мы «Любовь и голуби», «Родня», 
которые признаны народными. У 
меня есть целый ряд друзей, в ко-
торых «не попадает» ни тот, ни 
другой - это не их кино. Поэтому 
это скорее риторический вопрос, 
потому что фильма, который по-
любили бы все, не существует.

Первый вопрос - тоже ритори-
ческий. Я убеждена, что не суще-

ствует абсолютно счастливых 
человеческих взаимоотноше-
ний. Но мне было интересно, на-
сколько вообще человеку необ-
ходима боль.

Как движущая сила?
АНЯ ЧИПОВСКАЯ: Это известная исто-
рия - очищение, развитие через 
боль. Но мне любопытно, кем бы 

был человек, как бы он развивал-
ся, если бы существовал в состоя-
нии беспрерывного счастья. Мне 
кажется, что это был бы не чело-
век, а какое-то другое существо. 
Боль, как и любое другое наше 
чувство, необходима для полно-
ценного существования. Мне 
просто интересно было, что это 
за способ существования - без 
нее. Взаимоотношения, не обяза-
тельно мужские и женские, а ро-
дителей и детей, друзей и коллег... 
И чувствовали бы мы себя счаст-
ливыми, если бы постоянно были 
такими? Как понять, что такое 
зима, если никогда нет зимы? То 
есть, это часть нашего духовного 
роста, когда мы узнаем множест-
во вещей, благодаря боли, обиде, 
отчаянию. Или, наоборот, благо-
даря победе, удаче. 

 Что мы увидим в сериале «Тай-
ны города Эн» Николая Хомери-

ки, который вскоре выйдет на 
Первом канале?
АНЯ ЧИПОВСКАЯ: У меня там неболь-
шая роль. Мы с Николаем Хоме-
рики знакомы, хотели порабо-
тать вместе, и вот представился 
такой шанс. Главную роль играет 
Светлана Колпакова, прекрасная 
актриса, мой товарищ. Героиня 
Светланы работает в милиции, 
она расследует дело об убийстве. 
А я играю молодую современную 
девочку, которая приехала к сво-
ей бабушке из более крупного го-
рода. Она очень любопытная, 
сует свой нос во все дела, и при 
этом называется модным словом 
«блоггер». Она не помогает, а 
скорее мешает расследованию. 
Она немножко взбалмошная и 
тоже очень дерзкая.

Аня Чиповская: В театре нам доста-
ется много всего. Там я  — характер-
ная актриса; широкий зритель 
даже не подозревает об этом...

Последний свой фильм «Это странное имя Федерико!», посвященный 
Феллини, Этторе Скола снял в 2013-м...

Акцент

 «Я принадлежу к поколению, 
которое жило мифами», — 
считал Этторе Скола

Акцент

 Олег Табаков, посмотрев 
прогон не очень удачного 
спектакля, сказал с точки 
зрения зрителей: «Если это 
не про нас, то нам это не нужно»

Если у премии 
должен быть дом, 
то лучше Театра 
на Таганке не найти

У «Своей колеи» давно сложился костяк своих артистов: 
Харатьян, Галанин, Певцов, Лепс. Но на подходе и 20-летние.

Андрей Коробейников исполнил 
с оркестром «Геликон-оперы» про-
грамму «Неслышанная классика». 
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ФУТБОЛ Роман Павлюченко 
оформил дубль
в контрольном матче

«Гигант»
проснулся

Артур Нанян

РОССИЙСКИЕ клубы продолжают подготовку к остав-
шейся части национального чемпионата. Вчера контр-
ольные встречи провели команды, которые весной не бу-
дут участвовать в еврокубках — ЦСКА и «Кубань».

Краснодарским болельщикам не позавидуешь: то и 
дело вокруг клуба возникают скандалы, в основном свя-
занные с финансами. Одним из главных ньюсмейкеров 
межсезонья стал нападающий «Кубани» Роман Павлю-
ченко, который отказался лететь на первый сбор из-за 
пятимесячной задержки зарплаты. Скандал вылился в 
пресс, но в конечном итоге руководство «Кубани» рас-
считалось с Романом. И уже на следующий день Павлю-
ченко вылетел на Кипр. Вчера экс-игрок сборной России 
уже блеснул в матче с седьмой командой чемпионата Ки-
тая «Шицзячжуан Эвер Брайт» (4:0). К слову, за этот ази-
атский клуб выступает бывший форвард лондонского 
«Челси» Эйдур Гудьонсен.  «Спящему гиганту»,  как про-
звал Павлюченко бывший тренер сборной России Гус 
Хиддинк, хватило всего двух минут, чтобы оформить 
дубль. Последний мяч в этой встрече провел еще один за-
служенный ветеран — Андрей Аршавин. 

Как видно, в играх с не самыми именитыми соперни-
ками Павлюченко с Аршавиным еще способны напом-
нить о себе. Гораздо хуже обстоят у них дела в офици-
альных встречах: на двоих Роман с Андреем провели в 
текущем сезоне 14 матчей и не забили за «Кубань» ни 
одного мяча. 

Что касается ЦСКА, то армейцы по традиции прово-
дят первый зимний сбор в испанском Кампоаморе. В пер-
вой контрольной игре в этом году «красно-синие» раз-
громили швейцарский «Сьон» (4:0). Дубль оформил Ах-
мед Муса, также отличились Александр Головин и Ки-
рилл Панченко.

Сегодня товарищеские встречи проведут «Спартак» и 
«Зенит». В ОАЭ «красно-белые» встретятся  с китайской 
командой «Хэнань Цзянье», а петербуржцы в Катаре 
сыграют с местным «Аль-Джаишем». 

ТЕННИС Чжан Шуай
сенсационно обыграла
вторую ракетку мира  

«Подарок» 
из Китая

Анна Козина

МАЛЕНЬКУЮ сенсацию на Открытом чемпионате Ав-
стралии сотворила 26-летняя китаянка Чжан Шуай. И 
дело не только в том, что она выбила из борьбы вторую 
ракетку мира румынку Симону Халеп (6:4, 6:3). До 
Australian Open-2016 Чжан Шуай 14 раз попадала в 
основную сетку турниров «Большого шлема» и постоян-
но проигрывала в первом же раунде.

 С 15-й попытки китайская теннисистка вышла из этого 
«замкнутого круга». Во время послематчевого интервью 
на корте Чжан Шуай не смогла сдержать слез. Эмоции на-
хлынули и на ее тренера, и на родителей, которые впервые 
приехали поболеть за дочь. За последние месяцы китаянка 
из топ-50 опустилась в третью сотню и подумывала о за-
вершении карьеры. Но близкие уговорили спортсменку 
дать себе еще один шанс. 

— Может, родителям стоит уйти на пенсию и везде 
ездить со мной, — пошутила Чжан Шуай на пресс-конфе-
ренции. — Они принесли мне удачу.

Суеверные болельщики тут же начали искать в проры-
ве китаянки хороший знак для россиянки Марии Шарапо-
вой. Согласно жеребьевке Шарапова может встретиться с 
Сереной Уильямс уже в четвертьфинале. В прошлом году 
Маша уступила ей австралийский «Большой шлем», а по-
следний раз побеждала американку 11 лет назад. Возмож-
но, на этом Australian Open 19-я попытка Марии тоже ока-
жется удачной.

Ну а пока Шарапова справилась с белоруской Алексан-
дрой Саснович (6:2, 6:1).

— Я чувствовала, что Саснович играет в довольно не-
предсказуемый теннис, — приводит слова Шараповой офи-
циальный сайт турнира. — Поэтому мне было важно при-
способиться к ее стилю игры.

Порадовали и наши молодые девушки, которые также 
вышли в третий круг: 21-летняя Маргарита Гаспарян обыг-
рала японку Куруми Нару (6:4, 6:4), а 18-летняя Дарья Ка-
саткина — хорватку Ану Конюх (6:4, 6:3). Кстати, следую-
щей соперницей Даши станет первая ракетка мира Серена 
Уильямс. В начале года россиянка уже обыгрывала ее стар-
шую сестру Винус.  «Если кто-то побеждает Винус, значит, 
это действительно хороший игрок», — отметила Серена. 

К сожалению, завершила свое выступление на 
Australian Open Светлана Кузнецова. На прошлой неделе 
она выиграла турнир в Сиднее, но в Мельбурне надолго не 
задержалась. Светлана неожиданно потерпела поражение 
от украинки Катерины Бондаренко — 1:6, 5:7. 

БАСКЕТБОЛ Новым наставником мужской сборной России назначен известный 
специалист Сергей Базаревич

Разобрались с главным
Илья Трисвятский

И
сполком Российской феде-
рации баскетбола (РФБ) 
утвердил новым главным 

тренером мужской сборной Рос-
сии Сергея Базаревича. Эту дол-
жность он будет совмещать с ра-
ботой в итальянском клубе «Кан-
ту», который вчера в матче вто-
рого этапа третьего по значимо-
сти Кубка ФИБА-Европа уступил 
в Красноярске местному «Ени-
сею» — 91:94.

Напомним, что спустя 
недолгое время после 
провала на сентябрь-
ском Евробаскете-2015 
во Франции, где наша 
команда не вышла из 
группы и потеряла 
шансы отобраться на 
Олимпиаду по спор-
тивному принципу, 
подал в отставку 
прежний настав-
ник Евгений Па-
шутин. 

При рассмо-
трении новых 
кандидатур 
Б а з а р е в и ч 
конкуриро-
ва л   с  ита-
льянцем Анд-
реа Тринкье-
ри, в свое время 
поработавшем в 
казанском УНИК-
Се, а ныне возглав-
ляющем немецкий 
«Бамберг». Вчераш-
нее решение исполкома 

выглядит вполне закономер-
но. Не иностранцу, а имен-
но Сергею Валерьяновичу 
Базаревичу в его 50 лет 
надо дать шанс.

Базаревич в 1994 году 
стал первым россиянином 
в НБА, отыграл десяток 

матчей за «Атланту». В Рос-
сии выступал за ЦСКА, сто-
личное «Динамо», играл в 

чемпионатах Турции, 
Греции, Италии. В 

сборной два-
жды ста-

новился серебряным призером 
чемпионатов мира (1990, 1994). 
В качестве играющего наставни-
ка вывел «Динамо» из второго 
дивизиона в Суперлигу «А». Да-
лее как тренер Базаревич трудил-
ся в ЦСКА-2, «ЦСК ВВС-Сама-
ра», молодежной сборной, снова  
в «Динамо», где выиграл «брон-
зу» чемпионата страны. Далее с 
самарскими «Красными крылья-
ми» брал Кубок Вызова ФИБА-
Европа. Сезон 2014/15 провел на 
должности наставника красно-
дарского «Локомотива-Кубани».

Интересно, что в 2014-м  База-
ревичу делали предложения воз-
главить женскую сборную Рос-
сии, но специалист воздержался. 

Итальянский «Канту» Базаревич 
принял совсем недавно, за неде-
лю до наступления Нового года. 

— И Тринкьери, и Базаревич 
представили на рассмотрение ис-
полкома очень интересные про-
граммы своей потенциальной ра-
боты со сборной, — рассказал гла-
ва РФБ Андрей Кириленко. — В 
итоге члены исполкома едино-
гласно сделали выбор в пользу 
россиянина. Я поддерживаю та-
кое решение и очень рад назначе-
нию Сергея Валерьяновича. По-
ставленные задачи тренеру при-
дется решать поэтапно, но в ито-
ге хотелось бы видеть возвраще-
ние нашей команды на пьедестал 
международных соревнований.

Биатлон  Виролайнен вернули в сборную на этап Кубка мира в Италии 

Даше выдали аванс 
Илья Зубко 

С
егодня в итальянской 
Антерсельве стартует 
шестой по счету этап 
Кубка мира по биат-
лону. В программе 

женская спринтерская гонка, ко-
торая для российской сборной 
будет иметь особенное значение. 

Этап в Антерсельве, которую 
с таким же успехом можно назы-
вать на немецкий манер Ан-
тхольцем, будет последним пе-
ред большим биатлонным путе-
шествием. Следующие старты 
пройдут на трассах США и Кана-
ды, после чего спортсменов 
ждет чемпионат мира в Норве-
гии и заключительный этап Куб-
ка мира в российском Ханты-
Мансийске. Исходя из этого, 
гонки в Италии будут во многом 
определяющими перед заклю-
чительной частью сезона. В этот 
момент из сборной России нача-
ли приходить удивительные но-
вости.

Объявляя состав на Антер-
сельву, главный тренер нашей 
команды Александр Касперович 
не назвал Дарью Виролайнен. 
Удивления это не вызвало — ны-
нешний сезон у дочери леген-
дарной Анфисы Резцовой полу-
чается  неважным,  а  ее  д ва 
штрафных круга в эстафете в Ру-
польдинге,  лишившие нашу 
сборную медалей, разозлили 
многих. Поэтому Виролайнен от 
основного состава вроде бы от-
цепили, отправив на менее ста-
тусный Кубок IBU. И Касперович 
дал по этому поводу аккуратный 
комментарий. Дескать, это не 
ссылка и не приговор — просто 
хотим спортсменку разгрузить 
психологически.

Но уже через несколько часов 
все тот же официальный сайт 
Союза биатлонистов России 
(СБР) обнародовал подкоррек-
тированный состав женской 
сборной. И в нем Виролайнен по-
явилась. Практически сразу не-
сколько ресурсов сообщили, что 
в ситуацию лично вмешался гла-
ва СБР Александр Кравцов. И 
именно он убедил тренерский 
штаб дать Дарье еще один шанс. 
Трудно судить, насколько здесь 
можно говорить о давлении на 
тренеров — в своих дальнейших 
комментариях Кравцов поста-
рался представить возвращение 
Виролайнен как коллегиальное 
решение, хотя и не особенно 
скрывал собственную вовлечен-
ность в процесс. 

Формально сама ситуация, 
при которой глава федерации 
корректирует тренеров по соста-
ву сборной, является не очень 
правильной. С другой стороны, 
нельзя не согласиться и с госпо-
дином Кравцовым, напомнив-
шим, что ответственность за про-

валы спортсменов в конечном 
итоге лежат именно на верхушке 
СБР. Да и ситуация в женской 
сборной такова, что Виролайнен 
при всей своей нестабильности 
уступает в зачете Кубка мира 
только Ольге Подчуфаровой. И 
достойной замены ей по сути 
нет — можно лишь дать шанс мо-
лодежи без гарантий результата.

Остается только догадывать-
ся, как эта свистопляска с соста-
вом отразится собственно на ко-
манде и на взаимоотношениях 
между спортсменами. Есть подо-
зрения, что Дарье Виролайнен 

придется сейчас непросто. От-
ветственность на нее свалилась 
теперь двойная, тогда как предо-
ставленный шанс можно и не ис-
пользовать. В программе этапа 
первым номером идет спринт, где 
точность стрельбы важна чрез-
вычайно. А именно с этим компо-
нентом у Дарьи возникают про-
блемы. Неудачу стартовой гонки 
исправить будет невероятно 
трудно, ведь в субботу пройдет 
пасьют, напрямую связанный 
как раз с результатами спринта. 
Ну а поскольку завершает про-
грамму эстафета, на которую Ви-

ролайнен поставят едва ли, 
оправданность возвращения Да-
рьи покажет именно спринт.

Впрочем, главных подвигов в 
этом сезоне российские болель-
щики все-таки ждут не от девушек, 
а в мужских гонках. И здесь преды-
дущий этап в Рупольдинге настра-
ивает на позитив. Антон Шипулин 
и Евгений Гараничев стабильно 
выступили в Германии, побывали 
там на подиуме в индивидуальных 
гонках, благодаря чему улучшили 
свои позиции в общем зачете Куб-
ка мира. Шипулин с 414 очками 
идет теперь на четвертом месте, а 
Гараничев с 391 баллом значится 
в генеральной классификации ше-
стым. Догнать лидера и несомнен-
ного фаворита в борьбе за Боль-
шой хрустальный глобус Мартена 
Фуркада наши парни вряд ли смо-
гут. Француз набрал уже 655 оч-
ков и его превосходство над кон-
курентами выглядит просто ко-

лоссальным. А вот вытеснить из 
тройки сильнейших норвежских 
биатлонистов россиянам вполне 
по силам. У идущего в общем заче-
те вторым Тарьей Бе сейчас 468 
очков, а Эмиль Хегле Свендсен на-
брал на три балла меньше. 

Сегодняшняя спринтерская гонка 
станет очень важной для Дарьи 
Виролайнен.

Сергей Базаревич хорошо 
известен в баскетбольном 
мире и как игрок, 
и как тренер.

Акцент

 Ситуацией с Виролайнен 
занимался лично глава 
Союза биатлонистов России, 
убедивший тренеров  

ЕВРОБАСКЕТ-2017
Завтра в Мюнхене (Германия) состоится жеребьевка отборочного ци-
кла Евробаскета-2017, который пройдет в Финляндии, Израиле, Румы-
нии и Турции.
Вчера была объявлена система отбора и посев команд перед жеребьев-
кой. На Евробаскете-2017 выступят 24 команды. Но вакантных мест 
осталось всего 11. Освобождены от отбора все четыре команды, для ко-
торых турнир будет домашним. Также напрямую в финальную ста-
дию прошли Испания и Литва, участвовавшие в финале прошлого Евро-
баскета и гарантировавшие себе таким образом путевки на Олимпиа-
ду в Рио-де-Жанейро. Кроме того, в отборе не участвуют команды, ко-
торые будут выступать в олимпийском квалификационном турнире. 
Это Хорватия, Чехия, Франция, Греция, Италия, Сербия и Латвия.
А вот каковы условия отбора, где выступит российская команда. 27 
участников разделят на семь групп. В шести из них будет по четыре 
команды и в одной — три. Россия попала в первую корзину и точно не 
встретится с Польшей, Словенией, Бельгией, Грузией, Германией и Ма-
кедонией. На Евробаскет поедут семь победителей групп и четыре луч-
шие команды, занявшие вторые места. Вот список возможных сопер-
ников россиян. Корзина 2: Эстония, Голландия, Украина, Босния и Герце-
говина, Исландия, Венгрия, Черногория. Корзина 3: Австрия, Швеция, 
Белоруссия, Швейцария, Болгария, Великобритания, Словакия. Корзина 
4: Португалия, Дания, Люксембург, Кипр, Албания, Косово.

Подготовил Илья Зубко

Все новости Кубка мира 
по биатлону — на сайте
www.rg.ru/sujet/5590

Дарья Касаткина произвела впечатление на первую ракетку 
мира Серену Уильямс, обыграв в начале сезона ее старшую 
сестру Винус. 

НОВОСТИ

Россияне
побеждают
на турнире 
в Польше 

ГАНДБОЛ 
ПРОДОЛЖАЕМ

Иван Ильин

СБОРНАЯ России уверенно за-
вершила первый групповой этап 
на мужском чемпионате Европы 
в Польше. Вчера команда Дмит-
рия Торгованова одержала вто-
рую подряд победу на турнире — 
над Черногорией (28:21). 

Наши гандболисты старто-
вый раунд Евро проводили в 
Гданьске, где все началось с по-
ражения от датчан 25:31. Затем 
была тяжелейшая победа над 
Венгрией 27:26, а завершался 
этап встречей с аутсайдерами 
квартета черногорцами. Как и 
ожидалось, проблем наши парни 
не испытали. Заработав комфор-
тное преимущество уже в самом 
начале поединка, россияне спо-
койно довели его до победы — 
28:21. Теперь наша сборная вме-
сте с венграми и датчанами пере-
езжает во Вроцлав, где в местном 
«Зале столетия» ее ждут матчи с 
Испанией, Швецией и Герма-
нией. Победа над венграми будет 
учитываться и на втором этапе.   

Добавим, что на турнире в 
Польше разыгрываются не толь-
ко медали, но и путевки в олим-
пийскую квалификацию.

Фигуристка
Кавагути 
пропустит ЧЕ
из-за травмы 

В СЛОВАКИЮ
НЕ ЕДЕТ

Анна Бекетова

ДЕЙСТВУЮЩИЕ чемпионы 
Европы по фигурному катанию 
Юко Кавагути и Александр 
Смирнов не смогут защитить ти-
тул на турнире 2016 года, кото-
рый стартует в Братиславе 27 
января. Партнерша получила се-
рьезную травму во время трени-
ровки в зале.

 — В результате неудачного па-
дения спортсменка повредила 
ногу, врачи диагностировали 
разрыв сухожилия, — приводит 
слова тренера пары Тамары Мос-
квиной пресс-служба Федера-
ции фигурного катания на конь-
ках России.— Понятно, что об 
участии в чемпионатах Европы и 
мира речи уже не идет.

Президент ФФККР Александр 
Горшков рассказал, что спор-
тсменке сразу сделают опера-
цию. На ЧЕ пару Тамары Моск-
виной заменят запасные – Евге-
ния Тарасова и Владимир Моро-
зов, которые на отборочном чем-
пионате России заняли третье 
место. Лидерами сборной будут 
олимпийские чемпионы Сочи 
Татьяна Волосожар — Максим 
Траньков и Ксения Столбова — 
Федор Климов.

Наши 
ватерполистки 
проиграли 
на чемпионате 
Европы

УРОКИ 
ИСПАНСКОГО

Кирилл Ветров

ЖЕНСКАЯ сборная России рас-
прощалась вчера с надеждами на 
медали чемпионата Европы по 
водному поло. Наша команда 
уступила в четвертьфинале ко-
манде Испании 8:12, но продол-
жит борьбу за место в олимпий-
ской квалификации. 

Напомним, что ранее на этой 
же стадии проиграли россий-
ские мужчины, которые не смо-
гли ничего поделать с хозяевами 
соревнований сербами. Девуш-
ки же свой четвертьфинал нача-
ли за здравие, забросив в ворота 
испанок два мяча. Но затем по-
следовал настоящий провал — к 
большому перерыву российские 
ворота соперницы поразили 
семь раз подряд, не пропустив 
при этом ни разу. В итоге 12:8 в 
пользу сборной Испании, кото-
рая поборется за место в финале.

Что же касается россиянок, 
то уже сегодня днем им пред-
стоит встреча с командой Гер-
мании. Победа в ней гарантиру-
ет нашим девушкам участие в 
олимпийском квалификацион-
ном турнире. Р
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РАСПИСАНИЕ ЭТАПА

21 января, четверг
16.30* — спринт, женщины.

22 января, пятница 
16.30 — спринт, мужчины.

23 января, суббота
15.15 — гонка преследования, женщи-

ны.

17.30 — гонка преследования, мужчи-

ны.

24 января, воскресенье
13.30 — эстафета, женщины.

16.40 — эстафета, мужчины. 

*— везде указано московское время.
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